
Divulgação

PODEMOS — I
O vereador Paulo Campos

assumiu publicamente no sába-
do, durante evento de sua filia-
ção ao Podemos, no salão de fes-
tas do Lar dos Velhinhos, a pos-
tura como pré-candidato do par-
tido a prefeito em Piracicaba nas
eleições do ano que vem. A presi-
dente nacional do Podemos, Re-
nata Abreu, disse que o seu parti-
do entrará no ano que vem para
fazer a diferença na política naci-
onal, por isso aposta em bons pré-
candidatos como Paulo Campos.

PODEMOS — II
Presentes ao evento os vere-

adores Thiago Ribeiro, que já se
filiou ao Podemos; Acácio Go-
doy, ainda no PP de Luciano,
mas pedindo passagem para ali-
ar-se a Campos, a quem conhece
desde a juventude no Novo Ho-
rizonte. E também Reinaldo Pou-
sa, presidente do Clube dos Di-
retores Lojistas de Piracicaba e
atual secretário de Transportes
Internos da Prefeitura, que tam-
bém é pré-candidato a vereador.

PODEMOS — III
Em São Paulo, o partido está

ao lado do Governador Tarcísio de
Freitas e, em Brasília, ao lado do
presidente Lula. Nos grandes te-
mas contemporâneos do debate
nacional, o partido sinaliza que é
favorável apenas a questão do esta-
tuto do desarmamento. É neutro em
relação à descriminalização do abor-
to, redução da maioridade penal,
mistura entre militarismo e política
e o ruralismo. E contrário aos de-
mais (casamentos LGBTQIA+, lega-
lização da maconha, privatização de
empresas públicas, política e religião,
entre outros). Artigo do vereador
Paulo Campos na página A3.

ELEIÇÕES — I
Começam a borbulhar os no-

mes de pré-candidatos e pré-can-
didatas para formar as chapas que
irão disputar as eleições municipais
de 2024, assunto que vem esquen-
tando nos diretórios, principal-
mente para as mulheres que são
valorizadas para a composição do
legislativo. Como não podia ser di-
ferente, duas mulheres estão em
evidência na cidade pelo trabalho
que desenvolvem nos quatro can-
tos da cidade. As duas fazem parte
do Conselho Municipal da Mulher.

ELEIÇÕES — II
Uma das conselheiras é das

bases formadas pelo ex-deputa-
do estadual Roberto Morais (Ci-
dadania), Daniela Menochelli
(ex-lesados pelo SEMAE, grupo
que deixou saudade pelo traba-
lho desenvolvido).  Daniela vem
se destacando em causas sociais
e em defesa das Mulheres, for-
mando dupla com Elisangela Pau-
li, filha do ex-vice-prefeito e ex-
vereador médico João Pauli. Nos
bastidores, são grandes apostas.

BIOGRAFADOS
Estão “no prelo” — como

diriam os mais antigos — as bi-
ografias de José Coral e José Os-
mir Bertazzoni, lideranças in-
discutíveis nos seus campos de
ação. Coral no agronegócio, um
dos pioneiros;  Bertazzoni,
igualmente pioneiro na organi-
zação do Sindicato dos Traba-
lhadores Municipais de Piraci-
caba. Para além dos projetos li-
terários, outras intenções?

MARÇO
Quando março chegar, é pos-

sível que outros integrantes do se-
cretariado do prefeito Luciano Al-
meida tenham que se exonerar,
para irem a campo disputar votos
como potenciais candidatos a ve-
readores. José Luiz Ribeiro (Soli-
dariedade/Semdettur); Reinaldo
Pousa (Podemos, Semutri), Nancy
Thame (PV/Agricultura), Edvaldo
Brito (Avante/Governo), Carlos
Beltrame (PP/Semac), além do
sargento Antonio Padovan (PP/
Diretor do Engenho Central). No-
vos desafios para o prefeito Luci-
ano Almeida encerrar seu quar-
to ano de governo, certamente.

COBERTORES — I
Sendo aprovado o novo Fun-

do Eleitoral para as eleições mu-
nicipais de 2024, situações opos-
tas entre dois expoentes da luta
local. O PSDB de Barjas Negri,
terá R$ 157 milhões para custear
as campanhas de todos os seus
candidatos a prefeitos e vereado-
res no país. Também na disputa, o
PP, do prefeito Luciano Almeida,
terá pouco mais de R$ 420 milhões
para irrigar as campanhas dos
seus correligionários no país.

COBERTORES — II
O PT, da Professora Bebel,

R$ 616 milhões para investimen-
tos em campanhas. O PSD, de Gil-
berto Kassab e Helinho Zanatta,
cerca de R$ 430 milhões Já ali-
ança que o deputado estadual
Alex Madureira está construin-
do em torno da sua pré-candida-
tura, com PL, PR, PDT e União
Brasil, poderá dispor de até R$
1,94 bilhão para turbinar suas
campanhas nos mesmos níveis.

COBERTORES — III
Já o MDB terá disponíveis R$

417 milhões e a Federação Pode-
mos/PSC, R$ 243 milhões para
seus gastos nacionais. Os partidos
Novo, Cidadania, Solidariedade,
Avante, Patriotas, PSB, entre ou-
tros menores, não tiveram as pro-
jeções ainda divulgadas. Se são
poucos os valores, ou não, é o que
está definido, segundo um especi-
alista em marketing político.
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A deputada estadual Profes-
sora Bebel, domingo, durante
almoço no Restaurante Pinta-
do na Brasa, entregan a ho-
menagem ao empresário Luiz
Carlos Furtuoso, que presidiu
o Conselho Deliberativo, e que
muito contribui com o XV de

Novembro de Piracicaba, o
nosso Nhô Quim, como parte
das comemorações dos 110
anos da agremiação esporti-
va. Furtuoso foi presidente da
Associação Comercial de In-
dustrial de Piracicaba (Acipi) é
dos “quinzistas históricos”. A9

110 ANOS DO XV
O município de Iracemápo-
lis recebeu R$ 300.000,00
dest inado por  meio de
emenda do deputado esta-
dual Helinho Zanatta (PSD)
para o custeio da saúde pú-
blica. Conforme oficio ende-
reçado à prefeita municipal,

Nel i ta  Michel ,  a  emenda
atendeu a solicitação do ve-
reador Ralf Silva. O deputa-
do Helinho fez questão de
destacar a parceria com o
município através da chefe
do executivo Nelita Michel e
do vereador Ralf Silva.

EM IRACEMÁPOLIS
O deputado estadual Alex Ma-
dureira esteve em visita à
Santa Casa de Piracicaba na
manhã de segunda-feira
(11). “Estou aqui para garan-
tir ao Márcio Kenji e ao Wil-
son Mori, assessores parla-
mentares do deputado fede-

ral Delegado Palumbo que
me acompanham nesta ma-
nhã, que a Santa Casa é um
terreno fértil; pode investir
que aqui tem resultado”, dis-
se Madureira referindo-se à
destinação de emendas par-
lamentares à Instituição. A10

NA SANTA CASA

Visão Agro/Divulgação

VISÃO AGRO
PARA DEDINI
Tarcisio Angelo Mas-
carim Jr., José Ro-
berto Pigati, Sérgio
Leme dos Santos,
Marco Ricciardi, No-
rivaldo Antonio Zim-
mermann, Anderson
Alirio Sesso, Alex Ari-
el da Silva e José Ro-
berto Caruzo, duran-
te a entrega da 20ª
Edição do Prêmio Vi-
são Agro, em Ribei-
rão Preto, para Dedi-
ni S/A Indústrias de
Base, como primeira
colocada na catego-
ria Empreendimen-
tos Industriais. A15

Feira Bem Morar tem mais de
160 atendimentos no domingo
Na ocasião, seis construtoras ofereceram imóveis a famílias com renda mensal
acima de dois salários-mínimos, com subsídios dos governos Estadual e Federal

Realizada pela Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semuhget
(Secretaria Municipal de Habita-
ção e Gestão Territorial), a Feira
Bem Morar, que aconteceu do-
mingo (10), das 10h às 18h, no
Ginásio de Esportes José de Oli-
veira Garcia Neto, teve mais de
160 atendimentos de interessa-
dos em comprar o próprio imó-
vel. Na ocasião, as seis constru-
toras participantes ofereceram ca-
sas ou apartamentos a famílias com
renda mensal acima de dois salári-
os-mínimos, com subsídios dos
governos Estadual e Federal. A6
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Prefeito Luciano Almeida e Andrea, secretária da Semuhget, em conversa com construtoras

Divulgação/CCS

FALECIMENTO
Família de atletas as irmãs
Maria Teresa Ferreira e
Mar ia  José Fer re i ra ,  a
Mazé, na pista de atletis-
mo do Estádio Municipal
Barão da Serra Negra; Mazé
morreu quinta (7). A17
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MICROCONTOS
Júri que escolheu, semana
passada, os melhores Micro-
contos de Humor: André Bu-
eno Oliveira, William Hus-
sar, Érico San Juan, Ivana
Maria França de Negri e Car-
men Maria Fernandes Pilot-
to. Parabéns pelos esforços
e dedicação em favor das
letras. E o humor agradece.A12A12A12A12A12
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Direitos Humanos e a vida como potência
A derrocada dosA derrocada dosA derrocada dosA derrocada dosA derrocada dos
direitos humanosdireitos humanosdireitos humanosdireitos humanosdireitos humanos
representaria orepresentaria orepresentaria orepresentaria orepresentaria o
fracasso dofracasso dofracasso dofracasso dofracasso do
próprio projetopróprio projetopróprio projetopróprio projetopróprio projeto
civilizatóriocivilizatóriocivilizatóriocivilizatóriocivilizatório

Adelino Francisco
de Oliveira

A Declaração
Universal dos
 Direitos Hu-

manos, promulgada
em 10 de dezembro de
1948, está completan-
do 75 anos. Apesar do
significativo tempo
histórico percorrido, ainda há
muito o que se construir e con-
quistar no campo dos direitos
fundamentais. Na ausência de
justiça social e ambiental, as so-
ciedades continuam sendo
marcadas por graves violações
no âmbito dos direitos. Sem
formação para a cidadania po-
lítica, muitas pessoas ainda
discutem e nutrem dúvidas so-
bre a relevância dos direitos
humanos. Como se não fosse
fundamental e até urgente a de-
finição de um código ético de
direitos, extensivo, de maneira
universal e absoluta, a todas as
pessoas e também à natureza.

75 anos é o tempo de uma
existência! Mas o longo tempo
transcorrido ainda não foi sufi-
ciente para se consolidar uma
cultura dos direitos humanos.
Longe disso, nos últimos anos,
especialmente com a ascensão

eleitoral de segmentos
políticos vinculados à
extrema-direita, a per-
cepção que se tem é que
as sociedades estão re-
gredindo, ao retoma-
rem e defenderem aber-
tamente concepções
marcadamente racis-
tas, preconceituosas e
profundamente exclu-

dentes. A destruição ambiental,
que têm inclusive provocado as
graves mudanças climáticas, e
paulatinamente tirado as condi-
ções para que a vida viceje no pla-
neta, não deixa de ser também re-
flexo de um modelo de sociedade
que, alheia aos direitos humanos,
tem destruído todas as formas, ex-
pressões e potencialidades de vida.

Nesse cenário, há quem ad-
vogue que a era dos direitos já
se esgotou. Mas se não há lugar
no mundo para o programa dos
direitos humanos, então tam-
bém não há esperança de vida
com dignidade para bilhões de
pessoas que somente sobrevi-
vem, mediante uma existência
limitada por condições de inten-
sa miséria, carente dos meios
mínimos para o real desenvol-
vimento das potencialidades
mais profundamente humanas.
A derrocada dos direitos huma-

nos representaria o fracasso do
próprio projeto civilizatório. Não
se pode tomar como aceitável e
ético que bilhões de pessoas se-
jam alijadas do direito de exis-
tirem, desperdiçando e anulan-
do toda a potência e beleza que
a vida poderia alcançar e ser.

A compreensão de que cada
pessoa, na singularidade de sua
existência e na liberdade de suas
escolhas, projeta-se como porta-
dora de uma dignidade humana
inalienável, constitui-se como o
ponto fundamental para se re-
conhecer e assegurar a plenitu-
de dos direitos humanos. A dig-
nidade humana não pode ser re-
duzida a discursos e concepções
meramente abstratas, sem ne-
nhuma materialidade e objetivi-
dade. O real reconhecimento de
que cada indivíduo manifesta
uma dignidade intransponível
demanda ações políticas efetivas,
que possibilitem o pleno desen-
volvimento da pessoa humana.
O código de direitos humanos

existe para que as pessoas te-
nham assegurado todas as con-
dições básicas para que a vida
se realize em toda sua plenitu-
de, intensidade e esplendor.

A passagem dos 75 anos da
Declaração Universal dos Direi-
tos Humanos não deixa de ser
um ponto de tensão, um grito de
alerta, mas também um sinal de
esperança. A humanidade em
seu conjunto precisa assumir a
tarefa de fazer dos direitos hu-
manos uma realidade cultural e
histórica. As injustiças sociais e
ambientais depõem contra a vida,
soltando um grito ensurdecedor
e as sociedades já sentem o peso
e as sequelas de tamanha afli-
ção. A única saída para a vida e
para o planeta consiste em abra-
çar o programa dos direitos hu-
manos, a partir da construção
de uma outra sociabilidade, uma
nova ética, pautada na solidari-
edade, na ecologia e na utopia
política do socialismo.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filosofia
e Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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LEMBRANÇAS DE UM VELHO ALDEÃO (14)

materialistas, de de-
sempenho, apenas se
preocupam com o pra-
zer se este proporcio-
nar lucro. Visam ao
trabalho, ao dever. E,
portanto, às proibi-
ções, ao legalismo.

Convivi com pa-
rentes ativistas no
jogo-do-bicho: ban-

queiro, gerente de banca, ven-
dedor. E apostadores, quase to-
dos eles viciados. Por essa ver-
dadeira loucura, lembro-me de
que, em minha casa, dona Fina
e minha mãe logo se pergunta-
vam com o que uma e outra, à
noite, haviam sonhado. Pois o
sonho é um dos referenciais
para se fazer a aposta. E cada
animal era vinculado àquilo com
que se sonhava. Ou ao contrá-
rio: sonhar com algo sempre ha-
via um bicho para explicar.

O mais famoso - àquela
época - era o veado, número 24.
Ora, se se sonhasse com alguém
ou algo efeminado, era quase
certo que iria dar o veado no
fim da tarde. As interpretações
e os vínculos entre sonho e bi-
chos eram admiráveis. O cava-
lo, por exemplo, punha-se como
um dos favoritos nas interpre-
tações que se faziam. Se sonha-
va com alguma herança, joga-
va-se no cavalo. E as possibili-
dades eram diversas: sonhar
com cavalo preto, sorte no jogo;
com cavalo gordo, riqueza; ca-
valo morto, morte de parente.

Um dos bichos também
muito considerado era o por-
co. Sonhou com briga em famí-
lia? Jogue no porco. Matar por-
co, fartura; sonhar com porcos
no chiqueiro, saúde. E o difa-
mado urubu, que chamamos de
corvo? Sonhar com corvo negro
era esperar por luto na família.
Mas, fosse branco o bichinho, o
sonho previa casamento. Quan-
to à coruja, azar na certa.

Uma festa, pois, do coti-
diano. Mas - ai de mim! - no
bicho nunca joguei. Sempre
apostei em gente. E acertei
apenas algumas vezes.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Éóbvio não ter,
o escriba, nada
 a ver com isso.

Mas nem todo o ób-
vio é verdadeiro. Es-
crever,  pois,  que
nada tenho em rela-
ção ao jogo-do-bi-
cho seria mentira
descarada. Era uma festa na-
cional. E implicava análises, in-
terpretações, questões fenome-
nológicas. À época, os sonhos -
tanto os dormindo quanto em
vigília - eram importantes. Para
desvendá-los, consultavam-se
curandeiros, pais-de-santo,
benzedeiras. Lembremo-nos
das riquezas que Freud, Jung
e tantos outros descobriam nos
sonhos alheios. Não sei se en-
tendiam os seus próprios.

Havia, como sempre, os
chatos desejando fossem para o
inferno os jogadores. Mas fin-
giam ignorar a formidável mas-
sa humana que "jogava no bi-
cho". Proibi-lo foi um puritanis-
mo também formidável de Ge-
túlio Vargas, o ditador de plan-
tão. Ele, considerado o "Pai dos
Pobres", foi o "desmancha pra-
zeres" dos mais humildes. Mais
do que falso moralismo, foi - no
entender de muitos - uma de-
sumanidade. Pois roubou, ao
brasileiro, o seu direito ao sonho,
à esperança, às ilusões. Para
enfrentar a cruel realidade do
cotidiano, sonhar é preciso.

Aliás, todo moralismo é au-
toritário, pretensão de - sem fun-
damentá-las - impor, à socieda-
de, convicções próprias para in-
terpretar a realidade. A con-
denação ao jogo é própria dessa
verdadeira doutrina moralista.
Pois o jogo faz parte da condição
humana. Viver é jogar. Algo,
pois, que se justifica por si mes-
mo, independendo do resultado
que virá. E não há como esque-
cer que filósofos antigos - como
o fez Aristóteles - comparou o
caráter do jogo ao da felicidade
e à virtude. Que estas se justifi-
cam também por si mesmas, não
sendo necessárias, com sentido
de dever, como o trabalho.

Estudar a natureza do jogo,
refletir sobre a sua função até
mesmo biológica e estética sobre
o ser humano - eis uma aventu-
ra desafiadora.  Enfim, a finali-
dade do jogo - qualquer jogo - é o
prazer. E como disso duvidar ao
se ver e apreciar os chamados
jogos infantis? Mas sociedades

Festa do jogo-do-bicho

Sempre aposteiSempre aposteiSempre aposteiSempre aposteiSempre apostei
em gente. Eem gente. Eem gente. Eem gente. Eem gente. E
acertei apenasacertei apenasacertei apenasacertei apenasacertei apenas
algumas vezes.algumas vezes.algumas vezes.algumas vezes.algumas vezes.

Andanças pela Piracicaba que a propaganda não mostra
Alex Madureira

Para além das ati-
vidades obriga-
tórias ao exercí-

cio do meu mandato
em São Paulo na Alesp
- reuniões, estudos,
comissões, debates e
ações junto ao nosso
Governador, receben-
do demandas de Piracicaba e
das cidades onde fui votado;
também recebo outras tantas vi-
sitas em meu gabinete aqui em
Piracicaba. Moradores, repre-
sentantes de associações, enti-
dades sociais e lideranças polí-
ticas. Piracicabanos que vivem o
dia a dia de nossa cidade e sem-
pre tem boas ideias, sugestões e
informações relevantes a contri-
buir conosco, com a sociedade.

Mais do que receber todos e
ser um bom ouvinte, tenho me de-
dicado, nos últimos anos, meses,
a conhecer também de perto a rea-
lidade de nossa cidade colocando
efetivamente o "pé no chão", ou
melhor, muitas vezes no barro, na
lama, desviando de buracos, cor-
tando mato, atravessando praças
quase abandonadas e encontran-
do histórias duras como as vivi-
das pelas comunidades e bairros
muitas vezes esquecidos pelo po-
der público. Essa é uma cidade que
não aparece na "propaganda".

E tem sido por estes novos

Nessa outraNessa outraNessa outraNessa outraNessa outra
Piracicaba,Piracicaba,Piracicaba,Piracicaba,Piracicaba,
conheci ao ladoconheci ao ladoconheci ao ladoconheci ao ladoconheci ao lado
do vereadordo vereadordo vereadordo vereadordo vereador
Cássio FCássio FCássio FCássio FCássio Falapira,alapira,alapira,alapira,alapira,
um pouco doum pouco doum pouco doum pouco doum pouco do
novo aglomeradonovo aglomeradonovo aglomeradonovo aglomeradonovo aglomerado
que se intitulaque se intitulaque se intitulaque se intitulaque se intitula
Santa TSanta TSanta TSanta TSanta Terezinhaerezinhaerezinhaerezinhaerezinha

caminhos que conheço
as lideranças destas lo-
calidades, quase 234
bairros para além das
"barrancas do rio Pira-
cicaba", onde está o tre-
cho mais antigo, tradi-
cional e bem servido por
infraestruturas para
uma vida adequada
aos nossos cidadãos.

Nessa outra Piracicaba, co-
nheci ao lado do vereador Cás-
sio Falapira, um pouco do novo
aglomerado que se intitula Santa
Terezinha, mas que possui uma
dezena de novos bairros e em-
preendimentos em seu entorno.

A saúde tem sido aponta-
da sempre como a mais urgen-
te e desafiadora a ter novos
caminhos e novas soluções
por lá e em outros cantos da
cidade. Falta de médico, sem-
pre um problema constante.

Mas andei também recente-
mente pelas comunidades mais po-
bres e necessitadas da nossa Pira-
cicaba como as favelas Portelinha,
Frederico e Renascer, com seus bar-
racos frágeis de madeira, suas ruas
de terra, pouca luz nas ruas a noi-
te aumentando a insegurança, dis-
tribuição precária de água, falta
de coleta de esgoto, que corre em
alguns trechos, a céu aberto.

Vida vivida por gente sim-
ples, mas igualmente trabalha-
dora e em busca de novas opor-

tunidades profissionais em nos-
sa cidade, além de abrigo digno.

Temos uma falta de pelo me-
nos 10 mil moradias populares em
Piracicaba para abrigarem esta
parte da população. E que junto
com as casas, venham serviços de
educação, saúde, transporte cole-
tivo e o mínimo necessário para
uma vida digna, como comércios
e prestadores de serviços diversos.

Na Portelinha, na região do
bairro Novo Horizonte, por exem-
plo, por onde andei com José
Carlos Magazine, os problemas
são visíveis a olho nu. Esgoto
transbordando pelas ruas, água
que chega dia sim, dia não, ne-
cessidade de abertura e consoli-
dação de novos comércios,
mato, muito mato, buracos,
muitos buracos, águas paradas
pelos cantos das vielas, prontas
para a proliferação da dengue.

Na Frederico, onde há sig-
nificativa participação de comu-

nidades evangélicas, mesmo com
1200 metro de redes de águas e
esgotos, ainda são insuficientes
para atender às quase três mil
famílias que existem por lá. E que
passaram por um incêndio que
comoveu a cidade e levou a loca-
lidade para as páginas dos nos-
sos jornais, apresentando à ve-
lha e bem cômoda Piracicaba
uma parcela da nossa "nova"
realidade" ali mesmo a alguns
quilômetros do centro, depois do
bairro Bosque dos Lenheiros.

Estive também na Renascer,
criada em plena pandemia, no ano
de 2019, quando muitos piracica-
banos perderam seus empregos e
400 famílias foram acolhidas,
enfrentam até hoje embates no
judiciário por conta da ocupação
e vivem igualmente entre suas
alegrias pessoais e as dificulda-
des decorrentes deste embate.

Olhar para "além das barran-
cas do nosso rio Piracicaba", mais
que desafio, torna-se obrigação
inadiável para os gestores públi-
cos da nossa cidade e devem ser
prioridade para todos que se pro-
puserem, como eu, a governar Pi-
racicaba a partir de 2025, caso
seja a vontade de nosso povo.

———
Alex Madureira, depu-
tado estadual (PL), Cor-
regedor da Assembleia
Legislativa do Estado
de São Paulo (Alesp)
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Elda Nympha Cobra Silveira

Durante a juventude, tão
 passageira, muitos sonhos
ficam sublimados, porque

nem sempre se consegue realizar
o que se almeja. Depois do casa-
mento vem o sonho da casa pró-
pria, bem decorada, com jardim,
cujas dimensões dependem da
condição econômica de cada um.
Sonhar ansiosamente com filhos,
e quando eles nascem desejar que
cresçam logo porque, longe de
trazerem somente alegrias, tra-
zem também bastante trabalho
e preocupação, que passam para
um patamar mais externo.

Mesmo com a violência que nos
assusta, e os perigos na sociedade
moderna, os jovens não param em
casa, pois estão preocupados em fre-
quentar as baladas com os amigos,
namorar, beber e se divertir, en-
quanto resta aos pais ansiosos as
noites mal dormidas, ligações para
celular, que nem sempre são atendi-
das, e o incômodo de vê-los chegar
sempre com o sol alto para dormi-
rem até duas horas da tarde!

De repente, os pais descobrem
sua verdadeira incompetência,
quando não conseguem acompa-
nhar os estudos, os modismos,
nem o linguajar dos "modernos"
que tm em casa, especialistas em
computadores, que pensam numa
velocidade tão alta que ter um bom
diálogo com eles torna-se impossí-
vel, afinal, quem disse que eles têm
tempo, ou estão interessados nis-
so? Resta aos pais chorosos, despe-
direm-se deles na noite do domin-
go, quando, às pressas, voltam para
suas faculdades, às vezes, em cida-
des distantes, ou em outro país.

Certo dia, sem que os pais se
deem conta, acabam os telefone-
mas, as noites mal dormidas, as
malas de roupa sujas para lavar, a
saudade constante por causa da
ausência repetida, e eles casam e

vão viver suas vidas. Assim, aque-
le tempo que os pais sonhavam ter
somente para si está disponível,
mas num dia-a-dia misturado com
a solidão, com um gostinho de
monotonia e abandono, e aquela
certeza de que a família está se
desintegrando pouco a pouco.

A vida segue a sua sequencia,
vagarosamente, e por um espaço
de tempo muito curto, os velhos
pais curtem o tempo que lhes so-
bra exercitando a sua individuali-
dade, cultivando as coisas do in-
telecto e do espírito e a prática de
esportes. Longe daquele trabalho
diário de doação, longe dos deve-
res paternos, que eles nem perce-
bem que jamais foram atingidos,
voltam-se para o convívio dos
amigos, para a leitura e para culti-
var as artes, viajar, e realizar tudo
aquilo que tinha sido apenas so-
nho sublimado da juventude.

Os netos, possivelmente, irão
preencher e alegrar seus corações,
mas eles terão a certeza de que,
apesar de tudo, saberão usar o
tempo dilatado, à sua disposição,
que afinal, foi tão esperado, em
seu próprio proveito! Cada fase
da vida traz muitos problemas,
dissabores e complicações, mas
todas elas têm sua dose de felici-
dade. Chegou a vez de eles usa-
rem e dispor desta felicidade!

———
Elda Nympha Cobra Sil-
veira, escritora e artis-
ta plástica, e membro
da APL, Golp e Clip

Paiva Netto

Humberto de
Campos relata
que, na Acade-

mia de Letras, casa a
que o formidável tribu-
no pertenceu "o senhor
Félix Pacheco leu um
amplo e substancioso
estudo sobre a vida do
Grande Negro, citando, a título de
informação, os autores brasileiros
que têm analisado a existência e a
obra do Negro Redentor. E foi
quando, agradecendo uma refe-
rência justa que fizera ao seu
nome, o senhor Coelho Neto se er-
gueu para um daqueles seus im-
provisos magistrais e começou:

"'- Senhor presidente, a
obra que a figura de Patrocínio
reclama ainda está por escre-
ver. Só nós, os que o conhece-
mos de perto, poderíamos es-
culpir o gigante magnífico. Ain-
da assim, precisaríamos recor-

rer, para isso, ao tro-
vão e ao relâmpago'.

"E recordou fatos,
desenhou cenas, res-
taurou episódios. Lem-
brou Patrocínio enfer-
mo, num catre de pa-
lhoça suburbana, co-
berto por um xale azul,
mortalha alegre que a
esposa lhe atirara sobre

os ossos. Recordou-o, épico, er-
guendo-se, montanha de ferro di-
ante de montanha de mármore,
na luta com Rui Barbosa. E des-
creveu, para findar, este espetá-
culo, digno de grandes varões:

"'- É na noite de 13 de maio
de 1888, Patrocínio, que discur-
sara o dia inteiro, chega à reda-
ção do A Cidade do Rio e atira-
se, afônico, e semimorto de can-
saço, em um sofá de seu gabinete
de diretor. Amigos e companhei-
ros cercam-no, impondo-lhe re-
pouso. O titã não receberá mais
ninguém, não atenderá mais a
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O mais belo discurso de José do Patrocínio

ninguém. Venha quem vier. E co-
meçam a tomar precauções nesse
sentido, quando um dos redato-
res entra no gabinete e comunica:

"'- Está aí embaixo o doutor
Benjamim Constant, em compa-
nhia dos cegos do Instituto'...

"Entreolham-se todos. A
homenagem é tão comovente
que ninguém tem coragem de
propor uma recusa.

"'- Pede-lhes que subam...
- sussurra Patrocínio, fazen-
do-se entender mais pelo ges-
to do que pela palavra'.

"Momentos depois alinham-
se no gabinete desarrumado dez
ou doze cegos, que se põem em fila,
pisando-se aflitamente uns aos
outros. Tomando a dianteira de-
les, Benjamim diz, comovido:

"'- Patrocínio, os meus alu-
nos, os cegos do Instituto, pedi-
ram-me que os trouxesse aqui
para ver-te... Emprego de propó-
sito este verbo, Patrocínio, e re-
pito-o: meus cegos vieram te ver'.

"O Grande Negro abre a boca
para falar. A barba treme-lhe, hir-
suta, mas nenhum som lhe sai dos
lábios grossos. Os olhos enchem-se-

lhe d´água. E, desatando em solu-
ços, mas sem proferir palavra, ati-
ra-se, com o rosto lavado de pranto,
nos braços de Benjamim Constant.

"Cena soberba e patética. To-
dos, em torno, têm os olhos úmi-
dos, ou choram abertamente. Os
cegos, em fila, quietos, interrogam
o silêncio, adivinhando o que ele
esconde. Ao cabo de alguns minu-
tos, porém, o futuro proclamador
da República volta-se, emocionado,
para eles, e diz-lhes, a voz trêmula:

 "'- Meus filhos, acabais de
ouvir o mais belo discurso que este
grande homem já pronunciou e
que se poderia pronunciar no
mundo. Fostes testemunhas de
uma cena que só o coração pode
compreender...Vamos!'" (...)

Um outro tipo de cegueira
Mais de cem anos se passa-

ram. Eis que aquilo que as pessoas
com deficiência visual souberam
"ver" na cena magistralmente des-
crita pelo autor de Carvalhos e
Roseiras, outro tipo de "cego",
hoje, nem mesmo percebe. A inde-
pendência ou o cativeiro de um
povo origina-se de sua intimidade
moral e intelectual. Daí a famosa
advertência de Jesus: "Conhece-
reis a Verdade [de Deus], e a Ver-
dade [de Deus] vos libertará"
(Evangelho, segundo João, 8:32).

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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NOVOS TEMPOS
A Argentina, que um dia

foi forte, com ares europeu, de-
creta um recomeço. Foi o que
disse Javier Milei, tomando
posse. Conseguirá? Muitos de-
safios pela frente, mas o princi-
pal é recuperar economicamen-
te o país. Espera-se que o fato
de ser direita ou esquerda, não
atrapalhe o relacionamento di-
plomático especialmente entre
os sul-americanos. Argentina e
Brasil sempre foram aliados co-
mercialmente e essa união pre-
cisa estar cada vez mais presen-
te no nosso continente. Primei-

ro passo é arrumar a casa. Du-
rante a campanha, Javier Milei
falou e prometeu até demais e,
agora, é chegada a hora da ver-
dade. Muitos desafios e a Ar-
gentina só vai dar certo (e a
direita vencer), caso o novo
presidente tenha competência
e encontre soluções para os
muitos e graves problemas.

PONTO FINAL
Quase na metade de de-

zembro, o tempo passa rápi-
do. Saiba aproveitar essa fase
bonita da vida. Principal-
mente no sentido espiritual.

Ser humilde

 Provérbios 18:12

A pessoa orgulhosa está a caminho
da desgraça, mas a humilde é respeitada.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Podemos hoje, poderemos sempre
Paulo Campos

Estou me prepa-
rando para dis-
 putar minha sé-

tima eleição aqui na ci-
dade de Piracicaba.
Participo das eleições
em nossa cidade desde
2008. Foram quatro a
vereador, não sendo
eleito na primeira, mas posterior-
mente recebendo votações consa-
gradoras em 2012,2016 e 2020.
Nesse meio tempo, participei tam-
bém em 2018 das eleições para de-
putado estadual e, mais recente-
mente em 2022 a deputado fede-
ral, obtendo cerca de 25 mil votos,
dos quais 23 só em Piracicaba.

Seguindo nessa trajetória,
apresento-me publicamente a par-
tir de hoje, quando honrosamente
recebo a incumbência de presidir
o Podemos em nossa cidade, a
oportunidade de apresentar-me
como pré-candidato a prefeito de
nossa cidade, na condição de ho-
mem preto, temente a Deus, parti-
cipante ativo do movimento evan-
gélico de nossa cidade e com gran-
de lista de serviços prestados à mi-
nha cidade, minha comunidade.
Não há dia ou noite em que não
seja acionado pelos amigos dos 234
bairros que existem na progressis-
ta cidade de Piracicaba, para aju-
dá-los em suas necessidades.

Estou sempre disposto a
abrir portas nas unidades de saú-
de, nas creches, escolas munici-
pais, das demandas constantes
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de falta de água nos
bairros ou nas regiões
mais centrais da cida-
de, que sofrem nas chu-
vas e nos períodos de
estiagem com a falta de
água. Sempre me pedem
também apoio para con-
seguir remédios e ten-
to, dentro das minhas
possibilidades, atender

todos, que me confirmam, do ponto
de vista eleitoral, como um cida-
dão prestante, no exercício das
suas funções de homem público.

Dos destaques que carrego em
minha ampla produção de proje-
tos em favor da nossa cidade, or-
gulho-me especialmente de ter sido
o criador da Lei da ficha Limpa
em nossa cidade, que barra juridi-
camente candidatos ao legislativo
e executivo que tenham sido con-
denados pela Justiça, por impro-
bidade administrativa em outras
ocasiões. E acompanho uma de-
manda nacional do Podemos, que
luta para que consigamos dar fim
a legislação nacional que acoberta
a situação de foro privilegiado para
políticos que agem de forma deso-
nesta com os dinheiros públicos.

Na área de esportes, onde
nosso partido possui cargo de alta
relevância na secretaria executiva
do Ministério dos esportes em Bra-
sília, há projetos também em tra-
mitação e demandas dos nossos
vários segmentos aqui de Piraci-
caba, da capoeira ao futebol. E o
clamor para que Piracicaba volte a
ser sua cidade reconhecida em

outros esportes que a notabiliza-
ram como o basquete, vôlei, na-
tação, atletismo, entre outros.

Piracicaba possui hoje um
déficit de 10.000 moradias e te-
mos que lutar, apresentar proje-
tos e obter recursos jutos aos go-
vernos de são Paulo e Brasília, para
que desfavelemos nossa cidade e
consigamos dar dignidade às fa-
mílias vulneráveis neste quesito.

Pretendo lutar também pelo
tema da "Vaga Zero" na saúde,
quando pessoas assistidas pela
nossa rede pública, possam ser
atendidas, em caráter de emergên-
cia pelos hospitais particulares da
cidade, que com grande qualida-
de, atendemos as pessoas que con-
seguem pagar seus panos de saú-
de. Com recursos da própria pre-
feitura para construirmos um
novo momento entre os mais ne-
cessitados e a inegável qualida-
de dos nossos médicos, enfer-
meiros e hospitais particulares.

Hoje Piracicaba é uma cida-
de sem zeladoria pública, lenta em
atender emergências e dificulda-
des dos moradores dos bairros

mais simples, aos mais antigos e
bem servidos pelo poder público.
É uma cidade sem segurança pú-
blica, perdeu a possibilidade de
ter um hospital veterinário. Des-
valorizou e intimidou os funcio-
nários públicos, criando uma cri-
se de relacionamento entre o po-
der público e seus servidores,
que são um dos seus maiores e
mais importantes patrimônios.

Somos uma cidade que pos-
sui referência econômica, indus-
trial, com possibilidades para ter
um turismo internacional, uma
cultura mais valorizada e pró-
xima aos bairros, um parque tec-
nológico e uma universidade
agrícola que já se transformam
em referências internacionais.
Somos referência em estudos e
pesquisas para o agronegócio.
Mas ainda a alface e o tomate
não chegam nas mesas de mui-
tas famílias piracicabanas.

Estamos construindo uma
chapa de candidatos a vereado-
res para ser vitoriosa, com pesso-
as valorosas, competentes e sobre-
tudo honestas. E deles esperamos
ampliar nossos compromissos
com o desenvolvimento econô-
mico e social de nossa cidade.

Por isso, podemos hoje, po-
deremos amanhã, por Piracica-
ba. Pelo futuro da nossa gente!

———
Campos, vereador em
Piracicaba (discurso
de posse na presidên-
cia do Diretório Muni-
cipal do Podemos)

Vultos esquecidos e desabafos
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José Renato Nalini

Recordar pessoas
que devem ser
 lembradas, seja

qual for o motivo, foi
algo mais cultivado
em tempos idos, do
que hoje. Não havia
internet, não havia
redes sociais, não ha-
via esta requisição imensa e a
volúpia da celeridade. Tudo para
ontem, todas as horas do dia to-
madas por compromissos, cha-
madas, whatsApps e e-mails.

Aureliano Leite, paulista que
integrou a nossa Academia de Le-
tras, escreveu "Retratos a Pena -
Galeria de homens de minha ad-
miração", que dedicou à Faculda-
de de Direito de São Paulo, "o
maior laboratório de homens que
tem tido e há-de-ter o Brasil".

Começa com João Pedro da
Veiga Filho, da família dos se-
nadores Evaristos Ferreira da
Veiga. O senador do primeiro
império, foi o autor do Hino da
Independência. O segundo, elei-
to por Minas, foi quem denun-
ciou ao país, em 1864, a chacina
contra os brasileiros no Uruguai,
levado a efeito pelos "blancos".

Este Veiga Filho, que descen-
dia deles, tinha escritório de advo-
cacia, era lente da Academia de Di-
reito. Com ele, Aureliano Leite faria
exame de História Universal e His-
tória do Brasil. E não sabia nada!

Foi à procura do Mestre e,
contando suas infelicidades,
conseguiu dele que indicasse
dois pontos que cairiam na pro-
va. Assim conseguiu ingressar
no Largo de São Francisco.

O segundo perfil é
o de Pedro Lessa. Este
professor havia briga-
do com o governo Ro-
drigues Alves e, para
espicaçá-lo, resolveu
aprovar com distinção
todos os primeiranistas.

Era o professor de
Filosofia do Direito,
erudito e severo. Aure-

liano Leite divagava durante a
aula, pois não conseguia apreen-
der a transcendência do Mestre.
Não soube responder o que era im-
perativo categórico. Passou a es-
tudar com afinco. Foi aprovado.
Tornou-se amigo do ex-aluno. Tal
a admiração de Aureliano pelo pro-
fessor, que Pedro Lessa poderia ser
sintetizado com algumas palavras:
"Probidade, talento, cultura, bra-
silianidade, diligência". Aurelia-
no explica que o certo é "brasilia-
nidade", pois "brasilidade" seria
como se se pudesse dizer "itali-
dade", lição de José Feliciano,
outro fundador da Academia
Paulista de Letras hoje olvidado.

Pedro Lessa foi para o Supre-
mo Tribunal Federal e para a Aca-
demia Brasileira de Letras. Ficou
decepcionado com a supressão de
sua cadeira na São Francisco. So-
freu também o golpe da Lei Orgâ-
nica de 5 de abril de 1911, obra do
ministro Rivadávia Correa. Mas
não se conteve e desabafou. Em
seus "Estudos de Filosofia do Di-
reito", publicados em 1912, escre-
veu: "O que imprime, o que pode
imprimir aos estudos jurídicos um
cunho científico, é a filosofia do
direito. Sem ela, a tarefa do juris-
ta se reduz a um esforço inferior
para interpretar e aplicar precei-

tos, de cujo verdadeiro e profun-
do sentido não lhe é dado compe-
netrar-se. Não pode haver sem ela
compreensão e amor da justiça,
nem legisladores que elaborem
sábias leis, juízes consagrados ao
culto inteligente e sincero do di-
reito, administradores realmente
empenhados em bem lhe execu-
tar as prescrições, advogados que
sobreponham o egoístico interes-
se do exercício da profissão à ele-
vada utilidade, ou melhor, à ne-
cessidade superior da conserva-
ção e do progresso da sociedade
pela exata observância das leis.
Faltando o conhecimento dos
princípios de direito, fica este
sendo mera arte, cujos preceitos
facilmente se desvirtuam na prá-
tica, aplicando-se ao talante das
conveniências individuais".

E continuou o Mestre Pedro
Lessa: "Em nenhum país mais do
que no Brasil, se acentua a neces-
sidade de atrair a atenção dos que
lidam com o direito, constituído e
constituendo, para os princípios,
para as verdades gerais, para as
leis fundamentais, que constituem
o supedâneo do direito, que lhe
explicam a razão de ser, revelam o
quid constante, permanente, inva-
riável, que se nota em meio das
transformações das normas jurí-
dicas e infundem a convicção da
necessidade absoluta da justiça.

Provavelmente, entre outras ra-
zões, por sermos uma nação ain-
da jovem, muito raros são os espí-
ritos que se ocupam com as teori-
as gerais do direito, tão desdenha-
das pelas inteligências frívolas,
que, sob color de só cuidarem de
assuntos práticos, e confundindo
fantasias e estéreis abstrações com
as teorias hauridas na observação
dos fatos, e necessárias para fe-
cundar e iluminar a prática, ta-
cham de teóricos os que tentam
aprofundar a compreensão das
leis pelo estudo dos princípios".

Vai adiante Pedro Lessa e fala
da "profusão de leis, irrefletida-
mente feitas ao sabor dos interes-
ses individuais do momento e sem
o complexo estudo das necessida-
des sociais, em que deviam ter seus
únicos alicerces; uma jurisprudên-
cia notável pela instabilidade, e
que já mereceu de um dos mais
ilustres civilistas pátrios a censu-
ra candente, mas em parte justifi-
cada, de ser 'o produto do instin-
to, cego à mercê de influências aci-
dentais e passageiras"; e a profis-
são do advogado, em geral tão
prostituída, que dificilmente se
encontrarão, fora dela, mais per-
niciosos inimigos do direito".

A leitura de um livro pu-
blicado há quase um século re-
produz algo que poderia se
aplicar aos nossos dias. É para
nos fazer pensar. Evoluiu en-
tre nós o ensino do direito?

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Uma análise sobre as desigualdades sociais na Bélgica
Gregório José

Recentemente,
um levanta-
mento trouxe à

tona uma realidade
que muitos conhecem
superficialmente, mas
poucos compreendem
em toda a sua comple-
xidade. Os belgas, fre-
quentemente rotulados como
uma população muito rica, figu-
ram entre os dez por cento mais
abastados do planeta, segundo
dados coletados na última sema-
na. Um panorama que, à pri-
meira vista, revela uma aparen-
te prosperidade econômica.

Analisando mais detalhada-
mente os dados revelou nuances
que escapam à superficialidade das
médias. Cerca de dois terços da ri-
queza belga estão ancorados em
imóveis, como terrenos e edifícios,
enquanto o terço restante se ma-
nifesta em ativos financeiros, in-
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cluindo dinheiro, ações
e títulos. A média per
capita de 572 mil euros,
frequentemente citada,
representa, na verdade,
uma significativa dis-
torção da realidade.

A capital da Euro-
pa, conhecida por sua
diversidade, abriga mi-
lhares de habitantes

provenientes de diversas partes do
mundo, incluindo América do Sul,
África e Ásia, além das migrações
internas no continente europeu.
Essa mescla cultural, no entanto,
não é acompanhada por uma dis-
tribuição equitativa da riqueza.

Metade das famílias belgas
possui um capital médio de 80.047
euros, uma cifra que, embora ex-
pressiva, não conta a história com-
pleta. Os dez por cento mais po-
bres enfrentam uma realidade
mais severa, com um capital mé-
dio negativo de 15.438 euros, in-
dicando dívidas significativas.

Essa dinâmica contribui para a
ampliação das disparidades soci-
ais, especialmente entre as famíli-
as provenientes de países da Amé-
rica do Sul, África e Ásia, onde
muitas vivem com renda inferior
a 15 mil euros. Para os brasilei-
ros pode parecer muito, mas tem
que se levar em conta a distân-
cia em adquirir um imóvel ali e
viver no submundo e em grupos
apertados em um apartamento.

Os dados, provenientes de
uma pesquisa liderada pelo reno-
mado economista francês Thomas
Piketty e sua equipe, especialistas
em desigualdade, evidenciam a
Bélgica comparativamente a ou-
tros países. Em termos de desi-

gualdade de renda, a África do
Sul se destaca como o país mais de-
sigual, enquanto a Bélgica ocupa o
décimo quinto lugar mundial.

A desigualdade nos ativos é
apontada como a raiz do proble-
ma, vinculada à transmissão de
bens de geração em geração e às
taxas mais baixas de impostos so-
bre heranças e doações em com-
paração com o imposto sobre o
trabalho. Vale ressaltar a contri-
buição da rede de segurança so-
cial na mitigação das disparida-
des de renda, situando a Bélgica
em quarto lugar no ranking dos
países menos desiguais global-
mente. No entanto, a presença
marcante de imigrantes amplifi-
ca ainda mais essas desigualdades,
lançando luz sobre a urgência de
abordagens políticas e sociais que
busquem uma distribuição mais
equitativa da prosperidade.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

João chaddad

Ébastante fre-
quente a neces-
sidade de des-

membrar ou separar
uma área maior em
uma ou diversas áreas
menores. Esse procedi-
mento acontece com fa-
zendas, sítios, chácaras
e lotes urbanos. As razões são di-
versas: divisão entre filhos ou só-
cios, desapropriação, lote urbano
dividido em duas ou mais áreas
para a construção, ou separação
de um lote do lado de um imóvel
que pertence à mesma área. Esses
pro- cedimentos também aconte-
cem nos casos de doação, procu-
ração, testamento e inventário, e
pela nossa experiência achamos
aconselhável que pessoas com
mais de 50 anos pensem seria-
mente sobre isso, principalmente
sobre doações e testamento con-
sultando cartórios e advogados.

Para realizar essa divisão, é
necessário contratar um engenhei-
ro ou arquiteto para fazer um pro-
jeto, mostrar como é a área e
como o proprietário deseja que fi-
que. Essa planta deve ser aprova-
da na Prefeitura e no Cartório e
gerar duas ou mais matrículas.

O procedimento semelhan-
te é feito para unificar uma área
englobando duas ou mais áre-
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as e também é neces-
sário aprovação na
Prefeitura e Cartório.

Em ambos os casos,
quando na área existen-
te as medidas apresen-
tadas não são as mes-
mas da matrícula, é ne-
cessário fazer retifica-
ção, e esse processo nor-
malmente é demorado.

Antes de iniciar qualquer
desses procedimentos, é bom
consultar a Prefeitura e Cartó-
rio para conhecer o histórico
completo da área, e se necessá-
rio certidões no caso de compra
ou venda do imóvel em questão.

Conclusão: esses proces-
sos geram algum trabalho ou
transtorno porque as escri-
turas antigas eram muito va-
gas na descrição das áreas.

———
João Chaddad, arquite-
teto e urbanista

Desmembramento,
unificação e retificação

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Senac apresenta pela
primeira vez na cidade

19,8 mil empregos gerados com carteira assinada!
Luciano Almeida

Política pública
para mim é criar
ambiência para

a geração de emprego
e renda! Acho que esse
é o caminho mais sau-
dável para o cresci-
mento da sociedade
em qualquer país do
mundo. A geração de emprego
proporciona o trabalho, que é a
centralidade da vida do cidadão.
Proporciona dignidade, saúde fí-
sica e mental, independência e
construção de vínculos sociais.

Nos últimos 3 anos, Piraci-
caba tem sido procurada por vá-
rias indústrias que reconhecem a
sua atratividade. Neste período,
o município já recebeu mais de
R$ 5 bilhões de investimento.
Assim, temos vivido um momen-
to de recuperação econômica com
índices positivos de contratação
apresentados pelo Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desempre-
gados (Caged). No acumulado de
janeiro de 2021 a outubro de 2023,
Piracicaba conta com um saldo
positivo de 19,8 mil postos de tra-
balho com carteira assinada.

Só temos obtidos estes resul-
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Estado deEstado deEstado deEstado deEstado de
São Paulo e oSão Paulo e oSão Paulo e oSão Paulo e oSão Paulo e o
10º do Brasil10º do Brasil10º do Brasil10º do Brasil10º do Brasil

tados expressivos por-
que a administração
tem dado o devido su-
porte aos novos investi-
dores nos quesitos do-
cumentais, fiscais e tri-
butários, em contra-
partida à geração de
empregos e receitas pú-
blicas no município.
Hoje somos referência

em cidade atrativa para se inves-
tir: o 3º melhor município do Es-
tado de São Paulo e o 10º do Bra-
sil, segundo recente pesquisa di-
vulgada pela Revista Exame. In-
clusive recebemos com frequência
representantes de várias cidades
que desejam implantar nosso mo-
delo de atração de investimentos.

Piracicaba possui tudo o que
uma empresa precisa para inves-
tir. Tem um bom mercado consu-
midor porque pertencemos a uma
região metropolitana, para onde
moradores de municípios vizinhos
vêm para consumir produtos e
serviços. Contamos com uma eco-
nomia diversificada, com uma ca-
deia de fornecedores de quase to-
dos os setores, com destaque para
o setor automotivo, siderúrgico,
papel e papelão, sucroalcooleiro e
agroenergético. E, com esse movi-

mento, começa também a atrair
empresas do setor de serviços.

Outro diferencial é o Parque
Tecnológico de Piracicaba (PTP),
que atrai startups e empresas de
pesquisa, além de mão de obra qua-
lificada, devido a inúmeras univer-
sidades e escolas técnicas aqui si-
tuadas. Conciliamos também exce-
lente qualidade de vida com infra-
estrutura logística completa com
água, energia e boas rodovias de
acesso, conectando também aos
principais aeroportos internacionais,
com o Porto de Santos e à Capital.
Esses são os pilares de ambiência
para atração de investimentos.

Se por um lado trabalhamos
para tornar nossa cidade atrativa
para novos empreendimentos, por
outro lado desenvolvemos projetos
para deixar a nossa mão de obra

local empregável. Foram mais de 3
mil vagas de cursos profissionali-
zantes totalmente gratuitos reali-
zados no Senac, Senai e Fundação
Municipal de Ensino de Piracicaba
(Fumep) através das ações da Pre-
feitura. Entender as necessidades
dos empregadores e oferecer quali-
ficação de excelência é a forma mais
eficiente e de oportunidade das pes-
soas no mercado de trabalho.

Ações inéditas promovidas
pela Prefeitura, como a Feira da
Empregabilidade, Emprega Pira,
Ação em Prol da Empregabilida-
de da Mulher e Feira da Empre-
gabilidade para Pessoas com De-
ficiência, aproximaram a popula-
ção das vagas de emprego ofer-
tadas pelas empresas, atendendo
mais de 8,5 mil inscritos com a
oferta de 1,2 mil vagas oferecidas
de emprego para início imediato.

Sempre digo que fazer o cer-
to dá trabalho, mas vale a pena.
Esse é o nosso jeito de gover-
nar, promovendo a prosperida-
de das pessoas e suas famílias
para que toda a sociedade seja
beneficiada por meio do desen-
volvimento econômico-social.

———
Luciano Almeida, pre-
feito de Piracicaba

Moderno agronegócio brasileiro
Décio Luiz Gazzoni

Há meros  50
anos, o Brasil
importava di-

versos produtos agrí-
colas, com destaque
para leite e trigo. Sua ex-
portação se resumia a
cacau, açúcar e café, di-
rigidos a poucos mer-
cados. De lá para cá o cenário
no campo transmutou-se em
uma velocidade ímpar, prova-
velmente sem paralelo na Histó-
ria Mundial. Em 2023, o valor
bruto da produção (VBP) atin-
giu 1,216 trilhão de reais (US$
240 bilhões) (bit.ly/3uv5CKp).
Em 2022, as exportações de pro-
dutos agropecuários - com desti-
no a mais de 200 países - totaliza-
ram US$ 159 bilhões, versus me-
ros US$ 17 bilhões em importações,
gerando um saldo líquido de
US$142 bilhões. (bit.ly/3szWiVl).

No total as exportações brasi-
leiras atingiram 335 bilhões e as
importações US$ 273 bilhões
(bit.ly/3sH0uT0). Assim, o agro-
negócio respondeu por 47,5% das
exportações, 6,2% das importações
e pela totalidade do saldo positivo
da balança, além de cobrir US$ 80
bilhões do déficit de outros seto-
res da economia. Portanto, se hoje
o Brasil pode importar máquinas,
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medicamentos e bens
de consumo, se pode-
mos viajar para o ex-
terior sem restrições,
agradeça ao agrone-
gócio, o grande carre-
ador de divisas da eco-
nomia brasileira.

UM LIVRO PA-
RA LER E RELER - O
Brasil rural: novas in-

terpretações, é um livro que será
lançado no primeiro trimestre de
2024, tendo como organizadores
Maria Thereza Pedroso, Zander
Navarro e Marlon Brisola, sendo
os dois primeiros pesquisadores da
Embrapa e Brisola professor da
UnB. O livro trata de diversos te-
mas, porém ressalte-se a aborda-
gem relativa à constatação factu-
al da superação do passado agrá-
rio e o estabelecimento de um pa-
drão de acumulação de capital,
que consagra o capitalismo no
campo, a exemplo do que ocorre,
por exemplo, nos Estados Unidos.

À guisa de exemplo do con-
teúdo do livro, cite-se a análise da
relação entre o crédito tomado pe-
los empresários rurais e o valor da
produção, contido em um texto li-
berado antecipadamente por um
dos autores. De acordo com os
dados disponíveis, ocorreu um
crescimento dos valores do
crédito rural, em menor ritmo en-

tre 1995 (R$ 30 bilhões) e 2011 (R$
125 bilhões), seguido por uma rá-
pida aceleração nos últimos 13
anos, de forma a atingir R$ 300
bilhões em 2023. Isso demonstra
cabalmente o apetite da agropecu-
ária empresarial por mais financi-
amentos, visando a sua expansão.

Já a relação entre o crédi-
to rural empresarial (CRE) e o
valor bruto da produção (VBP)
inicia com uma queda no final
dos anos noventa, resultado
da estabilização monetária de-
corrente do Plano Real, segui-
da do aumento acelerado da
produtividade total de fatores
(PTF) da produção no campo.

PRODUTIVIDADE, O
SEGREDO - Pelo exposto, verifi-
ca-se que o crescimento expressi-
vo da PTF nos últimos 25 anos,
levou a produção total e seu valor
de mercado a crescerem muito
mais do que os investimentos, pela

métrica do crédito rural empresa-
rial. Desde a safra de 2005, a rela-
ção entre os dois indicadores (cré-
dito e VBP) apresenta tendência
de queda, alcançando em 2022 a
proporção de 37%. Destarte, plas-
ma-se a constatação de uma "qua-
se automática e vigorosa máquina
de produção de riqueza" (na ex-
pressão dos autores do livro), com
extraordinários efeitos de sinergia
que garantem que o resultado fi-
nal, em termos de produção, pro-
dutividade e valor é muito maior
do que o somatório das partes - ou
seja, os valores dos insumos, má-
quinas e outros produtos adiciona-
dos à produção e revelados pelos
dados de investimentos realizados.

Essa é a nova face do agro-
negócio brasileiro, pujante, de-
senvolvimentista e sustentável, o
pilar de sustentação da econo-
mia brasileira, não apenas pela
geração intrínseca, mas pelo be-
nefício que o efeito irradiador da
geração de riquezas do agrone-
gócio proporciona aos demais
setores da economia brasileira.

———
Décio Luiz Gazzoni,
pesquisador da Em-
b r a p a ,  m e m b r o  d o
Conselho Cientí f ico
Agro Sustentável e da
Academia Brasileira
de Ciência Agronômica

O Senac Piracicaba, promove
pela primeira vez na cidade sua
Cantata de Natal. O evento, gra-
tuito e aberto ao público, aconte-
cerá hoje (12), às 18h30, na uni-
dade da rua Santa Cruz, 1148,
Bairro Alto, e contará com as vo-
zes de coralistas e personagens na-
talinos, que interagem com o pú-
blico no decorrer da apresentação.

No show natalino, que dura
em média, 50 minutos, os artis-
tas também usam o estilo flash
mob, no qual todos dançam a
mesma coreografia e a sincroni-
zação dos passos ganha destaque.

“É a primeira vez que rece-
bemos uma Cantata de Natal no
Senac Piracicaba e para nós é
uma alegria, pois será um mo-
mento de celebração e muita
emoção. Tenho certeza de que to-
dos vão se encantar com esse es-
petáculo”, comenta João Carlos
Goia, gerente do Senac Piracicaba.

Para conhecer mais sobre a
programação da unidade e ficar por

Divulgação

Apresentação será na rua Santa Cruz, 1148, no Senac Piracicaba

dentro dos principais acontecimen-
tos, acesse o perfil do Instagram.

SOBRE O SENAC PIRA-
CICABA - Referência em educa-
ção profissional, em 2023, o Se-
nac Piracicaba comemorou a
marca de 30 anos de atividades
na região. O casarão da família
Guerrini, onde está instalada a
unidade, é um patrimônio histó-
rico tombado e em 2010 recebeu
as reformas necessárias para
abrigar a sede administrativa do
Senac, mantendo as característi-
cas do estilo neoclássico. O Senac
Piracicaba oferece Ensino Médio
Técnico, além de outras modali-
dades como cursos livres e técni-
cos, contando com bolsas de es-
tudo para qualificação profissio-
nal por meio do Programa Senac
de Gratuidade, em diversas áre-
as do conhecimento, como ges-
tão e negócios, moda, comuni-
cação, saúde, entre outros.  Para
conhecer a programação de
2024, confira o site da unidade.

A Legião da Boa Vontade deu
início na entrega das cestas
de alimentos não perecíveis a
famílias em situação de vulne-
rabilidade social e em risco
alimentar em todo país. Entre
os dias 6 e 7 de dezembro, a
Caravana da Solidariedade
passou pelas cidades de
Campinas e Votorantim, no
Estado de São Paulo, onde
beneficiou centenas de famíli-
as acolhidas pela Associação
Evangélica Assistencial, pelo
Núcleo Comunitário Calvaria-
no, pelo SESF SETA Sudoeste

e pelo Instituto Filhos de Mise-
ricórdia da Cruz, entidades par-
ceiras da LBV. A iniciativa faz
parte da campanha Natal Per-
manente da LBV - JESUS, o
Pão Nosso de cada dia!. Aces-
sando o perfil @LBVBrasil nas
redes sociais, você poderá
acompanhar toda essa movi-
mentação em mais de duzen-
tos municípios brasileiros onde
a Instituição fará a entrega do
benefício a 50 mil famílias ao
longo do mês de dezembro.
Faça sua doação pelo pix@lbv.
org.br e apoie essa causa!

CESTAS DE ALIMENTOS

Divulgação/LBV
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Conselho oferece inscrições para
novos membros da sociedade civil

O Conselho Municipal de Pro-
teção, Direitos e Desenvolvimento
da Pessoa com Deficiência (Com-
def) está com inscrições abertas até
o dia 22 de dezembro para novos
membros da sociedade civil na ges-
tão 2024/2026. O formulário de
inscrição pode ser acessado no por-
tal dos Conselhos (www.conselhos.
piracicaba.sp.gov.br). As inscrições
serão efetivadas mediante envio de
documentação e formulário, via e-
mail comdef@piracicaba.sp.gov.br
ou entrega na Casa dos Conselhos,
de segunda a sexta-feira, das 8h30
às 12h e das 13h30 às 16h30.

Para concorrer à vaga, o can-
didato deve ser pessoa com defici-
ência e/ou possuir representativida-
de, em nível municipal, junto às pes-
soas com deficiência; ter efetiva atu-
ação na defesa dos direitos da pes-
soa com deficiência; representar
movimento, entidade, organização
popular ou Organização da Socieda-
de Civil (OSC) ligada às pessoas com
deficiências, ou que as representem.

Os membros conselheiros e
seus respectivos suplentes, repre-
sentantes da sociedade civil, se-
rão eleitos por meio de voto da
pessoa com deficiência, das enti-
dades de defesa, de atendimento
dos direitos das pessoas com de-
ficiência, movimentos e organiza-
ções populares, com sede ou atu-
ação no município de Piracicaba.

A ELEIÇÃO — A eleição será
realizada no dia 10 de janeiro de
2024, das 9h às 11h, na Casa dos
Conselhos localizada à rua Joaquim
André, 895, Paulista. Todas as in-
formações necessárias poderão ser
obtidas pelo telefone 3434-0461.

Os candidatos com inscrições
deferidas, bem como os delegados
indicados e pessoas com deficiên-
cias presentes no pleito, receberão
uma cédula com os nomes de to-
dos os candidatos. Os eleitores po-
derão votar em até três nomes de
sua preferência. O resultado da
eleição será divulgado no portal
dos Conselhos e no Diário Oficial.

Divulgação

Imagem ilustrativa de pessoa com deficiência
em caminhada por seus direitos

Desde ontem (11), a Prefei-
tura, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, amplia a vaci-
nação contra a Covid-19 na cida-
de com o imunizante Pfizer Biva-
lente com a segunda dose de re-
forço para idosos acima de 60
anos e imunossuprimidos a par-
tir dos 12 anos, que tenham rece-
bido a primeira dose desta vaci-
na há, pelo menos, seis meses.

Os imunizantes estão dispo-
níveis em todas as unidades de
saúde (UBS/Crab/USF), exceto
Crab Paulista, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 15h, no Crab,
UBS, USF Campestre, USF Arte-
mis, USF Anhumas, USF Ibiti-
runa e USF Santana; e das 8h

CCCCCOVIDOVIDOVIDOVIDOVID-19-19-19-19-19

Saúde disponibiliza
nova dose de reforço

às 16h nas demais USFs. Para se
vacinar é necessário apresentar
documento de identificação com
foto, CPF e comprovante de va-
cinação com a última dose.

A medida segue as recomen-
dações do Ministério da Saúde e
do Governo do Estado de São Pau-
lo. Até quinta-feira, 07/12, em
todo o estado de São Paulo, mais
de 9,1 milhões de doses de Biva-
lente foram aplicadas. Em Piraci-
caba, foram mais de 61,2 mil do-
ses aplicadas neste período. A Bi-
valente é uma versão atualizada
dos imunizantes já existentes con-
tra a Covid-19, por isso, oferece
uma proteção ainda maior contra
as novas variantes da Ômicron.

Nova dose está liberada para idosos acima de
60 anos e imunossuprimidos a partir dos 12 anos

Divulgação/CCS
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Piracicaba é certificada por
boas práticas para eliminação
Selo prata foi recebido em cerimônia na sexta-feira (8), em
Brasília, por representantes da Secretaria Municipal de Saúde

Na última sexta(8), a cidade
de Piracicaba foi certificada com o
Selo Prata de Boas Práticas Rumo
à Eliminação da Transmissão Ver-
tical de HIV para municípios com
mais de 100 mil habitantes. A en-
trega da chancela aconteceu em
Brasília, por representantes da Co-
ordenação-Geral de Vigilância das
Infecções Sexualmente Transmis-
síveis do Departamento de HIV/
Aids, Tuberculose, Hepatites Virais
e Infecções Sexualmente Transmis-
síveis do Ministério da Saúde
(CGIST/Dathi/SVSA/MS) e, tam-
bém, pela ministra Nisia Trindade
Lima. Representaram a Prefeitura
de Piracicaba, Karina Corrêa Con-
tiero, coordenadora do Programa
Municipal de IST/Aids e Hepatites
Virais e do Centro de Vigilância em
Saúde (Cevisa) de Piracicaba, Eli-
sabete Vitti e Poliana Garcia, repre-
sentantes do Cedic (Centro de Do-
enças Infectocontagiosas) e da Vi-
gilância Epidemiológica Municipal.

Karina explicou que a certi-
ficação reflete a qualidade da as-
sistência no pré-natal, parto, pu-
erpério e seguimento da criança,
bem como reconhece o processo
de trabalho realizado no territó-
rio por todos os envolvidos na eli-
minação da transmissão vertical
de HIV e/ou sífilis. “Durante esse
processo, buscamos qualificar
nosso atendimento, acolhimento
e cuidados com este público. Foi
possível avaliar nossos avanços,
bem como rever e corrigir nossas
fragilidades no trabalho em rede,
visando oferecer assistência de
qualidade e, consequentemente,
alcançar bons indicadores”.

A cidade pleiteou a chancela
neste ano e, após visita de repre-
sentantes do MS no mês de agosto,
a certificação foi oficializada. En-
tre os indicadores avaliados pelo
Ministério está a cobertura de ges-
tantes infectadas com HIV que fi-
zeram o uso da terapia antirretro-
viral, o TARV, cuja meta é estar
acima de 95%. Em Piracicaba, no
ano de 2020 essa adesão à TARV
foi de 100%, onde todas as 18
gestantes fizeram o uso adequa-
do do TARV e, em 2021, 94,1%,
onde, das 20 pacientes, 19 fizeram
o uso adequado do antirretroviral
e 01 interrompeu o tratamento.

Em documento oficial, o Mi-
nistério da Saúde elogiou o mu-

Karina Contiero (de verde) recebe certificado de boas práticas em nome da Prefeitura de Piracicaba;
na foto, também, Poliana Garcia (de branco) e Elizabete Vitti (de rosa), de Piracicaba
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nicípio. “Parabenizamos e reco-
nhecemos o relevante engaja-
mento e participação das equi-
pes técnicas, dos serviços de saú-
de, dos profissionais da assistên-
cia, da gestão municipal (…) e dos
demais envolvidos no esforço da
Certificação, que contribuem de
maneira substancial para o al-
cance da eliminação da transmis-
são vertical de HIV e sífilis como
problema de saúde pública”.

TRANSMISSÃO VERTI-
CAL – As Infecções Sexualmente
Transmissíveis (IST) são causadas
por vírus, bactérias ou outros mi-
crorganismos. Elas são transmiti-
das, principalmente, por meio do
contato sexual (oral, vaginal, anal)

sem o uso de preservativo, com
uma pessoa que esteja infectada. A
transmissão de algumas IST tam-
bém pode ocorrer por meio da
transmissão vertical para a crian-
ça durante a gestação, o parto ou a
amamentação, quando medidas de
prevenção não são realizadas.

Todas as gestantes e suas par-
cerias sexuais devem ser investiga-
das para IST durante o pré-natal e
no momento do parto, especialmen-
te para o HIV, sífilis e hepatites vi-
rais B e C. Ao mesmo tempo, de-
vem ser informadas e orientadas
sobre as possibilidades de preven-
ção, bem como sobre o risco da
transmissão vertical para a crian-
ça quando a gestante é infectada.

O Grupo Andaime Teatro
anuncia a 5ª Mostra Fragmento,
uma celebração artística que
compartilha os processos de sala
de aula dos alunos do Curso Li-
vre de Teatro promovido pelo
Andaime. A mostra, que ocorre-
rá de 13 a 17 de dezembro no Ga-
rapa - Território Andaime, ofere-
ce uma rica programação que re-
flete o compromisso do grupo com
a arte, a educação e a comunidade.

O Grupo Andaime Teatro,
ao longo de seus 37 anos de exis-
tência, consolidou-se como um
dos grupos teatrais mais longe-
vos do Brasil, expandindo sua
presença de Piracicaba para todo
o estado de São Paulo e além-
fronteiras, com apresentações na
Itália e nos Estados Unidos.

CURSO — Curso de Teatro
Andaime, uma iniciativa que se es-
tende naturalmente do compro-
metimento do grupo com a edu-
cação, visa formar fazedores de
arte. Unindo teoria e prática, as
aulas contínuas buscam desenvol-
ver perspectivas individuais e co-
letivas, proporcionando aos par-
ticipantes não apenas o domínio

Grupo Andaime de Teatro, 37 anos de história, dos mais antigos do Brasil
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5ª Mostra Fragmento
começa amanhã

da técnica teatral, mas também
uma compreensão mais profunda
de sua realidade sócio-cultural.

A Mostra Fragmento, um
dos pontos altos do curso, mate-
rializa a relação entre artistas,
alunos e público. Indo além do
olhar do orientador, a mostra é
um espaço de compartilhamento
dos processos criativos em constru-
ção, incentivando a troca de conhe-
cimentos entre diferentes gera-
ções de integrantes do grupo,
comunidade e público em geral.

Durante toda a mostra, a Fei-
rinha Cartonera com Catapoesia
oferecerá exposição e comercializa-
ção dos livros cartoneros editados
pelo selo Catapoesia, em parceria
com a Biblioteca Comunitária
“Trilhas da Palavra” no Garapa.

A realização da realização
desta 5ª Edição da Mostra Frag-
mento acontece com o apoio da
da Semac - Secretaria de Ação
Cultural da cidade de Piracicaba.

Todas as atividades são gra-
tuitas. Para mais informações en-
tre em contato pelo e-mail
producaoandaimeteatro@gmail.com
ou pelo WhatsApp (19). 98809-0637.

PROGRAMAÇÃO DE 13 A 17 DE DEZEMBRO

13 DE DEZEMBRO | 20H: ABERTURA
Espetáculo “Ifigênia à Brasileira” da Cia de Teatro Compacto de
São Paulo/SP.

14 DE DEZEMBRO | 19H30 ÀS 21H30: OFICINA
O Teatro Didático de Brecht” com a Cia da Ralé - Inscrições pelo
e-mail producaoandaimeteatro@gmail.com

15 DE DEZEMBRO | EXPERIMENTOS CÊNICOS TURMA 03 E 04:
19h30: “VOZ” (Turma 04) - Orientação: Wellington Camargo.
20h: “Eu sonho para além das paredes” (Turma 03) - Orienta-
ção: Tiago de Luca.

16 DE DEZEMBRO:
10h: Palestra/bate-papo sobre o modus operandis da Cia Pé de
Cana. - Inscrições pelo e-mail producaoandaimeteatro@gmail.com
20h: Estreia do espetáculo “VILA DOS PRAZERES” pela Cia Car-
cará - Turma 02 Andaime Teatro.
21h: LUAU DA CRIS - (Apenas Convidados).

17 DE DEZEMBRO - ENCERRAMENTO:
Espetáculo “QUEM MORREU?” Andaime Teatro de Piracicaba/SP.
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Governo amplia capacitação de mulheres com deficiência

Reunião foi ontem (11), em São Paulo

Divulgação

As secretarias estaduais dos
Direitos da Pessoa com Deficiên-
cia (SEDPcD) e de Políticas para
a Mulher (SP Mulher) uniram
forças, segunda (11), para ampli-
ar o alcance do programa TODAS
in-Rede, da SEDPcD. Agora, além
dos cursos gratuitos de capacita-
ção que abordam desde trabalho
e liderança até saúde feminina e
prevenção à violência, o progra-
ma integrará também o protoco-
lo “Não se Cale” da SP Mulher,
que capacita equipes de diferen-
tes estabelecimentos para agir
com eficácia diante de situações
de assédio, abuso, importunação
ou violência contra mulheres.

“O TODAS in-Rede é para
mulheres com deficiência e também
para as mulheres que as acompa-
nham no dia a dia, que dão supor-
te e estão ali na convivência, para
que também conheçam seus direi-
tos. É um programa que casa com
o eixo da Secretaria da Mulher.
Essa parceria, além de fortalecer os
cursos já existentes no programa,
agora integra também o Não se
Cale. Juntos, vamos promover a
conscientização e o combate à vio-
lência contra mulheres com e sem
deficiência”, destaca o secretário de

Estado dos Direitos da Pessoa com
Deficiência, Marcos da Costa.

Os cursos abrangem tópicos
cruciais como renda, autoestima,
relacionamentos interpessoais,
envelhecimento, habilidades so-
cioemocionais, fundamentos te-
óricos, direitos políticos, estraté-
gias de mobilização e engajamen-
to político, entre outros. Desde
2020, o programa já certificou
cerca de mil mulheres em cursos
online gratuitos sobre uma vari-
edade de temas, desde trabalho e
liderança até saúde feminina e

prevenção à violência. Adicional-
mente, mais de 300 profissionais
da rede de proteção, como pro-
motores, delegados e outros en-
volvidos em delegacias e assistên-
cia social, receberam capacitação
específica para o atendimento
adequado em situações de violên-
cia contra mulheres com defici-
ência, preparando-os para lidar
com tais casos de forma eficaz.

“Nosso compromisso com o
Não se Cale é atender a todas as
mulheres e sermos cada vez mais
inclusivos na proteção e na defe-

sa das vítimas de violência, com
diretrizes claras para o acolhi-
mento e o suporte em espaços pú-
blicos e privados. Essa parceria
certamente irá trazer mais qua-
lidade de vida e inclusão social,
reafirmando nosso compromis-
so com a pauta da mulher. Esta-
mos construindo políticas públi-
cas que mudam a vidas e a união
das Secretarias é fundamental
para somar forças e realmente
fazer a diferença”, reforça a secre-
tária de Estado de Políticas para a
Mulher, Sonaira Fernandes”.
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Sema realiza manutenção em estradas de cinco bairros
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Sema (Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura e Abasteci-
mento), atendeu, de 4 a 7 de de-
zembro, os bairros de Pedra Bran-
ca, Canal Torto, Bangé, Santa Isa-
bel e Godinhos, com serviços de
manutenção de estradas rurais.

Foi realizada a colocação de
lajão britado na estrada Fran-
cisca Domingues Detoni (PIR
302), no bairro Pedra Branca.
Foram feitas ainda manutenções
com máquina na PIR 009/290,
no Canal Torto, na estrada Fran-
cisco Perez Gonzales (PIR 290),
no Canal Torto, na estrada San-
ta Isabel (PIR 013L), bairro San-
ta Isabel, serviços concluídos e
na estrada do Godinhos (PIR

024), manutenção com máquina
e aplicação pontual de fresa, ser-
viço que está em andamento.

O material lajão britado e agre-
gado reciclado da construção civil
está sendo aplicado na PIR 066, no

bairro Godinhos e na estrada Hei-
tor Soledade, no bairro Bangé. Am-
bos serviço estão em andamento.

Na estrada de Godinhos, está sendo
realizada a aplicação pontual de fresa

Na estrada Francisca Domingues Detoni
(PIR 302) foi colocado lajão britado

Fotos: Divulgação/CCS

PL 192/2023PL 192/2023PL 192/2023PL 192/2023PL 192/2023

Dia do Monte Líbano é
aprovado pela Câmara

O projeto de lei que institui o
“Dia do Aniversário do Bairro
Monte Líbano” no Calendário Ofi-
cial de Eventos do Município foi
aprovado pela Câmara Municipal
de Piracicaba, em segunda discus-
são, na última quinta-feira (7),
durante a 71ª Reunião Ordinária
de 2023. De autoria do vereador
Acácio Godoy (PP), o PL 192/
2023 tem como objetivo homena-
gear e celebrar a importância do
bairro Monte Líbano, um bairro
antigo e de grande relevância.

Segundo a justificativa do
projeto, o bairro teve início em 1969,

com a doação de uma área de ter-
reno pelo Sr. Youssef Kickheil He-
lal. Após isso, o zoneamento e a
construções de imóveis começa-
ram e o bairro foi tomando for-
ma. Atualmente, o bairro Monte
Líbano tem uma população de 11.716
habitantes e possui uma infraes-
trutura completa, com posto de
saúde, escola, parque e comércio.

O projeto de lei estabelece
que o “Dia do Aniversário do
Bairro Monte Líbano” será co-
memorado anualmente no mês
de setembro. A data ainda será
definida pela Câmara Municipal.
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Feira Bem Morar tem mais de
160 atendimentos no domingo
Na ocasião, seis construtoras ofereceram imóveis a famílias com renda mensal
acima de dois salários-mínimos, com subsídios dos governos Estadual e Federal

Realizada pela Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semuhget
(Secretaria Municipal de Habitação
e Gestão Territorial), a Feira Bem
Morar, que aconteceu domingo
(10), das 10h às 18h, no Ginásio de
Esportes José de Oliveira Garcia
Neto, teve mais de 160 atendimen-
tos de interessados em comprar o
próprio imóvel. Na ocasião, as seis
construtoras participantes oferece-
ram casas ou apartamentos a fa-
mílias com renda mensal acima de
dois salários-mínimos, com subsí-
dios dos governos Estadual e Fe-
deral. O evento teve a presença do
prefeito Luciano Almeida, de secre-
tários municipais e também do sub-
secretário estadual de Desenvolvi-
mento Urbano, José Police Neto.

“Essa feira foi pensada para
ajudar as pessoas a encontrarem
a própria casa. Uma excelente
oportunidade para analisar todas
as possibilidades de obter um
imóvel para chamar de seu”, dis-
se o prefeito Luciano Almeida.

“Criamos um espaço especí-
fico, com a Feira Bem Morar, por
meio de parceria com o Governo
do Estado e construtoras, para
que quem quisesse sair do alu-
guel tivesse à disposição, em um
único lugar, diversas opções. E as
próprias construtoras nos fala-
ram que a aceitação do público
foi ótima, com atendimentos e ne-
gociações”, falou a titular da Se-
muhget, Andrea Ribeiro Gomes.

As construtoras participan-
tes foram MRV, Vitta, Pacaem-
bu, Direcional, Promoval Incor-
poradora e RNI. Durante a fei-
ra, entre os requisitos para a
aquisição de um imóvel com sub-
sídios dos governos estavam:
não possuir outros imóveis no
nome e também ser a primeira
compra de um imóvel. As unida-
des habitacionais disponíveis ti-
nham subsídios do Governo Es-
tadual, por meio do Programa
Nossa Casa Paulista (Crédito
Imobiliário), e do Governo Fede-
ral, via Programa Minha Casa
Minha Vida (PMCMV). As cons-
trutoras com Crédito Imobiliário
(Programa Nossa Casa Paulista)
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Autoridades durante abertura oficial da feira, domingo

puderam comercializar unida-
des habitacionais com subsídio de
R$ 11 mil. Já os subsídios do
PMCMV chegavam até R$ 55 mil,
dependendo da renda familiar.

“Nosso intuito é produzir
equidade no espaço urbano. E
vale destacar que as famílias que
aproveitam essa oportunidade
de ter o próprio imóvel na cida-
de também investem no muni-
cípio”, afirmou o subsecretário
estadual de Desenvolvimento
Urbano, José Police Neto.

Quem compareceu à Feira
Bem Morar para dar início ao so-
nho da casa própria foi José Leo-
nardo Santos, 33. Acompanhado
da esposa, Aline dos Santos Sil-

va, 25, e do filho, João Victor San-
tos, 11, ele visitou os stands das
construtoras para conhecer as
propostas de moradias. “Viemos
em busca de uma casa. Conver-
samos com as construtoras para
agora fazer a avaliação das pro-
postas. Ter essas possibilidades em
um único local facilita muito a
nossa busca”, comentou Santos.

Também marcaram presen-
ça na Feira Bem Morar os secre-
tários municipais Maria Angéli-
ca Gonçalves da Silva, a Branca,
da Selam (Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras); Thiago Mar-
quezin, do CCS (Comunicação
Social), e Reinaldo Pousa, da Se-
mutri (Transportes Internos).

Participaram da feira seis construtoras, com várias ofertas João, Aline e José, em família, foram em busca do imóvel próprio
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Estudantes da EE Pedro de Mello fecham cápsula para abrir em 63
Os estudantes do 3º ano A

do Ensino Médio da Escola Esta-
dual Pedro de Mello, no Distrito
de Tupi, desenvolveram durante
as aulas do Projeto de Vida a sua
própria cápsula do tempo, que foi
fechada na manhã de ontem (11)
e será reaberta daqui a 40 anos,
em 2063. O prefeito Luciano Al-
meida elaborou uma carta espe-
cial para o futuro prefeito de Pi-
racicaba, onde citou os desafios
a longo prazo que a cidade en-
frenta e os desejos para o futuro.

Os discentes escreveram car-
tas, fizeram fotografias, selecio-
naram jornais, entre outros itens,
e tudo será vedado hermetica-
mente e acondicionado na cáp-
sula, que será armazenada em
um espaço próximo ao pátio da
escola e fará parte do cotidiano
escolar pelos próximos anos.

"A proposta de criar uma
cápsula do tempo é uma manei-
ra de levar os professores a mo-
tivarem seus alunos a refletir
sobre o conceito de futuro, o que
esperam para si mesmos e o que
desejam para a comunidade que
fazem parte nos próximos 40

anos", explicou o diretor da es-
cola, Thiago Franco, que salien-
tou que os alunos participaram
de todo o processo, participan-
do como protagonistas no pro-
cesso de ensino e aprendizagem.

Em sua carta, o prefeito Luci-
ano Almeida citou os desafios a
longo prazo que a cidade enfrenta
e os desejos para o futuro. Em um
trecho do material que será encap-
sulado, destacou: "Todo gestor
público deve ter o compromisso
com as pessoas, com o desenvolvi-
mento de nossa comunidade e tra-
balhar pela prosperidade da nossa
amada Piracicaba. Como sempre
digo, fazer o certo dá trabalho, mas
vale a pena. Esse deve ser sempre o
lema para qualquer um que assu-
ma esse posto. Não fuja aos desafi-
os, encare-os de frente e leve as so-
luções para o povo piracicabano."

Na oportunidade, o prefeito
destacou que daqui a 40 anos seu
desejo maior é ver o pleno desen-
volvimento econômico de Piraci-
caba aliado à sustentabilidade.

OPORTUNIDADE - O se-
cretário Municipal da Educação,
Bruno Roza, participou da ativi-

A cápsula foi fechada durante ação na escola, que contou
com a presença da equipe escolar, do prefeito Luciano
Almeida e do secretário da Educação, Bruno Roza
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dade e ressaltou a relevância de
iniciativas desse tipo. "Este proje-
to é interessante, pois proporcio-
na aos estudantes a oportunida-
de de refletir sobre o presente e
elaborar suas projeções pessoais e
sociais para os próximos. Em 2063,
quando a cápsula for aberta, po-
deremos comparar essas projeções
com a realidade da cidade e do

distrito de Tupi, avaliando o im-
pacto da passagem do tempo."

A ação foi desenvolvida den-
tro do Projeto de Vida, que tem
como objetivo incentivar as refle-
xões em sala de aula, permitindo o
autoconhecimento e a idealização
do futuro, e integra as comemora-
ções do centenário do distrito de
Tupi, celebrado neste ano de 2023.

Os 20 anos de fundação e
relevantes serviços prestados em
Piracicaba da instituição de en-
sino Pecege foram reconhecidos
com a entrega da moção de
aplausos 157/2023, entregue du-
rante a 71ª Reunião Ordinária de
2023, na última quinta-feira (7).

A homenagem é de iniciativa
do vereador André Bandeira
(PSDB). “É com imensa satisfação
que realizamos esta homenagem
ao Pecege. Esta honra se estende a
cada um de vocês e a toda a equi-
pe que diariamente contribui para
o sucesso desta instituição, levan-
do o nome de Piracicaba não ape-
nas localmente, mas para o esta-
do, o país e o mundo, atendendo
alunos de diversos países pelo Pe-
cege”, declarou o vereador.

O quadro alusivo à moção de
aplausos e a pasta oficial com o
texto da homenagem foi entregue
ao presidente do Pecege, o profes-
sor doutor Ricardo Shirota, que
expressou profundo agradecimen-
to pela homenagem recebida.

“Temos uma instituição dedi-
cada ao apoio ao ensino, pesquisa,
ciência e tecnologia. O que alcança-
mos até hoje é resultado do esforço
conjunto de diversos profissionais,
jovens e nem tão jovens, que traba-
lham diariamente para disseminar
informação de qualidade”, afirmou.

Guilherme Leite

Instituição de ensino é referência na disseminação
de conhecimento e na promoção de inovação
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Pecege recebe homenagem
pelos 20 anos de atividades

Ricardo Shirota ainda ressal-
tou o propósito da instituição de
ensino de fortalecer a excelência
acadêmica, científica e tecnológi-
ca em Piracicaba, contribuindo
para atrair outras instituições e
empresas que gerem empregos,
renda e promovam o desenvolvi-
mento local, estadual e nacional.

PECEGE - Fundado em
2003, o Pecege é um centro de
conhecimento e pesquisa com
sede em Piracicaba, São Paulo.
Ao longo de duas décadas, a
instituição se tornou referência
na disseminação de conheci-
mento e na promoção de inova-
ção, impactando positivamente
diversos setores da sociedade.

O Pecege oferece uma ampla
gama de cursos, desde cursos rá-
pidos até programas de formação
de executivos. A instituição tam-
bém é pioneira na oferta de cur-
sos à distância e desenvolve so-
luções tecnológicas que transcen-
dem suas próprias fronteiras.

Em 2023, o Pecege celebra
seus 20 anos com um novo pas-
so adiante: a instalação no Par-
que Tecnológico de Piracicaba.
Com uma infraestrutura moder-
na e inspiradora, o instituto está
posicionado para continuar a
sua missão de transformar vi-
das através do conhecimento.
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Projeto de resolução propõe
reorganização de pessoal
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Rua do Convívio dos Marins está em situação precária
O requerimento 1109/2023,

de autoria do vereador Laércio
Trevisan Jr. (PL) e que solicita
informações ao Executivo so-
bre serviços de colocação de
cascalho e passagem de máqui-
nas na rua 1 do Convívio dos
Marins, foi aprovado durante

a 71ª reunião ordinária, realiza-
da na última quinta-feira (9).

A solicitação já foi objeto da
indicação 2521/23 e do ofício 96/
23. Trevisan afirmou que, ape-
sar da população pagar IPTU
(Imposto Predial, Territorial e
Urbano), a rua se pavimentação

está em péssimas condições. Ele
exibiu fotos e vídeos do local.

“Há buracos de quase um me-
tro de profundidade. Como as pes-
soas conseguem entras em suas
residências? Tem que passar má-
quina e compactar. Já foi encami-
nhado indicação, ofício e agora o

requerimento para a Prefeitura re-
alizar as melhorias”, afirmou.

No requerimento, Trevisan
questiona quando serão executa-
dos os serviços solicitados e se exis-
te algum cronograma de serviços
para solucionar os problemas en-
frentados pelos moradores.

O projeto de Resolução 28/
2023, da Mesa Diretora da Câma-
ra Municipal de Piracicaba e que
altera dispositivos da resolução nº
5/21, que “ dispõe sobre a reorga-
nização administrativa da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, de seu
Quadro de Pessoal, define suas atri-
buições, o Plano de Carreiras e Ven-
cimentos dos Servidores da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, revo-
ga expressamente a Resolução nº
1/21 e dá outras providências”, foi
aprovado com emendas durante
a 71ª reunião ordinária, realizada
na última quinta-feira (9).

A vereadora Rai de Almeida
(PT) afirmou que a proposta orga-
niza o Legislativo. “Tem algumas
mudanças, muitas delas tão so-
mente dando nova redação e cri-
ando uma reorganização melhor
para a Casa de Leis. Mas também
cria dois cargos, o de Controlador
Interno e da Ouvidoria, cargos de
extrema importância”, afirmou.

Ela acrescentou ainda que
houve uma paridade de remune-
ração para os servidores de com-
põem comissões. “Hoje há dife-
renças. Acho importante um or-
denamento único e acho de ex-
trema relevância”, afirmou.

Rai comentou também sobre
a necessidade de especificação da
experiência exigida para os che-
fes de departamento e de seto-
res. “Tem que ter a experiência
na área específica do cargo, a ex-
periência não pode ficar em aber-
to”, ressaltou. Outra considera-
ção feita pela vereadora foi so-
bre a extensão do cargo de his-
toriador no Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo  da
Câmara. “Quero lamentar, pois
é um cargo que dá uma qualida-
de melhor para os trabalhos da-
quele setor tão importante. O
pessoal lá tem feito um trabalho
brilhante e sou a favor de ter esse
cargo de historiador”, concluiu.
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Aprovado orçamento de R$ 52,5 mi
da Cobrança PCJ Federal para 2024
Durante plenária dos colegiados, houve também a troca do secretário-executivo: Denis Herisson assumiu o lugar de André Navarro

Um orçamento de R$ 52,5
milhões provenientes da cobran-
ça pelo uso da água em rios de
domínio da União (Cobrança PCJ
Federal) foi aprovado pelos Comi-
tês PCJ durante a 30ª Reunião
Ordinária dos colegiados (CBH-
PCJ, PCJ Fedeeral e CBH-PJ1),
realizada no dia 7 de dezembro no
auditório da Embrapa Meio Am-
biente, em Jaguariúna (SP). Ou-
tras importantes deliberações tam-
bém foram aprovadas durante o
encontro, inclusive a que elegeu
novo secretário-executivo do CBH-
PCJ e PCJ Federal: Denis Herisson
assumiu o lugar de André Navar-
ro (mais informações abaixo).

O presidente dos Comitês PCJ
e prefeito de Piracicaba, Luciano
Almeida, aproveitou para fazer um
balanço sobre o ano de 2023 e des-
tacou os desafios que os colegiados
terão nos próximos anos. “Acho que
foi um dos anos mais pródigos da
nossa instituição. Nós tivemos um
volume de recursos considerável
que está sendo gerenciado a partir
de agora, de processos que vinham
do passado, e agora consolidados.
Nosso principal desafio para o pró-
ximo ano será realizar esses recur-
sos, além das parcerias, dos proje-
tos PAC, fornecendo apoio aos
municípios e às instituições. Mui-
to já foi feito nesses 30 anos dos
Comitês e agora é hora de arrega-
çar as mangas porque muito virá
pela frente. Vejo que isso é possí-
vel pois com essa equipe coesa e
empenhada, nos tornamos uma
referência não só no estado de São
Paulo, no Brasil, mas também no
mundo como uma grande insti-
tuição, que hoje gerencia e admi-
nistra os recursos hídricos das
Bacias PCJ”, comentou Luciano.

Quanto ao orçamento, trata-
se do Plano de Execução Orça-
mentária Anual das Bacias Hi-
drográficas dos Rios Piracicaba,
Capivari e Jundiaí (POA-PCJ),
para o exercício 2024. No POA-
PCJ, estão previstos investimen-
tos da ordem de R$ 52.527.965,63
da Cobrança PCJ Federal em di-
versas áreas como Gestão de Re-
cursos Hídricos (R$ 19,8 mi-
lhões); Agenda Setorial (R$ 23,3
milhões); Apoio ao Comitê de Ba-
cia Hidrográfica (R$ 6,8 mi-
lhões); Manutenção do Comitê de
Bacia Hidrográfica e da Entida-
de Delegatária (R$ 2,6 milhões).

Ainda dentro do planejamen-
to orçamentário das Bacias PCJ,
os Comitês PCJ aprovaram pro-
posta de alteração do PA/PI (Pla-
no de Ação e Programa de Inves-
timentos). No período de 2024 a
2027, estão previstos investimen-
tos de R$ 122,4 milhões proveni-
entes do FEHIDRO (Fundo Esta-
dual de Recursos Hídricos). São
cerca de R$ 3,5 milhões da
CFURH (Compensação Financeira
pela utilização dos Recursos Hídri-
cos para Fins de Geração de Ener-
gia Elétrica) e outros R$ 118,8 mi-
lhões da Cobrança PCJ Paulista.

Os colegiados também deram
aval para o Plano de Trabalho e
proposta orçamentária anual da

Fundação Agência das Bacias PCJ,
para o exercício 2024.  No Plano de
Trabalho da Agência PCJ, estão
previstas mais de 100 ações. Já
o orçamento está estimado em
cerca de R$ R$ 55,6 milhões para
o próximo ano. Desse total, R$
4,9 milhões são para o custeio ad-
ministrativo da instituição, cerca
de R$ 46,6 milhões para investi-
mentos nas Bacias PCJ, R$ 2 mi-
lhões para a construção da nova
sede, além de R$ 1,75 milhão
para o Projeto Cantareira PCJ.

“A aprovação do plano orça-
mentário e do plano de trabalho
para o ano de 2024, que se deu hoje
aqui na reunião plenária dos Co-
mitês PCJ, é um fato importante
porque consolida as atividades e
mostra que estamos com um plano
de investimento para o ano que
vem, para 2024, de 52 milhões de
reais. Isso é muito dinheiro para o
PCJ, visto que a gente tem aplica-
do em torno de 20, 25 milhões de
reais. Então, 2024 vai ser um
grande desafio, um desafio de fa-
zer cada vez melhor, cada vez mais
bem feito, e transformando esses
recursos da cobrança em benefí-
cios para a população”, ressaltou
o diretor-presidente da Agência
das Bacias PCJ, Sergio Razera.

Na plenária, ainda foram
votadas as deliberações que
aprovam o orçamento das Câ-
maras Técnicas dos Comitês
PCJ e o Planejamento Anual
de Atividades – PAA dos Co-
mitês PCJ para o ano de 2024.

NOVO SECRETÁRIO-
EXECUTIVO — A plenária dos
Comitês PCJ também foi marcada
pela substituição do secretário-exe-
cutivo do CBH-PCJ e PCJ Federal.
O engenheiro agrônomo Denis He-
risson da Silva, da Secretaria de
Agricultura e Abastecimento do
Estado de São Paulo (SAA-SP), foi
eleito e empossado no lugar de
André Luiz Sanchez Navarro, que
é da Secretaria de Meio Ambiente,
Infraestrutura e Logística do Es-
tado de São Paulo (Semil-SP).

Navarro deixou o cargo por
motivos pessoais, já que está se
mudando com a família para a
região noroeste do Estado.  Ele
havia assumido a secretaria-exe-
cutiva em março de 2021, após a
morte de Luiz Roberto Moretti.
“Foram anos desafiadores à fren-
te desta função a qual me desligo
agora, especialmente por ter as-
sumido de forma bastante ines-
perada.  Nesse período, consegui-
mos manter o andamento das ati-
vidades, dando continuidade nos
trabalhos do engenheiro Moretti
e também auxiliando em novas
iniciativas como os editais pluri-
anuais, agora de fluxo contínuo
da Cobrança Paulista também da
Federal, auxiliando na elabora-
ção dos planos de investimento.
Contribuições que nos permitiram
manter a excelência dos trabalhos
dos Comitês PCJ. Estou certo de
que o Denis seja o melhor nome
para manter e aprimorar os tra-
balhos foram realizados até
aqui”, disse. André Navarro agra-

deceu e desejou sucesso aos Co-
mitês e Agência PCJ. “Estamos
num colegiado, mais de 1500 pes-
soas somando as câmaras técni-
cas, além de toda equipe da Agên-
cia. Quero agradecer a todos e di-
zer que esse trabalho coletivo só
acontece em razão de todos esta-
rem focados no mesmo objetivo”,
afirmou o ex-secretário executivo.

Para Denis, a expectativa em
relação à nova função é a melhor
possível. “Tenho o desejo de pre-
servar toda a construção realiza-
da pelos Comitês até o momento,
especialmente sob a liderança do
André. Pretendo manter a conti-

nuidade de sua abordagem jun-
to às plenárias e nos assuntos re-
lacionados aos Recursos Hídri-
cos. Como integrante da Secreta-
ria da Agricultura do Estado de
São Paulo, além da defender a
importância do saneamento e das
grandes obras de barramento
frequentemente abordados pelos
Comitês de Bacias PCJ, seguirei
também ressaltando a importân-
cia da preservação dos manan-
ciais que estão no ambiente ru-
ral, como as áreas de recarga, e
as boas práticas agropecuárias
em consonância com adequação
e preservação ambiental das pro-

Fotos: Divulgação

Presidente dos Comitês PCJ e prefeito de Piracicaba, Luciano Almeida Plenária dos Comitês PCJ foi realizada em Jaguariúna, no dia 7

Herisson (à esquerda), novo secretário-executivo, e André Navarro

Os Comitês PCJ comemo-
raram 30 anos no mês de no-
vembro de 2023.  Responsá-
veis por planejar e investir em
ações de gerenciamento dos
recursos hídricos em 76 mu-
nicípios, sendo 71 localizados
no estado de São Paulo e cin-
co no estado de Minas Gerais,
estes comitês de bacias hidro-
gráficas somam grandes con-
quistas nestas três décadas.

Entre outros pontos rele-
vantes que marcam a história
dos Comitês PCJ está a forte
participação da comunidade
por meio de suas 12 câmaras
técnicas, hoje formadas por
mais de 900 pessoas atuan-
tes em diversas áreas, além
de contar com a Agência das
Bacias PCJ, entidade que atua
como seu “braço executivo”.

PCJ

Sobre os Comitês, 30 anos completados em novembro
Com uma gestão moderna,

estratégica e baseada em da-
dos primários, aliada a tecnolo-
gias inovadoras de mapeamen-
to e monitoramento, os Comi-
tês PCJ têm alcançado resulta-
dos notáveis. Entre 1994 e 2023,
deliberaram investimentos de
cerca de R$ 852,4 milhões, in-
cluindo a contrapartida dos to-
madores, em 892 empreendi-
mentos. São iniciativas que vão
do tratamento de esgotos e o
controle de perdas de água no
abastecimento ao refloresta-
mento e educação ambiental.

Do total de investimentos,
os Comitês PCJ contabilizam
mais de R$ 363 milhões em
tratamento e coleta de esgo-
tos, com recursos provenien-
tes das Cobranças PCJ (co-
branças pelo uso da água em

Diretor-presidente da Agência das Bacias PCJ, Sergio Razera

rios de domínio da União e do
Estado de São Paulo) e da
compensação e royalties do
setor hidrelétrico. Entre 1993 e
2022, a porcentagem de esgo-
to tratado nos 76 municípios
que compõem as Bacias PCJ
saltou de 6% para 82%. No mes-
mo período, a coleta de esgoto
avançou de 50% para 92,6%.

Já no combate às perdas
de água nas redes de abasteci-
mento, os investimentos foram
superiores a R$ 263 milhões.
Atualmente o índice de perdas
no sistema é de 35 litros de água
em cada 100 litros captados. A
meta, de acordo com o Plano de
Bacias, é reduzir ao índice de 23
a 26% até 2035.  Os resultados
alcançados têm sido positivos
ao longo de todos esses anos
mesmo com a população tendo

passado de 3,5 milhões de
pessoas, em 1993, para cer-
ca de 5,9 milhões, em 2023.

Em 18 de novembro deste
ano, o colegiado paulista ce-
lebra 30 anos de dedicação à
gestão dos recursos hídricos,
que fizeram com que o órgão
seja considerado referência
nacional e internacional no se-
tor. Além do CBH-PCJ – o pri-
meiro comitê de bacias do Es-
tado de São Paulo e um dos
primeiros do país, os Comitês
PCJ são formados por outros
dois colegiados:  o Comitê PCJ
Federal, que completou 20
anos de instalação e o CBH-
PJ1 (Comitê das Bacias Hidro-
gráfica dos Rios Piracicaba e
Jaguari), colegiado mineiro
das Bacias PCJ, que comple-
tou 15, também este ano.

priedades. É importante lembrar
que o solo constitui o maior re-
servatório natural de água e as-
sim concentraremos nossas
ações de maneira abrangente e
integrada”, declarou Denis.

REVISTA DE GESTÃO —
Durante a reunião plenária dos
Comitês PCJ, houve também o lan-
çamento da Revista de Gestão das
Bacias PCJ 2023, ano-base 2022,
que está disponível neste link: ht-
tps://bit.ly/RevistadeGestãoP-
CJ2023 . O material foi produzi-
do pela Coordenação de Gestão
da Agência das Bacias PCJ, com
o apoio das demais áreas, e é um

requisito do Contrato de Gestão
com a ANA (Agência Nacional de
Águas e Saneamento Básico).

O informativo desempenha
papel crucial em estratégia de
prestação de contas dos Comitês
PCJ e Agência das Bacias PCJ à
comunidade. A revista, além de
destacar conquistas notáveis, ex-
plora de maneira aberta os desa-
fios enfrentados nas Bacias PCJ.
Em suas 84 páginas são divulga-
das ações implementadas refe-
rentes à gestão dos recursos hí-
dricos na região com dados, in-
formações e relatos de forma re-
sumida, lúdica e interativa.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na 71ª Reu-
nião Ordinária, nesta quinta-fei-
ra (7), o projeto de lei nº 194/
2023, de autoria do vereador
Fabrício Polezi (PRD), que insti-
tui o “Dia do Operador e Joga-
dor de Airsoft”. O Plenário apro-
vou o texto substitutivo elabora-
do pela CLJR (Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação), em pri-
meira discussão, com placar de 16
votos favoráveis e um contrário.

O autor justifica, no projeto,
que os praticantes de airsoft en-
frentam preconceito na socieda-
de, pois existe a desinformação
do grande público sobre os equi-
pamentos utilizados nos jogos,
que são confundidos com armas
reais, o que dificulta o acesso e
aquisição de locais para a prática
esportiva, além de muitas vezes

ser confundida como algum tipo
de prática ilícita. Dessa forma, ele
argumenta que a data visa a co-
laborar com a divulgação da prá-
tica do airsoft no município.

Ressalta ainda que praticar
o airsoft contribui para o desen-
volvimento das capacidades físi-
cas do  indivíduo, desenvolvimen-
to cognitivo e sócio-afetivo, pois
ingressa-se em uma comunidade
de jogadores e operadores em
todo o Brasil dispostos a colabo-
rar com o crescimento do esporte.

De acordo com o vereador, o
airsoft é um esporte de combate
que se utiliza de armas de baixa
pressão que disparam esferas
plásticas de 6mm. Ele alega que,
com o uso de equipamentos de
proteção adequados, não há ris-
co à saúde e integridade dos pra-
ticantes. Ele descreveu que as dis-

putas simulam situações de com-
bate entre dois ou mais exércitos
e podem ter objetivos variados,
como a invasão e controle de um
local, busca por um objeto, liber-
tação de um refém ou desarme
de um artefato. Entende-se como
jogador de airsoft aquele praticante
esporádico, que não pertence a uma
equipe; já o operador de airsoft é
o jogador frequente, que é mem-
bro de uma equipe organizada.

Durante a reunião, a proposi-
tura foi discutida pela vereadora
Rai de Almeida (PT). Ela disse que
o jogo tem “todo o clima e organi-
zação de guerra”. Ela completou
com a leitura do parecer contrário
ao projeto, que assinou em separa-
do como presidente da Comissão
de Educação da Casa. “Ao invés de
as pessoas aprenderem a usar ar-
mas e estratégias de guerra, que

tenhamos conhecimento, deve-
mos estimular a leitura, por exem-
plo. Talvez um bom jogo seja o
xadrez, em que você trabalha com
a possibilidade de adquirir conhe-
cimento e raciocínio lógico”, afir-
mou. “Se queremos uma socieda-
de pautada pelo humanismo, pelo
respeito aos outros e não incentivo
às guerras, pautados pela paz en-
tre os seres humanos, que votemos
contrariamente a este projeto”.

O projeto acabou aprovado
pela maioria do Plenário e, ao decla-
rar voto, Polezi agradeceu a vota-
ção dos colegas e também ao Clube
Airsoft Piracicaba. “É um esporte
que vem crescendo em nossa cida-
de. Agora, além de ser esporte que
ganha corpo, tem data comemora-
tiva para juntar a galera e fazer
aquela festa. Quero estar presente
no dia das comemorações”, afirmou.

PLC 194/2023PLC 194/2023PLC 194/2023PLC 194/2023PLC 194/2023

Projeto de lei institui o ‘Dia do Operador e Jogador de Airsoft’
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Instituto CLQ doa passeio de balão
Em 05 de dezembro de 2023, foi dado início às atividades de  Culminância da Escola  José Martins de Toledo.  Estudantes professo-
res, gestores e parceiros especiais, como o professor Sérgio Ferreira, do Instituto CLQ, PETE (robótica educacional) e Instituto EP,
começaram o dia, ao nascer do Sol, rumo a uma aventura de balão. O passeio é  resultado de uma parceria de sucesso, trazida pelo
vice-diretor Jorge Torres, professor Sérgio Ferreira, diretor do Instituto CLQ, incentivada pela diretora Luciana Christiano. A
parceria acontece há mais de dois anos e   foram formados professores em metodologias ativas Conexões Steam, com o objetivo de
proporcionar aprendizagem significativa pautada em projetos mão na massa, de modo a dar sentido aos estudos para os estudantes.

Fotos: Divulgação
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Bebel anuncia R$ 200 mil para o XV de Piracicaba
Anúncio foi feito domingo, durante homenagem a personalidades do Clube, ao longo dos seus 110 anos, comemorados no dia 15 de novembro

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) está destinando R$
200 mil em emenda parlamentar
do seu mandato popular na As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo ao Esporte Clube XV de
Novembro de Piracicaba, com a fi-
nalidade de apoiar os projetos do
Nhô Quim piracicabano. O anún-
cio foi feito domingo (10), duran-
te almoço no Restaurante Pinta-
do na Brasa, quando fez a entre-
ga, pessoalmente, de homenagem
a membros do clube que não pu-
deram receber na Assembleia Le-
gislativa de São Paulo a placa co-
memorativa pelos 110 anos de
existência do clube, completados
no último dia 15 de novembro.

A sessão solene na Assembleia
Legislativa do Estado de São Paulo
em comemoração aos 110 anos do
XV de Novembro de Piracicaba foi
realizada no último dia 27, no ple-
nário Juscelino Kubistchek, quan-
do foram homenageados ex-joga-
dores, torcedores, comunicadores

e dirigentes e ex-dirigentes.  “Como
nem todos puderam comparecer à
esta solenidade que marcou os 110
anos do clube e sabendo da impor-
tância de cada um para o nosso
XV de Novembro, fiz questão de
fazer esta entrega pessoalmente em
Piracicaba e inclusive anunciar a
destinação de recursos para o
nosso alvinegro”, disse Bebel, que
foi homenageada pela sua inicia-
tiva pelo ex-jogador e atual ges-
tor do Clube, Douglas Pimenta, com
uma camisa do XV de Novembro.

EMENDA — Bebel diz que a
emenda parlamentar ao XV de
Novembro de Piracicaba visa con-
tribuir com o clube que muito tem
contribuído para propagar a ima-
gem de Piracicaba ao longo destes
anos, assim como pela sua impor-
tância para a cidade, sendo uma
importante referência, uma vez que
ao longo de seus 110 anos o XV
colecionou vários títulos como o de
campeão brasileiro da Série C em
1995, campeão da Copa Paulista

Fotos: Divulgação

A deputada estadual Professora Bebel fez questão
de vestir a camisa do XV que recebeu de presente

A deputada Professora Bebel ganhou uma camisa do
XV de presente do gestor e ex-jogador Douglas Pimenta

Bebel entre Cristina e Paulo Lopes, que representaram
o ex-jogador e ex-técnico Cleber Gaúcho

Bebel entre familiares do ex-jogador Chicão,
que jogou no XV de na Seleção Brasileira

Bebel entregando a homenagem a Luiz Carlos Furtuoso,
que muito contribuiu com o XV de Novembro de Piracicaba

Bebel recebe a camisa do XV das mãos de Douglas Pimenta,
entre Maurino Boto (preparador físico), Hebert Cruz
(auxiliar técnico) e Rubens Lima (preparador de goleiros)

Carla Inforçato, Luiz Tarantini, Jonas Parisotto e Alexandre Parisotto Deputada Bebel, Luiz Carlos Furtuoso e Vanderlei Zampaulo Paiva, Bebel, Vilma e Maria Luísa

Professora Bebel, Luiz Tarantini e Carla Inforçato Ronaldo Almeida, Bebel, ex-jogador Palhinha e Jonas Parisotto

em 2016 e bicampeão da Copa
Paulista em 2022, entre outros,
como o de vice-campeão paulista
no ano de 1976, e ter revelado im-
portantes jogadores, inclusive al-
guns com destaque no cenário na-

cional e internacional a ponto de
jogarem pela Seleção Brasileira.

Nesta homenagem na cidade,
receberam a placa comemorativa da
Assembleia Legislativa do Estado
de São Paulo pelos 110 anos do XV

de Novembro de Piracicaba:  Luiz
Tarantini (radialista), Luiz Car-
los Furtuoso (ex-dirigente e apoi-
ador do Clube), Alexandre Avan-
zi Neto e Magaly Elizabeth Zani,
representando o ex-jogador Chi-

cão (in memoriam) ex- jogador do
XV e da Seleção Brasileira; Marco
Fainer Palinha (ex-jogador do
XV), Paulo e Cristina Lopes repre-
sentando o ex-jogador e ex-técni-
co do Nhô Quim, Cleber Gaúcho.
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Alex Madureira acompanha
visita de assessores parlamentares
Deputado Alex, relator do Orçamento do Estado, foi referendar a destinação
de emendas parlamentares ao Hospital, que mantém 81% de atendimento SUS

EEPEEPEEPEEPEEP

Zambon e Pigoretti eleitos
para o quadriênio 24-28

O deputado estadual Alex
Madureira esteve em visita à
Santa Casa de Piracicaba na ma-
nhã desta segunda-feira, 11. “Es-
tou aqui para garantir ao Márcio
Kenji e ao Wilson Mori, assesso-
res parlamentares do deputado
federal Delegado Palumbo que me
acompanham nesta manhã, que
a Santa Casa é um terreno fértil;
pode investir que aqui tem resul-
tado”, disse Madureira referin-
do-se à destinação de emendas
parlamentares à Instituição.

Os visitantes foram recebidos
pelo provedor Alexandre Valvano
Neto, pela administradora Vanda
Petean, pelo gestor financeiro Wag-
ner Marrano e pelo assessor para
assuntos institucionais do Hospi-
tal, Marcos Andrade, de quem par-
tiu o convite aos parlamentares.

Ao falar das prioridades para
investimentos, o provedor lem-
brou que, em função do rápido
avanço da tecnologia, o Hospital
está sempre investindo na atuali-
zação de seu parque tecnológico
para manter a vanguarda assis-
tencial que tem marcado a atua-
ção da Santa Casa na cidade e re-
gião, para a qual o Hospital é re-
ferência. “Atendemos em média
81% de SUS-Sistema Único de Saú-
de”, disse Valvano ao expressar a
importância do apoio proveniente
de emendas parlamentares.

A administradora Vanda Pe-
tean complementou evidenciando

Deputado Alex Madureia é recebido pelo provedor Alexandre
Valvano Neto e membros da direção da Santa Casa de Piracicaba
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transparência e agilidade na pres-
tação de contas dos valores rece-
bidos pelo Hospital. “Os recursos
são públicos e devem ser aplica-
dos da melhor maneira possível
e, desta forma, além da presta-
ção de contas com apresentação
das respectivas notas fiscais, re-
cebemos nossos parceiros para vi-
sitas in loco aos espaços onde os
recursos foram aplicados”, disse.

Alex de Madureira disse que,
além de um prédio físico maravi-
lhoso e muito bem mantido desde
sua inauguração, em 1935, a Santa
Casa tem uma história de 169 anos

que dá orgulho, além de manter
uma estrutura assistencial digna
dos melhores centros médicos e
uma das e uma melhores equipes
multidisciplinares da região”, con-
siderou lembrando que isso faz da
Santa Casa um hospital completo e
humanizado. “Se considerarmos o
volume assistencial, que registra
mais de 23 mil atendimentos/mês,
fica evidente a importância deste
Hospital e a grande necessidade de
recursos que a Instituição exige
para investimentos”, finalizou.

O chefe de gabinete do depu-
tado Palumbo, Márcio Kenji, falou

da satisfação de conhecer a Santa
Casa de Piracicaba e, depois de co-
nhecer setores e unidades de inter-
nação do Hospital, reforçou o com-
promisso com a Instituição. “Atua-
mos com foco em segurança, mas a
saúde também está entre as nossas
prioridades, principalmente depois
de conhecermos melhor a importân-
cia do setor filantrópico e acompa-
nharmos a dinâmica de atuação da
Santa Casa de Piracicaba. Faremos
o que estiver ao nosso alcance para
viabilizarmos recursos financeiros
para esta Instituição, que é refe-
rência para a região”, disse.

A Escola de Engenharia de Pi-
racicaba (EEP) elegeu, no último
dia 04 de dezembro, o seu novo
diretor acadêmico, professor Mar-
celo Socorro Zambon e seu vice-di-
retor, professor Edson Valdemir
Pigoretti.  A cerimônia de posse
acontecerá no dia 19 de fevereiro
próximo, com ambos permanecen-
do nos cargos até 18/02/2028. 

Atuando na EEP desde 2016,
Marcelo Socorro Zambon consi-
derou que a sua participação no
pleito foi uma decisão consciente
e madura. “Eu já possuía experi-
ência anterior, adquirida quan-
do fui diretor geral e acadêmico
em outro instituto de ensino su-
perior, portanto com familiarida-
de nas áreas gerencial, educacio-
nal e institucional”, comentou. 

Zambon revelou que os desa-
fios da EEP são os mesmos que per-
meiam o processo educacional,
uma vez que o perfil do alunato
mudou muito na última década,
quando eles se tornaram mais tec-
nológicos. “Precisamos de novas
metodologias ativas em sala de aula
para aprimorar a relação alunos/
professores e, com isso, o próprio
conhecimento e desenvolvimento
estudantil. Precisamos também de
melhorias na forma de oferecer cer-
tas disciplinas, talvez por meio do
ensino híbrido (presencial e à dis-
tância). Não descarto também no-
vos cursos de pós-graduação para
atender as necessidades do merca-
do e dos próprios alunos”, disse. 

Além de reforçar as quali-
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Ranto Albuquerque Ferreira, Edson Pigoretti,
Marcelo Zambon e Luiz Antonio Arthuso

dades intrínsecas à EEP, Zam-
bon também acredita que a apro-
ximação com o mercado empre-
sarial é importante para garan-
tir a longevidade da EEP e da
própria Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep). 

“Elogio aqui a atuação do di-
retor-executivo da Fumep, Prof.
Renato de Albuquerque Ferreira,
que tem trabalhado incansavel-
mente nesta iniciativa. Piracica-
ba é reconhecida nacionalmente
pela franca visão tecnológica e
destacado potencial de formação
acadêmica. Portanto, faz todo o
sentido caminhar nesta direção e
verificar com a indústria e o co-
mércio qual é o tipo de mão de
obra que eles necessitam”, frisou. 

LISTA TRÍPLICE — A elei-
ção na EEP foi realizada a partir de
uma lista tríplice de candidatos,
composta pelos professores Fer-
nando Albuquerque Ferreira da
Silva, Fernando de Lima Camargo
e Marcelo Socorro Zambon con-
correndo ao cargo de diretor e An-
dré de Lima, Edson Valdemir Pigo-
retti e Odilon Delmont Filho con-
correndo ao cargo de vice-diretor.

A lista tríplice foi indicada pela
Congregação, órgão máximo aca-
dêmico da EEP, formada por pro-
fessores, coordenadores, represen-
tantes dos discentes, funcionários,
além dos atuais diretor e vice acadê-
mico. A decisão final coube ao Con-
selho de Curadores da Fundação
Municipal de Ensino de Piracicaba
(Fumep) formado por 12 membros. 
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Prefeitura vai construir
pista de caminhada

A pista terá 350 metros e será feito em concreto; obra prevê
ainda rampas de acessibilidade e iluminação de LED

Divulgação

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Obras e Zeladoria (Se-
mozel), abriu licitação para cons-
trução de pista de caminhada no
entorno da área localizada na ala-
meda Nações Unidas, no Cecap. O
edital completo, 54/2023, pode ser
acessado na íntegra na área Edi-
tais, no portal da Prefeitura (ht-
tps://piracicaba.sp.gov.br), e as
empresas têm até as 13h30 do dia
05/01 para apresentação das pro-
postas. A pista de caminhada terá
350 metros de extensão e será feita
em concreto. Além disso, a obra
inclui ainda colocação de alambra-

do de proteção em uma das late-
rais da quadra poliesportiva, ban-
cos de concreto, lixeiras, ilumina-
ção em LED e construção de ram-
pas de acessibilidade. O valor de
investimento previsto é de R$ 213
mil, sendo R$ 200 mil por meio
de emenda parlamentar do de-
putado estadual Gil Diniz e R$ 13
mil de contrapartida da Prefeitu-
ra. O critério de julgamento por
menor preço global e o prazo con-
tratual com a empresa vencedora
é de 120 dias, contados a partir da
data de emissão da Ordem de Ser-
viço, podendo ser prorrogado.

Banda está ativa desde 1994: vai completar 30 anos

UUUUUMAMAMAMAMA N N N N NOITEOITEOITEOITEOITE     NONONONONO M M M M MIRANTEIRANTEIRANTEIRANTEIRANTE

Banda Themplus encerra
temporada 2023 do projeto

A última edição de 2023 do
evento Uma Noite no Mirante, na
praça Antônio Benites, conhecida
como a praça do Chafariz do Mi-
rante, acontece sexta (15), a partir
das 18h, com show da Banda
Themplus. A entrada é gratuita. A
iniciativa é da Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).

Na ativa desde 1994, a Banda
Themplus é nome conhecido de fes-
tas em Piracicaba, com um vasto e
eclético repertório de sucessos na-
cionais e internacionais das déca-
das de 1970, 1980, 1990 e 2000.

“Uma Noite no Mirante é uma
programação de sucesso imple-
mentada pela Semac na gestão Lu-
ciano Almeida, que a cada mês re-
úne pessoas de todas as idades e
de várias partes da cidade para

ouvir música e se divertir. Em 2024
terá mais”, conta o secretário da
Ação Cultural, Carlos Beltrame.

O evento Uma Noite no Mi-
rante foi criado para envolver to-
dos os gêneros e tradições musi-
cais, com o objetivo de oferecer à
população muita cultura, com atra-
ções de qualidade em um ambiente
agradável para todos. No local ha-
verá ainda food trucks com a ven-
da de doces, salgados e bebidas.

SERVIÇO
Uma Noite no Mirante com
a Banda Themplus. Sexta-
fe i ra,  15/12,  das 18h às
23h. Chafariz do Mirante na
praça Antônio Benites, iní-
cio da avenida Dr. Maurice
Allain (em frente ao núme-
ro 100). Entrada gratuita.
Informações: 3403-2600.

Divulgação/CCS
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Gilmar Rotta detalha demandas de
pavimentação asfáltica e limpeza

O vereador Gilmar Rotta
(PP) detalhou demandas de pa-
vimentação asfáltica e limpeza de
área ao usar a tribuna da Câma-
ra Municipal de Piracicaba du-
rante a 71ª Reunião Ordinária,
na noite de quinta-feira (7). “Es-
tive em Anhumas nesta semana e
verifiquei a situação da rua Natal
de Jesus Desidério, que está to-
talmente esburacada”, disse.

“Na rua Jovino Carlos, a situ-
ação é um pouco pior”, acrescen-
tou. Gilmar Rotta explicou que, na
via, foi instalada tubulação de es-
goto e o asfalto não foi reparado.
“A boca de lobo já está sendo co-
berta por pedras que descem e
rolam, além disso está abrindo
um buraco no meio da via públi-
ca”, explicou o parlamentar.

Ele também ressaltou a situa-
ção da rua Madagascar e lembrou

que se reuniu com o representante
da Defesa Civil. “Ali, o córrego está
assoreado e com as chuvas está en-
chendo as casas”, disse, ao lembrar
que a promessa é de que façam a
limpeza do córrego nos próximos
dias. Outro lugar que precisa de lim-
peza e reforma é uma área verde no
Bosque da Água Branca. “Já comu-
nicamos a secretaria”, informou.

Gilmar Rotta relatou reunião
com o secretário de Educação,
Bruno Roza, em que ele foi co-
nhecer a Escola Municipal Nathá-
lio Zanotta Sabino, em Ibitiruna.
“Ele disse que a partir do ano que
vem, o 4º e 5º anos não serão
mais com sala multisseriada, que
era uma reclamação de pais de
67 crianças”, disse. O modelo di-
vide a sala ao meio e uma única
professora dá aula em séries dife-
rentes dentro do mesmo espaço.
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Nova campanha destaca atributos
do Creta e do HB20 para refrescar

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

PEC do governador Tarcísio que
corta R$ 10 bilhões sai de pauta
Deputada Bebel quer prorrogação de contrato dos professores da categoria
O;  Colégio de Líderes definiu ontem (11) que não será votado este ano

Divulgação

Na reunião do Colégio de Lí-
deres da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp), na
manhã de segunda (11), foi estabe-
lecido que o Projeto de Emenda
Constitucional 09/2023 do gover-
nador Tarcísio de Freitas, que re-
duz de 30% para 25% o percentual
do orçamento estadual educação
não será colocado em votação pela
Casa neste ano. A informação é da
segunda presidenta da Apeoesp, a
deputada estadual Professora Be-
bel (PT), que vinha liderando
movimento pela retirada da pro-
positura da pauta de votação,
uma vez que a redução do per-
centual significaria já em 2024 um
corte de aproximadamente R$ 10
bilhões da pasta. A parlamentar,
inclusive, nas últimas duas reuni-
ões da Comissão de Constituição,
Justiça e Redação da Casa pediu
vista da propositura, impedindo
que continuasse tramitando.

Na mesma reunião do Colégio
de Líderes, a deputada Professora
Bebel reforçou o pedido pela prorro-
gação do contrato de professores da
categoria O contratados nos anos
de 2018, 2019 e 2020 sejam prorro-
gados, evitando assim que 61 mil
professores sejam demitidos da rede
estadual de ensino. “Fizemos esta
solicitação e, agora, vamos aguardar
a negociação do líder do governo na
Casa com o secretário estadual da
Educação, Renato Feder”, disse.

Como forma de garantir a pror-
rogação do contrato desses profes-
sores, a própria deputada Profes-
sora Bebel já protocolou projeto com
esta finalidade na Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo.
No entanto, na reunião do Colégio
de Líderes, a deputada estadual

piracicabana ressaltou que o ideal
é de que seja apresentado um pro-
jeto da Casa, para que os contratos
dos professores sejam prorroga-
dos. “Nesse caso, abro mão do meu
projeto, uma vez que o nosso obje-
tivo é de que seja garantido o em-
prego dos professores”, destacou.

No entanto, frente às dúvidas,
ataques e demora na publicação
das regras e cronograma para atri-
buição de aulas dos professores da
categoria O, a Apeoesp, durante
encontro do Conselho Estadual de
Representantes, no último sábado,
08 de dezembro, em São Paulo,
decidiu realizar “Encontro Estadu-
al dos Professores da Categoria O”,

no próximo dia 15 de dezembro, às
14 horas, na Praça da República,
em frente à Secretaria Estadual da
Educação, como forma pressionar
o governo estadual a garantir a
prorrogação do contrato de traba-
lho dos professores da categoria O
dos anos de 2018, 2019 e 2020.
“Estão convidados para esta ma-
nifestação em defesa dos direitos
não somente da categoria O, e sim
de toda as professoras e professo-
res”, diz comunicado da Apeoesp.

De acordo com a Professora
Bebel, o governo estadual preten-
dia demitir todos os professores da
categoria O, alegando, de forma
incorreta, que isso seria necessário

para unificar os critérios de classi-
ficação, utilizando entre eles a nota
do concurso. No entanto, em con-
tato telefônico da segunda presi-
denta da Apeoesp com secretário
executivo da Secretaria Estadual
da Educação, Vinícius Mendonça
Neiva, impediu que isso ocorresse.
“Expliquei que a lista única pode-
ria ser feita, sem a demissão de pro-
fessores com contrato em vigor (ini-
ciados em 2020, 2022. Alertei tam-
bém para o enorme impacto dessa
decisão, obrigando todos esses pro-
fessores a cumprirem quarentena.
O Secretário Executivo acatou es-
sas ponderações, mantendo os
contratos em vigor”, conta Bebel.

Na reunião, a deputada Bebel destacou a importância da mobilização da categoria para defender
a prorrogação do contrato dos professores da categoraia O, contratados em 2018, 2019 e 2020

A Hyundai Motor Brasil lan-
çou, nesta semana, na TV e nas
redes sociais, nova campanha pu-
blicitária para os veículos Hyundai
Creta e HB20. As peças destacam
atributos, exclusivos dos veículos
em suas categorias, que irão pro-
porcionar maior conforto e bem-
estar de motoristas e passageiros
neste verão, como o teto solar pa-
norâmico, o banco com ventilação
em três intensidades e o ar-condi-
cionado digital com acionamento
pelo celular, por meio do aplicativo
Bluelink, possibilitando ao motoris-
ta iniciar a refrigeração do carro
antes mesmo de chegar ao veículo.

Todos estes recursos podem
ser aproveitados nas versões N
Line e Ultimate do Creta, apesar
de tradicionalmente encontra-
dos apenas em modelos de seg-
mentos superiores. Já o Novo
Hyundai HB20, na versão Plati-
num Plus, é possível o acionamen-
to do ar-condicionado digital por
meio do smartphone, também
com o uso aplicativo Bluelink.

“A nova campanha pretende
familiarizar o consumidor quanto
aos recursos de conforto e conve-
niência que oferecemos no Creta e
no HB20. Estamos vivendo alguns
dos dias mais quentes de nossa his-
tória recente, antes mesmo do ve-
rão começar. Nosso cliente tem nos
modelos fabricados em Piracicaba
ferramentas para aliviar as tempe-
raturas do dia a dia, e talvez ainda
não tenha experimentado estes be-
nefícios. A campanha vem também
como convite àqueles que ainda não

possuem os modelos, para visi-
tarem uma concessionária, rea-
lizarem um test drive, aprovei-
tarem as condições especiais do
mês e entenderem melhor por-
que o CRETA e o HB20 estão en-
tre os mais vendidos do Brasil”,
comenta Jan Telecki, diretor de
Marketing da Hyundai Motor
para as Américas Central e do Sul.

Para o mês de dezembro, se-
guem valendo as condições especi-
ais de compra para o Creta nas ver-
sões N Line e Ultimate, as mais equi-
padas do SUV piracicabano. Os cli-
entes poderão optar pelo desconto
de R$ 10 mil, onde o veículo sai por
R$ 164.090 e R$ 169.890 respectiva-
mente, ou então a taxa de juros zero
no financiamento. As opções inclu-
em o Blue Care, plano de revisões
programadas da Hyundai que ofe-
rece gratuitamente as 6 primeiras
revisões do veículo, durante um pe-
ríodo de 3 anos. As versões de entra-
da do CRETA, Comfort Plus e Limi-
ted, também contam com descontos
de R$ 13 mil e R$ 10 mil em dezem-
bro, passando ao preço de R$ 122.990
e R$ 136.390, respectivamente.

PERFIL — O vídeo da cam-
panha “É Hyundai, não esquenta”
já pode ser visto nos intervalos co-
merciais da TV aberta,   no perfil
da Hyundai no Instagram
(@hyundaibr) e no canal da mar-
ca no YouTube (youtube.com/
hyundaibr). Para obter informa-
ções sobre todos os modelos Hyun-
dai, consultar a lista completa de con-
cessionárias e encontrar a loja mais
próxima, acesse: hyundai.com.br.
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Pague Menos anuncia
mais uma loja

Complexo Administrativo da Rede de Supermercados
Pague Menos, em Santa Bárbara, onde tudo começou

Divulgação

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos continua com seu pla-
no de expansão a todo vapor. Em
novembro, foram inauguradas a
loja Castelo, em Campinas, e a uni-
dade da Treze de Maio, em Santa
Bárbara d’Oeste.  Agora, mais uma
entra para esse cronograma. Com
mais uma loja em Tietê a Rede che-
gará em sua trigésima sexta loja.

O feito é um marco importan-
te para a estratégia de crescimen-
to e expansão, agora com duas lo-
jas na cidade de Tietê. O trabalho
da Rede está intensificado para
que a operação desta unidade ini-
cie nos primeiros dias de 2024.

O CEO, da Rede de Supermer-
cados Pague Menos, Murilo Bro-
therhood, afirma que “estamos
muito felizes e empolgados com
mais esta unidade, a qual nos per-
mitirá atender nossos clientes da
cidade de Tietê e região com ainda
mais excelência. Essa é uma pro-
va concreta de nosso compromis-
so em melhorar a vida das pesso-
as e fortalecer nossa presença nas
comunidades em que atuamos”.

Essa será a trigésima sexta loja
da Rede de Supermercados Pague
Menos. Além das inaugurações de
Campinas e Santa Bárbara d’Oeste,

durante o ano de 2023 já foram
reinauguradas as lojas de Nova
Odessa, duas em Campinas e
uma em Santa Bárbara d’Oeste.

REDE — Inaugurada em
1989, a Rede de Supermercados Pa-
gue Menos está entre as dez maio-
res empresas supermercadistas do
estado de São Paulo, conforme o
ranking da Associação Brasileira de
Supermercados (ABRAS). Atual-
mente, possui 35 lojas em funcio-
namento nas cidades de America-
na, Araras, Artur Nogueira, Boi-
tuva, Campinas, Hortolândia, In-
daiatuba, Itu, Limeira, Mogi Gua-
çu, Nova Odessa, Paulínia, Piraci-
caba, Santa Bárbara d’Oeste, Sal-
to, São João da Boa Vista, São Pe-
dro, Sumaré, Tietê e Valinhos. A
empresa possui um Complexo Ad-
ministrativo, Logístico e Entrepos-
to de Carnes em Santa Bárbara
d’Oeste, com 200 mil m². Com mais
de 6.800 colaboradores, segue em
constante expansão. A fórmula do
bom atendimento, somada aos
produtos de qualidade e aos pre-
ços imbatíveis, faz da varejista si-
nônimo de qualidade, economia,
comodidade, competência e varie-
dade.  Supermercados Pague Me-
nos “Faz Sua Vida Melhor”!
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Prefeitura e PM Rodoviária aplicam 96 autos de infração
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes)
e da GCM (Guarda Civil Munici-
pal), em parceria com a Polícia
Militar Rodoviária e Policiamen-
to Territorial, realizaram na ma-
nhã de ontem (11), operação con-
junta especial de fiscalização de
irregularidades no trânsito, com
foco em motocicletas. A ação foi
na rodovia SP 127, no acesso à
avenida Rio Claro e avenida Ma-
rechal Castelo Branco, e resul-
tou em 268 motocicletas fiscali-
zadas e 96 AITs (Auto de Infra-
ção de Trânsito) emitidos.

Durante a fiscalização fo-
ram emitidas autuações por ir-
regularidades encontradas em
documentações, escampamen-
tos, licenciamento, entre outras.
A visibilidade das equipes poli-
ciais no local é eficaz para pro-

porcionar maior sensação de se-
gurança à população, visando
coibir crimes e desobediência às
leis de trânsito. Na fiscalização
de hoje houve, ainda, a prisão
de um indivíduo por desobedi-
ência e direção perigosa e uma
motocicleta foi apreendida.

CAMPANHA – Para auxi-
liar na conscientização sobre a im-
portância de respeitar as leis vi-
sando um trânsito mais seguro, a
Semuttran, em parceria com o CCS
(Centro de Comunicação Social),
desenvolve a campanha denomi-
nada Pode Parar, com peças para
mídias on e offiline que evidenci-
am, de forma humanizada, orien-
tações didáticas sobre o que não
deve ser feito nas vias públicas,
como usar o celular enquanto di-
rige, estacionar na faixa de pedes-
tre, avançar o sinal vermelho, pi-
lotar moto sem capacete e ultra-
passar limites de velocidade. Ação aconteceu na manhã de ontem (11), com foco em motocicletas
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Deputado destina recursos o para desassoreamento
O deputado Luiz Claudio Mar-

colino (PT), membro da Comissão
de Finanças, Orçamento e Planeja-
mento da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp) proto-
colou sugestão de investimento
como emenda na Lei Orçamentá-
ria Anual (LOA), que poderá des-
tinar R$ 20 milhões para desas-
soreamento de trechos do Rio Pi-
racicaba. A demanda atende a
um pedido da Associação de Mo-
radores e Comerciantes da Rua do
Porto (Amoporto), de Piracicaba,
sede da Região Metropolitana.

A emenda foi levada a audi-
ência pública e reforçada pelo par-
lamentar, que coordena a Frente
Parlamentar pelo Desenvolvimen-
to das Regiões Metropolitanas do
Estado de São Paulo. Os recursos
serão para custear parte do de-
sassoreamento do Rio de Piraci-
caba, em uma localidade que
compreende o bairro de Tanquã,
região preservada, e que sofre os
efeitos do assoreamento do rio.

Com o desassoreamento, a
Amoporto entende que será garan-
tindo melhor trânsito das águas do
Rio Piracicaba, aumento da biodi-
versidade, melhor navegabilidade,
trazendo novos modais de trans-
porte para a região, além de in-
centivos ao turismo ecológico.

Um dos grandes benefícios será
a redução do impacto das enchen-
tes para a população ribeirinha,
quando da época das chuvas, já que
as águas invadem casas, ranchos e
comércios, trazendo prejuízos ao
turismo, aos cidadãos e à cidade.

Luis Fernando Magossi, o
“Gordo”, que vivencia o cotidia-
no do Rio Piracicaba há décadas,
comenta, “ao longo dos anos, em
função do grande número de
áreas destinadas à agricultura e,
a ausência de um projeto de cur-
vas de níveis nas lavouras à mon-
tante, qualquer chuva relativa-
mente forte, as enxurradas cau-
sadas por elas ultrapassam as
curvas de nível e, chegam até o

Piracicaba trazendo e detritos –
terra, areia, pedras – provocando
o assoreamento”, explica Magossi.

Desassoreamento é a remo-
ção de areia, lodo e outros sedi-
mentos do fundo de rios e lagos,
causados por ações humanas ou
pelo desbarrancamento de terra
decorrentes de fenômenos natu-
rais. O desassoreamento de rios e
lagos, efetivado por meio da dra-
gagem, consiste na administra-
ção de um aparelho de sucção.
Esse dispositivo é uma draga hi-
dráulica composta especificamen-
te para a drenagem de areia, lodo,
pedras, sedimento, materiais
contaminados ou não, que polu-
em o fundo desses ambientes.

O deputado estadual, Luiz
Claudio Marcolino, diz que para ele
é extremamente importante garan-
tir a oferta de água para os muni-
cípios e resgatar a vocação natural
dos cursos d´água, “o desassorea-
mento é uma forma de prevenir as
enchentes, que ocorrem quando o

volume das águas das chuvas é ele-
vado e o leito do rio está elevado
com excesso de resíduos e acúmu-
lo de terra, areia, galhos e troncos
de árvores, então é preciso inves-
tir em máquinas e obras para re-
moção dos materiais que impedem
o trânsito das águas e, causam
enchentes e outros problemas
ambientais”, expõe Marcolino.

Magossi comenta ainda que,
“o primeiro trecho que sugerimos
que seja desassoreado é aquele que
inicia no chamado poço do antigo
Clube de Regatas até um ponto lo-
calizado abaixo da rua Rangel Pes-
tana. Antigamente, o poço tinha
uma profundidade de 18 metros e,
toda essa areia e terra que se movi-
menta e, chega até estes pontos
causa o assoreamento. O desasso-
reamento ampliaria o volume de
descarga de água ideais para re-
produção, berçário, criadouro e
abrigo para várias espécies de fau-
na aquática e, evitaríamos as en-
chentes”, comemora Magossi. 
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MEGA DA VIRADA
A Mega da Virada segue

uma tendência que traz esperan-
ça para apostadores em todo o
Brasil. O histórico do sorteio re-
vela que há a ampliação no nú-
mero de ganhadores desde 2009,
quando a loteria passou a ser
realizada. Um levantamento que
mostra que o número de apostas
sorteadas aumentou 8,5 vezes.

14 ANOS
De 2009 a 2023, a tendência

foi de crescimento do número de
ganhadores. No primeiro sorteio,
apenas dois ganhadores acerta-
ram as seis dezenas sorteadas.
Na ocasião, o prêmio foi dividi-
do, sendo destinado mais de R$
72,4 milhões para cada. No ano
passado cinco apostas ganharam
o prêmio de R$ 541.969.966,29,
o maior da história.

As dezenas sorteadas fo-
ram: 04 - 05 - 10 - 34 - 58 - 59.
O sorteio da Mega da Virada
esse ano será o concurso 2670
que acontecerá dia 31 de Dezem-
bro e sorteará para os apostado-
res o valor de R$ 550 Milhões,
previsão que poderá ser bem
maior no decorrer deste mês.

FIQUE ATENTO
- O seu bilhete é feito com

um papel térmico com alta sensi-
bilidade, e tem uma camada que
impede que os números desapa-
reçam por pelo menos 5 anos.

- O prêmio só é entregue se o
nome e CPF do apostador estive-
rem anotados no verso do bilhete;

-- As bolas, urnas e de-
mais equipamentos dos sor-
teios são produzidos pela em-
presa francesa Ryo Catteau e
fiscalizadas pelo INMETRO;

TURBINANDO
A Mega da Virada tem o

maior prêmio da América latina
e, você deve estar se perguntan-
do: como fazer para aumentar
minha chance de acerto? A solu-
ção é jogar com a maior quanti-
dade de dezenas possíveis cuja
opções vão de 6 a 20 dezenas.
Uma aposta com 20 dezenas cus-
ta R$ 193.800,00! Valor alto
para os padrões normais do apos-
tador; para baixar esta quantia
sem perder a qualidade da apos-
ta procure bolões com 20 deze-
nas que aumenta as chances de
acerto de 1 para 50 milhões na
aposta de 6 dezenas para 1 em
apenas 1.292! Eu disponibilizei 10
bolões diferentes de 20 dezenas
a R$ 2.616,00 cada jogo. Envio
para todo Brasil. Informações
pelo zapp 19 994.410488.
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Semad quer acelerar a
transformação digital
Intuito é identificar soluções digitais, capacitar servidores públicos e apoiar a
implementação do Plano Diretor de Tecnologia da Informação da Prefeitura Municipal

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semad (Secretaria
Municipal de Administração),
lançou na manhã de ontem (11),
em evento no auditório do Centro
Cívico, o Hub GovTech Piracicaba
(hubpiracicaba.com/hubgovtech),
iniciativa voltada para acelerar a
transformação digital da Prefeitu-
ra, com o intuito de identificar e
recomendar inovações e soluções
digitais para atender as demandas
das secretarias municipais, capaci-
tar servidores públicos municipais
para o desenvolvimento de habili-
dades digitais e apoiar a imple-
mentação do Plano Diretor de Tec-
nologia da Informação (PDTI).

“Foi difícil chegar aqui em uma
Prefeitura totalmente analógica.
Antes, eu perdia uma hora e meia
por dia assinando papéis. Hoje, em
cerca de 15 minutos eu libero os
processos no sistema online. En-
tão, estamos começando uma nova
história, com respeito ao recurso
público e aos funcionários, pres-
tando um serviço de qualidade,
com transparência ao cidadão”,
falou o prefeito Luciano Almeida.

Conforme o titular da Se-
mad, Luis Fernando Dagnone
Cassinelli, o Hub GovTech faz
parte do Programa Prefeitura
Sem Papel, sistema de gestão de
processos administrativos to-
talmente digital e integrado.
“Não faz sentido mais termos
documentos físicos. Com o Pre-
feitura Sem Papel, estamos eco-
nomizando dinheiro e tudo isso
integrado vai fazer com que a ci-

dade se movimente no sentido
da inteligência artificial”, falou.

Segundo Pedro Chamochum-
bi, assessor de Desenvolvimento
Organizacional e agente de Gover-
no Digital na Semad, a proposta
do hub é apoiar a implantação de
um modelo de gestão pública ino-
vadora, eficiente e centrada no ci-
dadão, utilizando as tecnologias
como catalisadoras da transforma-
ção digital para proporcionar o de-
senvolvimento dos servidores e a
melhoria na prestação de serviços
aos munícipes de Piracicaba.

“Com o Hub GovTech, busca-
mos melhorar a eficiência da gera-
ção de dados de apoio à Gestão
Pública, ampliar os serviços digi-
tais oferecidos à população e pro-
mover o desenvolvimento susten-
tável e ágil do município. O propó-
sito é contribuir para a consolida-
ção do Plano Diretor de Tecnolo-
gia da Informação, em desenvolvi-
mento pela Prefeitura, bem como
contribuir para a formação de uma
cultura digital em conformidade à
ISO 27.000, a lei nº 14.129/2021,
mais conhecida como Lei do Go-
verno Digital, e a Lei Federal nº
13.709, de 14 de agosto de 2018,
sendo, portanto, um importante
instrumento de desburocratiza-
ção dos serviços públicos munici-
pais”, explicou Chamochumbi.

Entre os programas já dispo-
níveis na plataforma do Hub Go-
vTech estão: Programa Acelera
GOV, que facilita a aproximação
entre empresas fornecedoras de
tecnologias para o Governo (Go-

vTechs) e a Prefeitura de Piracica-
ba; Programa de Formação de
Servidores Digitais, que oferece
acesso gratuito a cursos de capa-
citação e atualização profissional
contínua para servidores públicos
municipais interessados em de-
senvolver suas competências digi-
tais; e o Programa Venda para o
Governo, que propõe comunicar as
oportunidades e procedimentos
para empresas locais fornecerem
produtos ou serviços diretamente à
Prefeitura, promovendo, assim, par-
cerias valiosas e estimulando o de-
senvolvimento econômico local.

O Hub GovTech Piracicaba
tem apoio do Hub Piracicaba, do
CMCTI (Conselho Municipal de
Ciência, Tecnologia e Inovação), da
Atepi (Associação das Empresas de
Tecnologia de Piracicaba e Região),

da Fumep (Fundação Municipal
de Ensino de Piracicaba), do Ins-
tituto Pecege e da Acipi (Associa-
ção Comercial e Industrial de Pi-
racicaba), que tiveram represen-
tantes no evento de ontem.

Participaram do lançamento,
também, os secretários municipais
Maria Angélica Gonçalves da Sil-
va, a Branca, da Selam (Esportes,
Lazer e Atividades Motoras); Tel-
ma Trimmer de Oliveira Pereira, da
Semfi (Finanças); Nancy Thame,
da Sema (Agricultura e Abasteci-
mento); Euclidia Fioravante, da
Smads (Assistência e Desenvolvi-
mento Social); José Luiz Ribeiro, da
Semdettur (Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo) e Thiago
Marquezin, do CCS (Comunicação
Social), além de Bruno Santos, dire-
tor do CI (Centro de Informática).

Prefeito Luciano Almeida durante lançamento do hub

Fotos: Divulgação/CCS

Titular da Semad, Luis Fernando Dagnone Cassinelli participou do evento Pedro Chamochumbi, agente de Governo Digital, apresentando o hub

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.
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Governo Lula destina R$ 1 bilhão para ações à população em situação de rua
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva lançou, ontem (11),
o Plano Ruas Visíveis - Pelo Di-
reito ao Futuro da População em
Situação de Rua. A medida pro-
move a efetivação da Política
Nacional para a População em
Situação de Rua e tem investi-
mento inicial de R$ 982 milhões.

Em cerimônia no Palácio do
Planalto, Lula destacou a necessi-
dade de iniciativas governamentais
para apoio a essa população e para
dar visibilidade sobre seus direitos.

“Nós sabemos que, muitas ve-

zes, o Estado não cuida dessas pes-
soas, muitas vezes a sociedade não
se importa com essas pessoas e
muitas vezes passamos por elas e
viramos o rosto para não enxer-
gar esta que é a realidade do des-
caso político, econômico e social
desse país. Se essas pessoas exis-
tem, tem culpa, e a culpa não pode
ser outra se não do Estado”.

Para o presidente, a popula-
ção deve estar comprometida em
eleger governantes preocupados
também com as questões sociais.
“Quando é que a gente vai conven-
cer a humanidade que nós nasce-
mos pra viver em comunidade, nós
não nascemos para viver individu-

almente, cada um vivendo do jeito
que pode. A Constituição diz que
todos têm direitos elementares,
está lá no fundamento do artigo
que cuida da questão social; a De-
claração dos Direitos Humanos
diz, e por que a gente não consegue
fazer? A gente não consegue fazer
porque essa conquista que nós es-
tamos tendo aqui hoje está ligada
a uma palavra chamada democra-
cia, está ligada a uma palavra cha-
mada compromisso”, destacou.

O lançamento ocorre em
meio às celebrações dos 75 anos
da Declaração Universal dos Di-
reitos Humanos, completados no
domingo (10), e atende a deter-

minação do Supremo Tribunal
Federal (STF). O governo ressal-
tou que as ações para a popula-
ção em situação de rua integram
as prioridades do Ministério dos
Direitos Humanos e da Cidada-
nia desde o início da gestão, an-
tes mesmo de decisão do minis-
tro do STF, Alexandre de Mora-
es, em agosto deste ano, no âmbi-
to da Arguição de Descumpri-
mento de Preceito Fundamental
(ADPF) 976. A ADPF foi iniciada
no ano passado questionando a
efetiva implementação da políti-
ca nacional, instituída em 2009.

O Plano Ruas Visíveis contem-
pla 99 ações que serão desenvolvi-
das a partir de sete eixos: assistên-
cia social e segurança alimentar;
saúde; violência institucional; ci-
dadania, educação e cultura; ha-
bitação; trabalho e renda; e pro-
dução e gestão de dados. A articu-
lação envolve 11 ministérios, em
parceria com governos estaduais e
municipais e em diálogo com os
movimentos sociais e outros órgão
e instâncias representativas.

Segundo o ministro dos Direi-
tos Humanos e da Cidadania, Sil-
vio Almeida, mais de 221 mil pes-
soas vivem em situação de rua no
país. “São pessoas, inclusive crian-
ças, que vivem na pobreza extre-
ma, submetidas a intensa vulnera-
bilidade, expostas a todo tipo de
violência”, disse, explicando que o
Plano Ruas Visíveis demonstra o
compromisso do governo federal
em transformar as promessas que
estão na Declaração Universal dos
Direitos Humanos em realidade.
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Câmara Municipal aplaude Cecan
pelos 30 anos de total referência
Moção de Aplausos foi proposta pelo vereador André Bandeira
e entregue com a presença de pacientes em tratamento

Os médicos oncologistas Fer-
nando Medina e Mary da Silva
Thereza, diretores do Cecan (Cen-
tro do Câncer da Santa Casa de
Piracicaba) fizeram questão de
compartilhar com pacientes em
tratamento o recebimento da Mo-
ção de Aplausos entregue pelo ve-
reador André Bandeira, na manhã
do último dia 6, em alusão aos 30
anos de fundação da Unidade.

Ao justificar a honraria, Ban-
deira falou das dificuldades en-
frentadas pelo paciente oncológico
e lembrou que já vivenciou a doen-
ça em família. “Sei o quanto é difí-
cil e o quanto é importante contar-
mos com uma estrutura como o
CECAN, porque sei também que o
câncer tem cura e eu só posso agra-
decer pelo trabalho maravilhoso e
humano que vocês desenvolvem

aqui, buscando trazer saúde e es-
perança a cada um dos milhares
de pacientes e familiares que passa-
ram por este lugar ao longo desses
30 anos de história”, disse o autor
da propositura. “Espero que este
reconhecimento sirva, sobretudo,
como incentivo para que vocês con-
tinuem salvando vidas”, disse.

“Estamos honrados com este
reconhecimento e dedicamos
essa conquista aos nossos médi-
cos e funcionários, bem como a
cada um de vocês, pacientes que
nos dão a honra de sua confian-
ça para tratar de uma doença
como o câncer, que infelizmente
ainda é uma das maiores causas
de mortes no mundo”, pontua-
ram Medina e Mary Thereza.

Eles receberam a honraria ao
lado do provedor da Santa Casa,

Alexandre Valvano Neto, e da
administradora hospitalar Van-
da Petean. “Se a Santa Casa é hoje
um grande hospital de referência
regional, devemos isso à qualida-
de do trabalho de todas as uni-
dades do nosso complexo hospi-
talar; inclusive do CECAN, que
nos honra com esse reconheci-
mento”, considerou o provedor
ao ressaltar apoio à Unidade para
continuar promovendo melhori-
as em benefício da população.
“Estamos orgulhosos”, disse.

Em sua fala, o oncologista
Fernando Medina lembrou que
tudo começou em uma pequena es-
trutura para oferecer tratamento
de quimioterapia. “Enfrentamos
desafios e adversidades, mas fo-
mos em frente e, hoje, somos um
grupo especializado no tratamen-

to do câncer de forma integral e
humanizada para atender a todos,
indistintamente, com o mesmo cui-
dado e atenção”, disse o diretor.

Segundo ele, mais de 40 mil
pacientes passaram pelo CECAN
para receber tratamento oncológi-
co nos 30 anos de atuação da Uni-
dade. “Projetamos ampliar a assis-
tência com a aquisição de um novo
equipamento de radioterapia e es-
tudamos a possibilidade de cons-
truir mais dois andares com salas
para quimioterapia e consultóri-
os médicos”, disse Medina, lem-
brando que a unidade recebe 450
pacientes diariamente, registran-
do um dos maiores movimentos
do interior estado de São Paulo.
Ele encerrou agradecendo o im-
prescindível apoio da direção da
Santa Casa de Piracicaba.

Fotos: Divulgação

Alex Valvano fala da importância do reconhecimento à Santa Casa Pacientes acompanharam entrega de Moção de Aplausos ao Cecan
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Zoinho faz ofício e pede a
intervenção de Vicentinho

O deputado federal Vicenti-
nho (PT-SP) recebeu na última
quarta (6) ofício encaminhado
pelo líder comunitário Vicente
Duarte, o Zoinho (PT), solicitan-
do intervenção junto ao Ministé-
rio do Esporte para que Piracica-
ba seja contemplada em obras do
PAC (Programa de Aceleração do
Crescimento). O ofício foi entre-
gue pelo escritor e politólogo Bru-
no Soares, membro da assessoria
de Vicentinho, a pedido de Zoinho.

Trata-se de duas propostas
cadastradas pela Prefeitura de Pi-
racicaba no novo PAC, programa
de investimentos coordenado pelo
governo federal, em parceria com
o setor privado, estados, municípi-
os e movimentos sociais. O objeto
das propostas é a criação de dois
Espaços Esportivos Comunitários
na região dos bairros Água Branca
e Sol Nascente, que contarão com

campo society com grama sintéti-
ca, quadra esportiva, pista de ca-
minhada e parquinho infantil.

O líder comunitário Zoinho,
responsável por encaminhar o
pedido ao gabinete do deputado,
acredita que a atuação de Vicen-
tinho seja determinante para
sensibilizar o governo, “essas
obras, se aprovadas, terão gran-
de impacto na região do Água
Branca, oferecendo opções de la-
zer e prática esportiva para os mo-
radores. Como o Deputado Vicen-
tinho tem sido um grande parcei-
ro de Piracicaba no Congresso
Nacional, inclusive destinando
anualmente emendas parlamenta-
res para nosso município, fui pe-
dir a ele mais essa ajuda”, afir-
mou. O deputado enfatizou que
irá procurar o Ministério do Es-
porte para apresentar as propos-
tas solicitas na próxima semana.

 Zoinho e Vicentinho, em outubro deste ano, em São Bernardo do Campo

Divulgação
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Semana ‘Leonardo Villar’ entra no Calendário Oficial
A Semana ‘Leonardo Villar’ de

Cinema deve entrar no Calendário
Oficial da Câmara Municipal de
Piracicaba com a aprovação em se-
gundo turno, na 71ª Reunião Or-
dinária, na noite de quinta-feira (7)
do projeto de lei 178/2023. A pro-
positura traz que o evento deve ser
promovido anualmente na sema-
na do dia 19 de junho, data da co-
memoração do Dia Nacional do
Cinema e semana do aniversário
do ator piracicabano mundialmen-
te conhecido, Sr. Leonardo Villar.

De autoria da vereadora
Silvia Morales (PV), do manda-
to coletivo A Cidade é Sua, a
propositura traz em seu artigo
2º que a Semana “tem por obje-
tivo proporcionar um espaço de
articulação e debate gerados
para estimular, destacar, valo-
rizar e incentivar a produção ci-
nematográfica no município de
Piracicaba, através de reuniões,
palestras, seminários, mostras
competitivas ou não com exibi-
ções de curtas e longas-metragens
de ficção ou documentários”.

A vereadora, ao ler a justifi-
cativa da propositura na tribuna
da 70ª Reunião Ordinária, quan-
do da aprovação em primeiro tur-
no do projeto — além de pontuar
que a Semana busca fomentar e
fortalecer a produção cinemato-
gráfica regional —, ainda destaca
pontos biográficos da trajetória
do ator piracicabano nascido em
1923 e que morreu aos 96 anos.

“Começou a carreira no teatro
no final da década de 1940, na ca-
pital paulista, logo após se formar
na primeira turma da Escola de
Arte Dramática (EAD) em 1948,
indo para o Teatro Brasileiro de
Comédia (TBC), onde ficou por
oito anos”, traz a propositura.

Após atuar em diversas pe-
ças teatrais premiadas, Leonar-
do Villar “se torna o protagonis-
ta Zé do Burro de O Pagador de
Promessas, peça de Dias Gomes,
dirigida por Flávio Rangel em
1960. Pela peça, recebe mais uma
vez o prêmio da Associação Pau-
lista de Críticos Teatrais e o prê-
mio Governador do Estado de São

Paulo. Este personagem que o al-
çaria a fama mundial: ele se tor-
na reconhecido internacional-
mente ao interpretar mais uma
vez o personagem Zé do Burro na
adaptação para o cinema de O
Pagador de Promessas feita por
Anselmo Duarte em 1962, o único
filme brasileiro a receber a Palma
de Ouro no Festival de Cannes, o
qual foi também indicado ao Os-
car de Melhor filme estrangeiro”.

Villar ainda teve uma carreira
de destaque na televisão, com par-
ticipação em diversas novelas: “es-
treou na televisão em 1965, na no-
vela A Cor de sua Pele, da TV Tupi.
Em 1972, estreou na Rede Globo
em O Primeiro Amor, atuando em
sucessos como Escalada e Estúpi-
do Cupido. Em 2001, voltou ao te-
atro com peça A Moratória. Nos
anos 1980, atua em Campeões do
Mundo, com texto de Dias Gomes, e
direção de Antônio Mercado, e Mo-
tel Paradiso, com texto de Juca de
Oliveira e direção de José Renato”.

O projeto, agora, segue
para análise do Executivo.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Mais de 50 usuários da Assistência Social participam de cursos gratuitos
A Secretaria Municipal de As-

sistência e Desenvolvimento Soci-
al (Smads), por meio da Coorde-
nadoria de Inclusão Produtiva,
qualificou, entre os meses de ou-
tubro e dezembro, mais de 50 usu-
ários da Assistência Social, que
participaram dos cursos gratuitos
de elétrica, cuidador de idosos, in-
formática, garçom e empratamen-
to, boas práticas em manipulação
de alimentos e empreendedorismo,
realizados em parceria com o Se-
nai, Unimep, Universidade
Anhembi Morumbi e Sebrae.

Os cursos foram ofertados
com o objetivo de qualificar e
promover pessoas em situação
de vulnerabilidade social, usu-
árias dos serviços da rede soci-
oassistencial, para melhor opor-
tunidade de emprego e renda.

Camila Quaresma participou
do curso de cuidador de idosos e,
mesmo já tendo atuado com pes-
soas idosas, falou sobre a experi-
ência. “Me trouxe saberes mais téc-
nicos, que resultou em uma maior
confiança na realização de proce-
dimentos e no atendimento do ido-
so. Além disso, ampliou o meu
olhar para o trabalho”, disse.

Andremir dos Passos, que uti-
liza o serviço da Casa de Passa-
gem, foi um dos participantes do
curso de informática. “Eu não en-
tendia nada de informática, aí
surgiu essa oportunidade e falei:
vou lá, vou tentar. Na verdade,
não é um bicho de sete cabeças, se
você focar e querer mesmo apren-
der é uma coisa fácil”, ressaltou.

As propostas de cada cur-
so foram elaboradas para ofe-
recer formação inicial. De qua-
lificação, a possibilidades para
empreendedorismo, acesso a
microcrédito e rede bancária;
várias ferramentas foram apre-
sentadas aos participantes.

Um dos participantes do
curso de elétrica, Marcos Costa
Franco, contou que mesmo com
experiência em elétrica e eletrô-
nica, participar do curso propor-
cionou atualização e aperfeiçoa-
mento sobre aquilo que conhece.
“Uma coisa é a prática, mas a
teoria, vindo de uma escola reco-
nhecida como o Senai, traz a cer-
teza de que estarei preparado para
outros trabalhos”, enfatizou.

Para Márcia Oliveira, do
curso de Informática, a oportu-

nidade foi muito importante.
“Foi um aprendizado incrível; os
professores são excelentes e sa-
ber um pouco de informática é
uma necessidade hoje. Fiquei
muito feliz por aprender mais
sobre o word, digitação, power
point, produção de apresentação,
excel e aplicação de fórmulas.
Com certeza, o que aprendi me
auxiliará no trabalho”, afirmou.

“Buscamos as parcerias no
intuito de apoiar o desenvolvi-
mento profissional dos benefi-

ciários de programas de trans-
ferência de renda, promovendo
ações que favoreçam a inserção
dessas pessoas no mercado de
trabalho ou empreendedoris-
mo”, explica Clayton dos San-
tos Silva, da Coordenadoria de
Inclusão Produtiva da Smads.

A Coordenadoria de Inclu-
são Produtiva da Smads, tem,
entre as suas funções, articular
e executar ações de qualificação
profissional ao público em situa-
ção de vulnerabilidade social.

Aula do curso de Eletricista com professor do Senai

Fotos: Divulgação

Andremir dos Passos entre as monitoras do curso de Informática Márcia Oliveira, entre as monitoras do curso de Informática

Alunos na aula do curso de Eletricista do Senai Aula do curso de Informática na Universidade Anhembi Morumbi

Aula do curso de Cuidador de Idoso com professores da Unimep
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Dedini vence na categoria Equipamentos Industriais
Prêmio foi entregue a Marco Renaux Dedini Ricciardi, do Conselho Administrativo, na noite de 7 de dezembro, no Espaço Golf, em Ribeirão Preto

A tecnologia e a qualidade re-
conhecidas pelo mercado garanti-
ram, mais uma vez, à Dedini S/A
Indústrias de Base a primeira colo-
cação na categoria Equipamentos
Industriais, na 20ª edição do Prê-
mio Visão Agro Brasil. O prêmio
foi entregue a Marco Renaux De-
dini Ricciardi, do Conselho Admi-
nistrativo da Dedini, na noite de 7
de dezembro, no Espaço Golf,
em Ribeirão Preto, durante encon-
tro que reuniu representantes do
agronegócio e da agroindústria bra-
sileira. Na mesma cerimônia, o vice-
presidente da Dedini, Sérgio Leme,
recebeu o troféu ‘O Guerreiro”, en-
tregue pelo Simespi Piracicaba.

Para Sérgio Leme, a vitória
consecutiva da empresa na cate-
goria Equipamentos Industriais
e o troféu do Simespi mostram o
reconhecimento a todo o esforço
e dedicação da empresa e da sua
equipe, que trabalha focada nos

objetivos de colaborar com o de-
senvolvimento do mercado su-
croenergético e do Brasil.

“Acreditamos no Brasil.
Temos uma indústria de bens
de capital fortemente instala-
da no país e, se tivermos con-
dições favoráveis e os merca-
dos interno e externo demandan-
tes, seguiremos com crescimen-
to sustentável, graças à inovação
e novas tecnologias”, diz.

O Visão Agro Brasil é con-
siderado o mais importante prê-
mio do agronegócio. Seus resul-
tados mostram o desempenho
dos principais players do mer-
cado e revelam as empresas que
têm feito a diferença no setor.

A escolha da Dedini foi feita
pelo júri técnico, que avalia as
qualidades dos produtos e servi-
ços, em votação aberta. Durante
o processo, os jurados recebem
um questionário com uma des-

crição dos serviços das empresas
concorrentes e indicam aberta-
mente a que consideram melhor.

Na homenagem feita pelo
Simespi (Sindicato das Indústri-
as Metalúrgicas, Mecânicas, de
Material Elétrico, Eletrônico, Si-
derúrgicas e Fundições de Pi-
racicaba, Saltinho e Rio das Pe-
dras), por meio da entrega do
troféu ‘O Guerreiro’, a Dedini
foi reconhecida por sua contri-
buição ao setor metalmecânico.

Totalmente nacional, líder
em tecnologia para o setor, a De-
dini é uma das maiores empresas
de bens de capital do Brasil. É a
única no país preparada para en-
tregar a chamada “Usina chave
em mãos”, uma usina completa,
que incorpora conceitos de tecno-
logia de eficiência energética. For-
nece equipamentos para a pro-
dução de 80% do etanol fabrica-
do no Brasil e 20% no mundo.

Visão Agro/Divulgação

Tarcisio Angelo Mascarim Jr., José Roberto Pigati, Sérgio Leme dos Santos, Marco Ricciardi,
Norivaldo Antonio Zimmermann, Anderson Alirio Sesso, Alex Ariel da Silva e
José Roberto Caruzo, durante a entrega do prêmio, em Ribeirão Preto
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UPA Vila Cristina integra
projeto de boas práticas

Divulgação

Capacitação acontece ao longo do mês de dezembro

Com a intenção de qualificar
os profissionais de saúde nas Uni-
dades de Pronto Atendimento
(UPA 24h) e aprimorar o atendi-
mento à população, a UPA Vila
Cristina se inscreveu e foi aprova-
da para participar do projeto Apoio
à Implementação das Boas Práti-
cas na Atenção à Cardiologia e Ur-
gências Cardiovasculares, realiza-
do pelo Hospital do Coração
(Hcor-Sírio) e do Hospital Benefi-
cência Portuguesa (BP) e Ministé-
rio da Saúde, via Programa de
Apoio ao Desenvolvimento Insti-
tucional do Sistema Único de Saú-
de (Proadi-SUS), em parceria com
a Organização Social de Saúde
(OSS) Mahatma Gandhi, atual ges-
tora da unidade em Piracicaba.

O projeto Boas Práticas visa
qualificar em serviço os profissio-
nais de saúde nas UPAs, fortale-
cendo as boas práticas no manejo
clínico de pacientes na linha de
atenção à cardiologia e urgências
cardiovasculares por meio do mo-
nitoramento do uso de repositó-
rio de trocas de informações ele-
trocardiográficas, desenvolvimen-
to profissional e implementação de
diretrizes assistenciais em Síndro-
me Coronariana Aguda (SCA).

As ações de capacitação acon-
tecerão durante o mês de dezem-
bro e são voltadas aos profissio-
nais vinculados à UPA Vila Cris-
tina. No primeiro encontro, reali-
zado em 29/11, a unidade recebeu
um equipamento de eletrocardio-
grama com carro de suporte, no-
tebook e trava de segurança para
utilização na UPA, além disso,
parte dos colaboradores da OSS já
passaram por um primeiro treina-
mento presencial sobre cardiolo-
gia com equipe do Hcor e do BP.

“A participação de Piracicaba
no projeto faz parte do plano de
ação da Prefeitura de Piracicaba
para melhoria constante na pres-
tação de serviço e atendimento aos
usuários da rede pública de Saúde.
Neste caso queremos qualificar ain-
da mais o manejo na atenção às
urgências cardiovasculares, por
meio da produção de laudos médi-
cos de eletrocardiogramas, 24h por
dia, e apoio diagnóstico nos casos
de protocolo IAMCSST (Infarto do
Miocárdio com supradesnivela-
mento do segmento ST) e Arrit-
mias”, destacou o secretário de
Saúde, Augusto Muzilli Júnior.

A Secretaria Municipal de

Saúde reforça que o projeto Boas
Práticas contempla as diretrizes da
Sociedade Brasileira de Cardiolo-
gia (SBC) e atua na realização de
laudos qualificados de ECG, ana-
lisados 24h por dia e em até 10
minutos a partir de seu recebi-
mento, apoio à decisão clínica por
meio da segunda opinião médica
para os casos sugestivos de Infar-
to Agudo do Miocárdio e Arritmi-
as, avaliação de desfecho clínico
após 48 horas da realização do
exame, bem como na qualificação
profissional e melhoria dos pro-
cessos assistenciais por meio das
Sessões de Aprendizagem Virtual
e Implementação das Diretrizes
Assistenciais em Cardiologia.

EFETIVIDADE – Para ga-
rantir que haja uma aplicação ade-
quada das técnicas e tecnologias
voltadas à redução de mortes evi-
táveis e manejo seguro do pacien-
te, a iniciativa vai trabalhar neste
mês em Piracicaba no desenvolvi-
mento profissional por meio de cur-
so (EaD) para que os profissionais
sejam capazes de realizar e interpre-
tar ECG; identificar pacientes com
suspeita de Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC); atender corretamen-
te pacientes em parada cardiorres-
piratória (PCR), arritmias cardíacas
e SCA; conhecer e atuar em acor-
do ao protocolo de dor torácica.

Outro ponto é dar apoio à de-
cisão clínica e monitoramento das
urgências cardiovasculares com
uso de ferramentas conectadas e
interativas em todas as UPAs. Para
isso, a UPA Vila Cristina recebeu
aparelho para a realização de ele-
trocardiograma (ECG), bem como
a capacitação da equipe para ma-
nuseio da equipe e a prestação
do serviço de laudo por médicos
do Hcor, responsáveis por apoi-
ar os médicos das UPAs em dis-
cussões de casos e na tomada de
decisão clínica via teleconsultoria.

CARDIOPATIAS – O Mi-
nistério da Saúde reforça que as
doenças cardiovasculares são
consideradas, pela Organização
Mundial da Saúde (OMS), a prin-
cipal causa de morte em todo o
mundo. Entre as doenças cardía-
cas mais comuns, destaca-se o in-
farto agudo do miocárdio (IAM),
diminuição ou interrupção da pas-
sagem de sangue para o coração,
de forma súbita, responsável por
ocasionar cerca de 360 mil mor-
tes anuais somente no Brasil.
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Viação Piracicabana e Formar têm
parceria que transforma vidas
Empresa e instituição trabalham juntas há 15 anos
revelando talentos através da aprendizagem profissional

A escolha da empresa pela
aprendizagem profissional mostra
o compromisso social com Piraci-
caba pela formação e a oportuni-
dade para os jovens em situação
de vulnerabilidade social que bus-
cam o Instituto Formar para mu-
dar a própria realidade e futuro.

A parceria coincide com o tem-
po de empresa da Gerente de Re-
cursos Humanos, Verena Peres
Benatti Sega que contribuiu muito
para implementar a aprendizagem
do Instituto Formar na Viação Pi-
racicabana. “Junto com o Formar,
queremos dar uma oportunidade,
incluir esses jovens no mundo do
trabalho, e na época procuramos o
Formar para tentar ajudá-los, e hoje
já efetivamos muitos aqui em diver-
sos setores como Vendas de passa-
gens nas agências, Tráfego, Cargas,
claro os que desempenharam bem a
função. A nossa visão é efetivá-los.”

Passado e futuro de mãos da-
das - Com oito jovens praticando a
aprendizagem na empresa, desde
janeiro deste ano, a Viação Piraci-
cabana designou um setor em que
todos possam aprender e ser lide-
rados pelo Assistente Operacio-
nal, Cleiton Quirino de Souza, um
ex-aprendiz que, entre 1998 e
1999, participou da antiga Guar-
da Mirim, hoje Instituto Formar.

Como ele mesmo disse “o tra-
balho que o Formar faz é impor-
tante, porque eu também vim de
lá”, Cleiton relata que orienta os
jovens, assim como seus próprios
filhos. “Tento trazê-los para a
educação que tenho com os meus
três filhos. Converso bastante
com eles, oriento, chamo no re-
servado, coloco os limites e, des-
ta forma, tento trabalhá-los para
ajudar no encaminhamento ao
mundo do trabalho”, explicou.

Renan Bendilatti, Verena Sega, Cleiton de Souza, Vitor Vinicius dos Santos Frutuoso,
Vitoria Mesquita Bicalho, Iara Rodrigues Moreira e Maiane Gadotti

Divulgação

Sob a supervisão de Cleiton
de Souza, os aprendizes atuam
no Centro de Controle Operaci-
onal, onde o trabalho é visuali-
zar as imagens dos ônibus, con-
ferir as regras dos motoristas
como a colocação de cinto de
segurança ou identificar alguma
irregularidade, atuando como
uma espécie de “fiscais” dos mo-
toristas, para depois relatarem
os detalhes em uma planilha.

De acordo com Cleiton, a
sua passagem pelo Instituto For-
mar foi um divisor de águas e
definitivo. “Trabalhando com
eles hoje, vejo evolução e alguns
já tem até a oportunidade de se-
rem contratados. Temos que iden-
tificar o que é mais adequado para

cada um e ver quem está se de-
senvolvendo melhor”, observou.

A exemplo de Cleiton e de ou-
tros ex-aprendizes que iniciaram
no mundo do trabalho através do
Instituto Formar, Verena ressalta
que a dedicação do jovem é im-
prescindível para o caminho certo
na carreira profissional. “A pro-
cura pelo crescimento pessoal é
muito válida e não apenas a parte
da empresa e da instituição. Da-
mos a vara para pescar, mas o jo-
vem tem que querer pescar o peixe.”

Parceria que agrega - As em-
presas que contratam aprendizes
do Instituto Formar contam com
um aparato técnico educacional,
psicológico e social para auxílio
em todas as situações com os

aprendizes. Essa retaguarda é
lembrada por Verena como fun-
damental dentro da parceria.
“Nós vemos a parte profissional,
mas vale lembrar que o programa
do Formar é muito completo.”

O interesse da Viação Piraci-
cabana é sempre pela efetivação
do aprendiz, pois há oportunida-
des, mas é preciso que os jovens
sejam dedicados e dispostos a
aprender cada vez mais e se ade-
quarem à cultura da empresa. “Se
eles desempenharem bem a fun-
ção de aprendiz, eles serão efeti-
vados, para nós é bom, pois já os
conhecemos. Ele pode crescer
junto com a empresa e todos ga-
nham: Formar, empresa, jovem e
a sociedade”, pontuou Verena Sega.
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Audiência pública debate a
regularização de edificações

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza hoje (12), a partir das
14h, audiência pública que debate
o projeto de lei complementar 17/
2023, do Executivo, que trata da
regularização de edificações irregu-
lares. O agendamento foi definido
na quinta-feira (7), quando foi
aprovado o requerimento 1121/
2023, da CLJR (Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação).

Como representantes da
Prefeitura de Piracicaba, foram
convocados a participar da au-
diência o procurador-geral do
município, Guilherme Mônaco de
Mello, além de Tássia Espero (se-
cretária de Governo); Alex Sal-
vaia (secretário de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente); Paulo Bor-
ges (secretário de Obras e Zela-
doria); Jane Oliveira (secretária
de Mobilidade Urbana, Trânsito
e Transportes); Bruno Roza (se-
cretário de Educação); e Andrea
Ribeiro Gomes (secretária de Ha-
bitação e Gestão Territorial).

Na justificativa, o prefeito Lu-

ciano Almeida (PP) escreve que o
intuito do PLC é permitir que os
proprietários que possuam imóveis
com áreas irregularmente constru-
ídas até a data de publicação desta
propositura, possam realizar a re-
gularização dessas áreas, averban-
do essas construções nas matrí-
culas e possibilitando a atualiza-
ção do cadastro municipal e a re-
gular cobrança dos impostos.

“O que se pretende é regula-
rizar as áreas construídas irre-
gularmente, situações já conso-
lidadas, o que irá impactar dire-
tamente na questão da tributa-
ção incidente sobre estes imó-
veis”, acrescenta o prefeito, ain-
da no texto da justificativa.

A audiência pública será trans-
mitida pela TV Câmara, nos canais
11.3 em sinal digital (TV aberta); 4
da Claro/Net e 9 da Vivo/Fibra,
com retransmissão nas mídias so-
ciais oficiais da Casa, no Facebook
e no Youtube, e na Rádio Câmara
Web, que pode ser acessada no site
oficial camarapiracicaba.sp.gov.br.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS
SRA. IGNEZ LOURDES PA-
CKER COELHO faleceu  dia
09pp na cidade de Piracica-
ba, aos 88 anos de idade e
era viúva do Sr. Helio Moraes
Coelho. Era filha do Sr. Cle-
mente Packer e da Sra. Her-
minia Scarel, falecidos. Dei-
xou os filhos: Flavio Moraes
Coelho, já falecido; Heliana
Aparecida Moraes Coelho, já
falecida; Helio Moraes Coelho
Junior. Deixa os netos: Mariana
Coelho de Moraes Toledo casa-
da com Elder Lombardi Toledo;
Gabriel Coelho. Deixa ainda os
bisnetos: Victoria Coelho Tole-
do e Victor Coelho Toledo. Á fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. RONALDO TRAMA faleceu
anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 70 anos de idade
e era casado com a Sra. Ange-
la Eliete Suartz Trama.  Era fi-
lho do Sr. Aldo Trama e da Sra.
Rosa Pavone Trama, falecidos.
Deixa os filhos: David Suartz
Trama casado com Carina
Azenha Trama e Yuri Suartz
Trama casado com Marilene
Ferreira Trama. Deixa netos,
demais parentes e amigos. O
velório ocorreu ontem das
14h00 as 16h45, no Velório
Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba na Sala - Safira - Rua
Cajobi, 326 Pq. Continental. As
17h00 houve a Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
Salão Nobre também no mes-
mo local. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA RA-
MOS MULLER faleceu ontem na
cidade de Americana, aos 83
anos de idade e era casada
com o Sr. José Muller.  Era filha
do Sr. Luiz Ramos e da Sra.
Benedita Mendes Ramos, fale-
cidos. Deixa os filhos: Luis Al-
berto Muller casado com Dimei-
re Aparecida Buck Muller, Lilia-
na Aparecida Muller, Paulo Fer-
nando Muller, Marcia Cristina
Muller e Carlos Antonio Mul-
ler. Deixa netos, bisnetas, de-
mais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 17:00hs,  sa indo a
urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 03, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. BENEDITA PIRES DO PRA-
DO faleceu dia 8 na cidade de
Charqueada, aos 78 anos de
idade e era viúva do Sr. Higino
Franco do Prado. Era filha do
Sr. Marcolino Pires e da Sra. An-
tonia Soares dos Santos, fale-
cidos. Deixa o filho: Ricardo Pi-
res do Prado. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 9 as 15:30hs,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório no Parque da Ressurreição
– Sala B, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. Á família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. EDNA BONI THAME fale-
ceu dia 9 na cidade de Piraci-
caba, aos 95 anos de idade e
era viúva do Sr. Milim Thame.
Era filho do Sr. Leonel Boni e da
Sra. Maria Braião Gomes, fale-
cidos. Deixa as filhas: Susete
Thame Gutierrez casada com
Arnaldo Antonio Gutierrez e Gi-
zele Thame. Deixa netos, de-
mais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se dia
9 as 13:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 05, seguindo para
o Cemitério da Saudade. Á fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO ASSALIN faleceu dia
9 na cidade de Piracicaba, aos
81 anos de idade e era casado
com a Sra. Guilhermina Carlos
Assalin. Era filho do Sr. Otavio
Assalin e da Sra. Ana Marcelino
dos Santos, falecidos. Deixa os
filhos: Reinaldo Carlos Assalin
casado com Karla Cristina Gro-
ppo Assalin, Ricardo Carlos
Assalin casado com Marli Tere-
sinha Setten Carlos Assalin e
Rossana Carlos Assalin Zam-
bon casada com Ademir Harol-
do Zambon. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se dia 9 as 10:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 02, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
Á família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ISMET YOUSUF JAMAL
MAHMUD faleceu dia 8 na cida-
de de São Pedro, aos 72 anos
de idade e era casado com a
Sra.Cicera Bezerra dos Santos
Mahmud.Era filho dos finados
Sr.Mahmud Ali e da Sra.Hajira
Khatun. Deixa filhos, netos, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se dia 9 sa-
indo o féretro ás 16:00 h do Ve-
lório Memorial Bom Jesus –
Sala 1 seguindo para o Cemi-
tério Parque São Pedro onde foi
inumado em jazigo da família.
Esta sala possui serviço de Ve-
lório On-Line consulte os fami-
liares. Á família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES COS-
TA faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 87 anos
de idade e era viúva do Sr. Ma-
noel Alves Costa.Era filha da fi-
nada Sra. Rita Maria de
Olanda.Deixa as filhas: Maria
de Jesus Costa e Maria Eliza-
bethe Costa.Deixa neta e de-
mais parentes. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o seu sepultamen-
to deu se ontem saindo o fére-
tro ás 15:00 h do Velório Me-
morial Bom Jesus –Sala 1 se-
guindo para o Cemitério Par-
que São Pedro onde foi inuma-
da em jazigo da família. Esta
sala possui serviço de Velório
On-Line consulte os familiares.
Á família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

PROFESSORA MARIA JOSE
FERREIRA faleceu dia 07 p.p.,
nesta cidade, contava 63 anos,
filha do Sr. Jose Maria Ferreira,
já falecido e da Sra. Nilceia de
Souza Ferreira; deixa os filhos:
Bruna Heloisa Ferreira Gonçal-
ves e Luis Roberto Ferreira, ca-
sado com a Sra. Karen Roberta
de Oliveira Ferreira. Deixa a
neta: Heloisa, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado dia 08 p.p., tendo
saído o féretro às 16h30 do Ve-
lório da Saudade, sala “02” para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PAULO SERGIO RODRI-
GUES DE TOLEDO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 64
anos, filho dos finados Sr. Jay-
me Rodrigues de Toledo e da
Sra. Genny Bologna de Toledo,
era casado com a Sra. Marta
Cristiane Antunes de Toledo;
deixa os filhos: Paula Cristina
de Toledo Silva, casada com o
Sr. Carlos Roberto Barbosa da
Silva; Gizele de Oliveira Toledo;
Eduardo Antunes de Toledo, ca-
sado com a Sra. Jessica Silva
e Matheus Antunes de Toledo,
casado com a Sra. Beatriz Go-
mes Antunes. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSEMARI CLAUDIA
FASSIO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 59 anos, filha
dos finados Sr. Nicola Fassio
e Ariete Rossati Fassio; deixa
os filhos: Caren Franzin, casa-
da com o Sr. Peterson Albo-
querque Rodrigues, Carla
Fassio Franzin, casada com o
Sr. Fabio Aparecido Ferreira e
Reinaldo Fassio Franzin. Dei-
xa irmãos, cunhados, sobri-
nhos, netos, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da
sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SUELI APARECIDA GONZA-
LES faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 70 anos, filha dos
finados Sr. João Gonzales e da
Sra. Justina Arruda do Nasci-
mento Gonzales; deixa os filhos:
Marcos Roberto de Camargo,
casado com a Sra. Sueli; Edson
Roberto de Camargo; Emerson
Luiz Camargo, casado com a
Sra. Bruna e Cristiane Apareci-
da de Camargo, já falecida.
Deixa netos, bisneta, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da
sala “03” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE CARLOS MACHADO
DOS SANTOS faleceu dia 08
p.p., nesta cidade, contava 63
anos, filho dos finados Sr. Val-
domiro Machado dos Santos e
da Sra. Ilusita Faria dos Santos,
era casado com a Sra. Solange
Aparecida dos Santos Macha-
do. Deixa familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 08 p.p., tendo saído o fére-
tro às 17h00 do Velório da

Saudade, sala “01”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO SAMPAIO fale-
ceu dia 08 p.p., nesta cidade,
contava 80 anos, filho dos fi-
nados Sr. José Sampaio e da
Sra. Maria de Souza Sampaio,
era casado com a Sra. Neuza
da Silva Sampaio; deixa os fi-
lhos: Edson Alessandro Sam-
paio, casado com a Sra. Thais
Domingos Sampaio; Fabio
Fernando Sampaio, casado
com a Sra. Geisa Daiane da
Silva Sampaio; Ednilson Doni-
zete Sampaio e Flavio Eduar-
do Sampaio, casado com a
Sra. Alcione Sampaio. Deixa
netos, netas, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado dia 08 p.p., ten-
do saído o féretro o féretro às
16h00 do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba, sala “Diamante”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. EMILIA LUCAS RUFFINI fa-
leceu dia 08 p.p., nesta cidade,
contava 94 anos, filha dos fina-
dos Sr. Rafael Lucas Herrerias
e da Sra. Maria Lucas Gimenes,
era viúva do Sr. Epiphanio Ruffi-
ni; deixa os filhos: Paulo Rober-
to Ruffini, casado com a Sra.
Valentina Aparecida Isabel Be-
thiol Ruffini; Alberto Rafael Ru-
ffini, casado com a Sra. Lucima-
ra Ruffini; Epifanio Ruffini, ca-
sado com a Sra. Elaine Gorgio
Ruffini; Alexandre Ruffini, casa-
do com a Sra. Marcia Maturana
Ruffini; Terezinha Ruffini, já fa-
lecida; Rita Cecilia Ruffini, já
falecida e Celia Regina Ruffi-
ni, já falecida. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 09 p.p., tendo
saído o féretro às 13h00 do
Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracica-
ba, sala “Diamante”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM VITOR GABRIEL DA SIL-
VA SANTANA faleceu dia 08 p.p.,
na cidade de Campos do Jor-
dão/SP, contava 23 anos, filho
do Sr. Marcos Nunes Santana e
da Sra. Marcia Aparecida da Sil-
va. Deixa irmãos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 09 p.p.,
tendo saído o féretro às 10h30
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOVIANO RODRIGUES DA
SILVA faleceu dia 07 p.p., na ci-
dade de São Pedro/SP, conta-
va 76 anos, filho dos finados
Sr. Belmiro Rodrigues da Silva
e da Sra. Vitalina Caetano da
Silva. Deixa familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado dia 08 p.p, às 14h30 no
Cemitério Municipal da Sauda-
de na cidade de São Pedro/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EDINALDO BERTOSO CAR-
VALHO faleceu dia 09 p.p., nes-
ta cidade, contava 74 anos filho
dos finados Sr. Arlindo Carva-
lho Reis e da Sra. Ismenia Ber-
toso de Andrade, era casado
com a Sra. Luiza Maura Carva-
lho; deixa os filhos: Renato Ber-

toso Carvalho, casado com a
Sra. Eva Souza Carvalho; Mau-
ricio Bertoso Carvalho, casado
com a Sra. Bruna Micheli Vieira
Carvalho; Roberto Bertoso Car-
valho, casado com a Sra. Sir-
landia Ferreira Costa; Vanuza
Maura Carvalho, casada com
o Sr. Sergio Jesus; Vanubia
Maura Carvalho, casada com
o Sr. Rogerio Cristiano Ribei-
ro e Vania Maura Carvalho, ca-
sada com o Sr. Jonas Gabriel
Rodrigues de Campos. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 10h00 da
sala “01” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM DANILO GOMES DOS
SANTOS faleceu dia 09 p.p.,
nesta cidade, contava 23 anos,
filho do Sr. Vanio Macil dos San-
tos e da Sra. Nilma de Jesus
Gomes Pinheiro. Deixa familia-
res e amigos. O velório teve iní-
cio dia 09 p.p., às 17h00 até às
12h00 de hoje no Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Es-
meralda”, sendo transladado o
corpo para o Cemitério de Cór-
rego Grande dos Batistas, na
cidade de Novo Cruzeiro/MG.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM ERIK GABRIEL BRITO
SOUZA faleceu dia 09 p.p., na
cidade de Jaú/SP, contava 19
anos, filho do Sr. Fabio Junior
Rodrigues de Souza e da Sra.
Maurinete Maria de Jesus Brito.
Deixa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro
às 17h00 da Area Rural Serra
Branca de Minas (Pajeú) s/n,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Porteirinha/MG. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLARICE MENEGATTI DE
MOURA faleceu dia 09 p.p.,
nesta cidade, contava 91 anos,
filha dos finados Sr. Pedro Me-
negatti e da Sra. Ida Torina, era
viúva do Sr. Domingos Alves de
Moura; deixa os filhos: Vera
Lucia Alves de Moura e Plinio
Rodrigues, casado com a Sra.
Roselene Detoni Rodrigues.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 11h00 da
sala “A” do Velório do Cemité-
rio Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSANGELA APARECIDA
CORTINOVIS DE OLIVEIRA fa-
leceu anteontem, nesta cida-
de, contava 63 anos, filha dos
finados Sr. Sylvio Cortinovis e
da Sra. Lucia Gobbi Cortino-
vis, era casada com o Sr. Se-
bastião Bicudo de Oliveira;
deixa as filhas: Grasiela Corti-
novis de Oliveira e Daniela
Cortinovis de Oliveira. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 17h00 do Veló-
rio da Saudade, sala “05”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LEANDRO ORTOLAN fale-
ceu anteontem, nesta cidade,

contava 39 anos, filho do Sr.
Paulo Ortolan Filho, já falecido
e da Sra. Maria Iraci dos Santos
Ortolan; deixa a filha: Sarah
Rodrigues de Campos Ortolan.
Deixa os irmãos: Luiz Eduardo
Ortolan e Carlos Ortolan, já fa-
lecido. Deixa também tios, tias,
sobrinhos, primos, demais fa-
miliares e amigos. O corpo foi
transladado ontem para o Cre-
matório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba às 10h00.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EDEVALDO BONI JUNIOR
faleceu dia 09 p.p., nesta ci-
dade, contava 53 anos, filho
dos finados Sr. Edevaldo Boni
e da Sra. Sonia Maria Corren-
te Boni, era casado com a Sra.
Ananeri Bertolucci. Deixa filhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, às 09h00 no Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE CARLOS PERDIZA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 70 anos, filho dos fina-
dos Sr. Benedicto Perdiza e da
Sra. Iria Campacci Perdiza; dei-
xa os filhos: Geovana Perdiza e
Cristiano Fernando Perdiza,
casado com a Sra. Myriam Lis-
ton. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 13h00 da
sala “01” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ARISTIDES BARBOSA MA-
CEDO (ARI BAIANO) faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 66 anos, filho dos finados
Sr. Aristeu Macedo de Sousa e
da Sra. Luisa Barbosa de Sou-
sa; deixa os filhos: Leonardo
Macedo, casado com a Sra.
Caroline Ramome Reis Olivei-
ra e Lucas Macedo, casado com
a Sra. Gemima Cordeiro Mes-
sias. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 16h00 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Esmeralda”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSE ALVES DE CASTRO
PEREIRA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 65 anos, filha
dos finados Sr. Aparecido Alves
da Silva e da Sra. Maria Sebas-
tiana da Silva, era casada com
o Sr. Heraldo José de Castro
Pereira; deixa os filhos: Heron
Fernando de Castro Pereira,
casado com a Sra. Erica Maria
de Castro Pereira e Heraldo
José de Castro Pereira Junior,
casado com a Sra. Rita de Cas-
sia Novaes. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. O
velório ocorreu ontem das
10h30 às 18h00 na sala “Dia-
mante” do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, tendo seguido
o féretro às 18h15 para a rea-
lização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ATLETISMO

Piracicaba perde Maria José Ferreira, a Mazé
O atletismo piracicabano

perdeu uma de suas maiores
referências. Maria José Fer-
reira, a Mazé, faleceu na últi-
ma quinta-feira (7), aos 63
anos, em Piracicaba. Nasci-
da no dia 27 de abril de 1960,
a piracicabana foi destaque no
esporte desde o primeiro mo-
mento em que pisou numa
pista de atletismo. Veloz e com
uma técnica perfeita, a jovem
atleta foi logo se destacando
em seu primeiro ano de com-
petições ao ser convocada
para integrar a Seleção Juve-
nil do Brasil no Campeonato
Sul-Americano de 1978.

E foi sob o comando do
técnico Idico Pellegrinotti, o
Deco, que Mazé brilhou no
Campeonato Sul-Americano
ao conquistar três meda-
lhas, sendo duas de prata
nos revezamentos 4 x 100
metros e 4 x 400 metros e o

bronze nos 400 metros rasos
com o recorde de 57 segundos.

Como técnica da Selam
(Secretaria de Esportes, Lazer
e Atividades Motoras), Mazé tra-
balhou no período de 2011 a

2019, quando revelou vários atle-
tas para o atletismo nacional.

EXEMPLO — A secretária da
Selam, Maria Angélica Gonçalves
da Silva, a Branca, ressalta que
Mazé teve a vida dedicada ao

esporte. “Um exemplo de uma
trajetória brilhante como atleta,
professora e servidora pública”,
ressalta Branca (Nota: senti-
mentos a toda família, rogan-
do a Deus conforto pela fé).

Maria José Ferreira, a Mazé, ao centro, e atletas nos Jogos da Juventude de 2018

Divulgação/CCS
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UMA  ESCRITA  VISCERAL
Ronaldo Cagiano

Ronaldo Cagiano - Lisboa,
Portugal - é escritor

brasileiro e crítico literário.
Autor, dentre outros, de Eles

não moram mais aqui (Contos,
Prêmio Jabuti 2016).

Em seu mais recente livro,
“Não há castigo maior do que um
amor que dure para sempre” (Ed.
Moinhos, BH, 2023), o oitavo de
uma trajetória literária que percor-
re vários gênero, o escritor, profes-
sor e crítico Marco Severo, nasci-
do e radicado em Fortaleza, onde
exerce o magistério e ministra ofi-
cinas de escrita criativa, transita por
um universo povoado de dramas,
tensões e dilemas que desnudam
a condição humana em suas as-
perezas, vicissitudes, dores e delí-
cias.

Nos 21 contos dessa obra en-
volvente e caleidoscópica,  que cha-
ma a atenção não apenas pelo ins-
tigante título, como pela alta carga
de um realismo pungente e cruci-
al, o autor não doura a pílula ao
mergulhar no imaginário pessoal e
coletivo, explorando territórios e si-
tuações que desvelam os encon-
tros & desencantos da vida como
ela é – e não “do jeito que deveria
ser” – num flerte intertextual com
os passivos afetivos, as dèbacles
psicológicas e as mazelas morais
de seus personagens. Inevitável,
sem cair no reducionismo ou lugar-
comum, fazer uma analogia com
os universos retratados por Nelson
Rodrigues, interludiano com as
mesmas atmosferas domésticas e
cenários urbanos,  numa clave de
densidade e tensão que os acom-
panham, pois a vida aí está, evis-
cerada, sem meias-palavras, sem
a almofada dos eufemismos: é o
homem carregando seus fantas-
mas e obsessões, é o ser num
mundo repleto de ambiguidades,
contradições, polêmicas, desvios,
máscaras e distopias.

Severo, num viés provocador,
com a secura e frontalidade de uma
linguagem que  toca nas feridas e
corta na própria pele, contorna bem
esse espectro humano e social em
que há uma panóplia de re(l)ações
em que o humano e o social são
reflexos de nossas precariedades
e misérias existenciais. O próprio
título remete à tortura dos sentimen-
tos e condições estanques, em que

a perenidade, antes de ser uma
senha para a estabilidade, é o ata-
lho para uma sentença, porque o
homem, em seu meio e a reboque
de seus sentimentos, mitologias e
expansões oníricas sofre com o
cativeiro das certezas e a tirania
das verdades (im)postas, pois o
seu destino reside na liberdade do
pecado, pois como desabafa um
de seus protagonistas diante dos

escombros renovados que a vida
impõe e lutamos dicotomicamente
para não nos sucumbirmos a eles,
“somos a um só tempo embarca-
ção e oceano”.

Um livro que, ao palmilhar “o
sentimento dos outros”, numa con-
turbada “travessia no barco de Ca-
ronte”  dos nossos segredos e mis-
térios, não se desvia de enfrentar
“as noites que a noite tem”, de es-
candir todas formas de afeto e la-
birintos de desejos ocultos, fazer
incisões profundas “na carne” do
cadáver adiado que é a humanida-
de, de especular sobre os desca-
minhos do prazer e do sexo, como
na candente história “Nem toda
descoberta é tesouro em abundân-
cia”, paradigma das tragédias e
desenlaces nas quais desaguam
aqueles que se insurgem contra a
opacidade do quotidiano e a norma-
lidade pseudo-moralizante de uma
sociedade cevada na hipocrisia.

A leitura desse livro não nos
deixa indiferentes, não se sai ileso
da contundência com que Marco
Severo, ao abordar seu estranha-
mento ou desconforto diante do
mundo cão, vai fundo, doa o que e
a quem doer, uma experiência es-
tética que se aproxima dos que nos
disse Rilke (“A vida é mais pesada
que o peso de todas as coisas.”) e
Samuel Rawet (“A realidade é essa
coisa sórdida e bruta. E seu pre-
sente é todo feito de passados”.)

A única coisa que aprendi com a
vida foi a suportá-la, a nunca a

pôr em dúvida, e a destruir toda a
angústia através da escrita.

Karl Ove Knausgård
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A 4ª Edição da Festa Literária de Piracicaba, realizada de 24 a 26 de
novembro, no Parque do Engenho Central de Piracicaba, teve como escri-
tores homenageados Cecílio Elias Neto e Thales Castanho de Andrade.

A solenidade de abertura, realizada no dia 23 de novembro, no Insti-
tuto Pecege, contou com as presenças do prefeito de Piracicaba
Luciano Almeida, do presidente da Academia Piracicabana de Letras Vitor
Pires Vencovsky, do presidente do Instituto Histórico e Geográfico de Pira-
cicaba Edson Rontani Junior, do diretor-presidente do Pecege Ricardo
Shirota, do diretor-presidente do Fealq Nelson Massola, entre outras per-
sonalidades.

A FliPira foi uma realização da Academia Piracicabana de Letras, do
Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba e do Instituto Pecege. Con-
tou com o patrocínio do Colégio Objetivo, Acipi, Rotary e Simespi. Teve o
apoio da Prefeitura de Piracicaba e da Secretaria da Ação Cultural (Se-
mac), Fealq, Grupo Oficina Literária de Piracicaba, Centro Literário de Pi-
racicaba, Agência Neurônio Adicional e da Biblioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto.

A Feira Literária de Piracicaba  realizou oficinas, apresentações musi-
cais, saraus, lançamentos, contação de histórias, entre outras atividades.

 A edição teve como tema o escritor, vereador e educador piracicaba-
no Thales Castanho de Andrade  (1890 - 1977), o Rio Piracicaba, o peixe
e o meio ambiente.

Rosani Abou Adal lançou Sonho Ilusório que contou com as presen-
ças do editor da Tribuna Piracicabana Evaldo Vicente, do presidente da
Academia Piracicabana de Letras Vitor Pires Vencovsky, de Célia Caetanel
Nogueira e das escritoras Ivana Maria França de Negri, Raquel Delvaje e
Leda Coletti, entre outros convidados.

 Lançamentos em destaque da revista da Academia Piracicabana de
Letras, dos livros Thales Castanho de Andrade - Personagens da História
de Piracicaba, de Ivana Maria França de Negri, com ilustrações de Ana Liz
de Negri Kantowitz e de Ana Laura de Negri Kantovitz; História de Piracica-
ba para Grandes e Pequenos de Marly Therezinha Germano Perecin e
Valdiza Maria Caprânico; e Sonho Ilusório de Rosani Abou Adal.

Autores em destaque na FliPira

A 2ª Mostra Itine-
rante da 3ª. Expo-Co-
lóquio “Pré-textos do
Solstício” Argentina,
edição de 2023, no
âmbito do 6º Encuen-
tro Internacional de
Escritores y Poetas
“Humahuaca en Le-
tras”, organizada pelo
Grupo Cultural “Nor-
berto Simón Oltra” e
SURI Colectivo Cultu-
ral, realizada de 1 a 3
de dezembro de
2023, em Humahuaca, Jujuy, Argen-
tina, contou com vasta programa-
ção e abrigou exposição de poe-
mas e obras de arte.

A exposição abrigou trabalhos
de poetas e artistas plásticos da
Argentina, Bolívia, Brasil, Chile,
Colômbia, Costa Rica e México. Do
Brasil, participaram  as poetisas Isa-
bel Furini e Rosani  Abou Adal.

Os artistas plásticos fizeram
seus trabalhos inspirados  nos po-
emas selecionados.

Rosa Eugenia Pantano, pro-
fessora de Artes Visuaises (UNA) e
artista visual argentina, fez o dese-
nho em mídia digital - único do es-
tilo exposto - do poema Lembraças
- Recuerdos, do livro Catedral do
Silêncio de Rosani Abou Adal.

Isabel Furini participou com o
poema Quadro Bizantino - Cuadro
Bizantino, com pintura da artista
plástica argentina Amalia Hernan-
dez.

Em 16 de no novembro de
2022, o Legislativo da província de
Jujuy declarou o evento Expo-co-
lóquio Pré-textos do Solstício Argen-
tina 2022 de Interesse Cultural e
Provincial, em uma gestão promo-
vida pela Deputada Provincial de
Jujuy, Sra. Mariela Ortiz.

Suri Colectivo
É um coletivo cultural formado

por um grupo de poetas e artistas
plásticos de Jujuy e Buenos Aires
(Argentina), que desenvolve essa
atividade desde 2018. O grupo é
formado por Nélida Miriam Roble-
do, Dámaso Manuel Martínez, Ara
Nasilov, Antonia Russo e Yésica
Moya.

Nélida Miriam Robledo é
professora, poetisa, escritora, ges-
tora cultural, natural da província
de Jujuy, Argentina.

Expo-Colóquio Pré-textos do Solstício
Argentina em Humahuaca - Jujuy

Dámaso Manuel Martínez é
poeta, escritor, gestor cultural, na-
tural da província de Buenos Aires,
Argentina.

Ara Nasilov é professora, po-
eta, escritora, gestora cultural, na-
tural da província de Buenos Aires,
Argentina.

Antonia Russo é poetisa, es-
critora, embaixadora da paz, natural
da província de Buenos Aires, Ar-
gentina.

Yésica Moya é artista plástica,
professora, gestora cultural, da pro-
víncia de Jujuy, Argentina.

A Exposição Intinerante
É resultado de um apelo inter-

nacional lançado por poetas e artis-
tas plásticos, que tem como propó-
sito a conjugação de “palavra e ima-
gem”, em que um artista interpreta
um poema selecionado ao acaso,
cujo autor desconhece, e capta a
sua inspiração em um banner de
pano.

A primeira exposição foi realiza-
da em outubro de 2018, na cidade
de Palpalá, província de Jujuy, Ar-
gentina. A segunda, em 2020, virtu-
almente, convocou  mais de quaren-
ta participantes que escreveram e
pintaram em torno do tema “Malvi-
nas a bico de pena”.

6º Encuentro Internacional de
Escritores y Poetas

“Humahuaca en Letras”
Realizado em Hamahuaca, Ju-

juy, na Argentina, foi organizado pelo
Grupo Cultural “Norberto Simón Ol-
tra”. O encontro foi declarado de in-
teresse cultural pelo Governo da
Província de Jujuy, conforme resolu-
ção nº RS-2023-00021894-JUJ-MCT,
de San Salvador de Jujuy, Jujuy, de
24 de outubro de 2023, do Ministro
da Cultura e Turismo Carlos Federi-
co Posadas.



Página 3 -  dezembro de 2023

“A maioria de nós não lembra
que temos 8 bisavós, 16 trisavós
e mais 32 tataravós, basta 1
desses nossos 60 antepassados
ter sido italiano ou alemão, por
exemplo, para ter o direito
garantido à dupla cidadania.”
completa Osmar.

A empresa trabalha com cidadanias Italianas, Alemãs,
Portuguesas e Espanholas, incluindo modalidades às quais os clientes
não precisam nem mesmo sair do Brasil.

Segundo Charlene Corti, Genealogista e sócia da EOS Cidadania:
“Atualmente existem vias de reconhecimento mais baratas, eficazes
e muitas vezes mais rápidas que as presenciais. Além dos clientes
não precisarem mudar em nada seu cotidiano ainda podemos utilizar
o mesmo processo para famílias inteiras, o que garante um valor que
chega a mais de 80% de desconto e onde menores de 16 anos são
reconhecidos de graça.”

E você? Já pensou alguma vez em reconhecer sua cidadania e
continuar a historia de coragem de nossos antepassados em busca
de uma vida melhor para você e sua família?

Se sim, basta só dar primeiro passo na direção correta.
A EOS Cidadania está disponível para esclarecer todas suas

dúvidas através do whatsapp: +39 329 745 8235 ou das suas redes
sociais:

Instagram: @eoscidadania
Site: www.eoscidadania.com.br

Difícil explicar o fascínio
de uma música sobre
um povo, a ponto de ele-

gê-la uma canção nacional. Foi o
que aconteceu com a guarânia “Ín-
dia”, do compositor paraguaio José
Assuncion Flores (1904-1972), com
letra do poeta Manuel Ortiz Guer-
reiro (1897-1933).

Como esquecer o retrato des-
sa mulher de sangue tupi, sensual,
de cabelos negros caídos nos om-
bros, lábios de rosa que incitam ao
beijo, cheiro de flor e olhar meigo e
doce? O amante sabe que partirá
em breve, mas deseja tomá-la nos
braços por alguns instantes, para
levar a sua imagem para sempre.

A guarânia de ritmo lento che-
gou ao Brasil em 1952 nas vozes da
dupla sertaneja Cascatinha e Inha-
na, numa versão em português de
grande sucesso. Vários outros intér-
pretes como Gal Costa e Roberto
Carlos deram novos tons e roupa-
gens, com aquela força de quem
expressa   seus sentimentos e colo-
ca todo o Paraguai dentro do cora-
ção.

A índia idealizada romântica
tem em Iracema o mais perfeito re-
trato. Personagem do romance de
mesmo nome escrito pelo cearense
José de Alencar (1822-1877). Con-
ta o amor de um branco, Martim,
pela índia Iracema, “a virgem dos
lábios de mel”. A própria palavra Ira-
cema significa “mel de abelhas”. Tra-
ta-se de uma alegoria para a forma-
ção da nação brasileira. Iracema é
a própria América, a natureza de
“mares bravios” e Martim, o portu-
guês colonizador, a cultura euro-
peia. Iracema pertence à tribo taba-
jara, é filha do pajé, uma espécie de
sacerdotisa vestal que guarda o
segredo da jurema, bebida ritual.
Martim é aliado dos pitiguaras, ini-
migos dos tabajaras e está perdido
em território selvagem e misterioso,
numa jornada de tensões. Iracema
leva Martim a um bosque e lhe ofe-
rece o alucinógeno. Da união dos
dois nasce Moacir, o “filho da dor e
do sofrimento”, um brasileiro misci-
genado. Quando Martim parte em
sua caravela, Iracema definha em
tristeza, saudade e solidão.

A prosa do livro Iracema é po-
ética e paira até hoje sobre a La-

ÍNDIA:  UMA  GUARÂNIA
Raquel Naveira

goa de Parangaba onde a índia cos-
tumava mergulhar: “Um dia, ao pino
do sol, ela repousava em um claro
da floresta. Banhava-lhe o corpo a
sombra da oiticica, mais fresca do
que o orvalho da noite. Os ramos
da acácia silvestre esparziam flores
sobre os úmidos cabelos.”

E, falando em romantismo, che-
gamos ao escritor e militar, Alfredo
d’ Escragnolle Taunay, o futuro Vis-
conde de Taunay (1843-1899). Tau-
nay escreveu o diário de guerra
Retirada da Laguna. Havia partici-
pado da Guerra do Paraguai e do
épico episódio da retirada. Condu-
zidos pelo Coronel Camisão, a co-
luna brasileira chegou até Laguna,
no Paraguai. Sem víveres para o
sustento da tropa e afetada pela
epidemia da cólera, a coluna foi for-
çada a retirar, alcançando finalmen-
te as margens do Rio Aquidauana,
no sul de Mato Grosso, com ape-
nas alguns homens alquebrados
pela doença e pela fome.

Taunay apaixonou-se então
por uma índia da etnia chané, cha-
mada Antônia. Seus cabelos negros
guardavam os segredos das noites
entre os morros. Ela se perfumava
com folhas de laranja e funcho ma-
cerado e sabia pronunciar o nome
francês dele enquanto o acariciava:
“- Taunay, Toné.”

Sobre esse interlúdio amoroso
escreveu o próprio Taunay em seu
livro Memórias, publicado um sécu-
lo depois de seu nascimento:

“A bela Antônia apegou-se logo
a mim e ainda mais eu a ela me ape-
guei. Em tudo lhe achava graça,
especialmente no modo ingênuo de
dizer as coisas e na elegância inata
dos gestos e movimentos. Embele-
zei-me de todo por esta amável ra-
pariga e sem resistência me entre-
guei exclusivamente ao sentimento
forte, demasiado forte, que em mim
nasceu. Passei, pois, ao seu lado
dias descuidosos e bem felizes, de-

sejando de coração que muito tem-
po decorresse antes que me visse
constrangido a voltar às agitações
do mundo, de que me achava tão
separado e alheio. Pensando por
vezes e sempre com sinceras sau-
dades daquela época, quer pare-
cer-me que essa ingênua índia foi
das mulheres a quem mais amei.”

Guimarães Rosa ( 1908-
1967) veio certa vez para o sul de
Mato Grosso para “rodar as eta-
pas da Retirada da Laguna”, livro
que ele amava. É o que nos reve-
la no capítulo “Sanga Puitã”, do li-
vro Ave, Palavra. Já em Campo
Grande, escreveu ele, aportam ri-
sos do Paraguai em pares de olhos
escuros, mal avistados e no ritmo
das polcas e guarânias. “_ Para-
guayta linda!- toa uma harpa, en-
tre guitarras”.

Nesta manhã de sol de domin-
go, dirijo-me aos quiosques da
Feira Indígena do Mercadão Mu-
nicipal de Campo Grande, espaço
onde indígenas de aldeias de Aqui-
dauana, Anastácio e Miranda ven-
dem ervas e frutas. Em cestos e
bacias espalham-se limões, man-
gas, pequis, guaviras, palmitos,
feijões verdes. Há também potes
de mel e orquídeas em xaxins. Os

aromas se misturam e nos transpor-
tam para a vida e a cultura dos indí-
genas. No centro da praça, ergue-se
uma enorme escultura da Índia Tere-
na, do artista plástico Anor Mendes,
em resina cor de terra. Às mulheres
índias cabe o trabalho do cultivo, do
artesanato de minúsculas flores bran-
cas pintadas no barro, a força em
perpetuar histórias e tradições.

De repente, uma delas se levan-
ta. É uma índia jovem, com cabelos
lisos e longos como crinas. Remexe
os quadris, enquanto carrega na ca-
beça uma lata de  cajus de castanhas
duras como bicos de pássaros. Nas
mãos, carrega um vaso de avencas.
Desprende-se dela o perfume de fru-
tas maduras, de seixos rolados, de
plumagens vermelhas. A primavera
fez ninho dentro dela.

Manuel Ortiz Guerreiro

Raquel Naveira -
Campo Grande

(MS) - é escritora e
crítica literária.

Membro da
Academia Sul-

MatoGrossense de
Letras, da Academia de
Ciências de Lisboa e da

Academia Cristã de Letras de
São Paulo.
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Li em algum lugar que
Trancoso, o português
Gonçalo Fernandes

Trancoso, tido como o escritor que
deu forma ao conto literário, fica-
va indignado quando encontrava
textos chamados de contos pelos
autores mas desfiguravam aquilo
que ele entendia como tais. Lendo,
se fosse possível, os contos de au-
toria do catarinense Marco Antonio
Arantes nada teria a reclamar por-
que ele produz autênticos contos,
enquadrados com perfeição no gê-
nero e modelares na estrutura e no
conteúdo. É um consumado contis-
ta.

Foi com prazer e cres-
cente interesse que li o li-
vro “Romãs Maduras” (Edi-
tora Terceiro Nome – S.
Paulo – 2005), coletânea
de contos de autoria de
Marco Antonio e que me foi
por ele oferecida, O volu-
me contém treze estórias
curtas das mais significati-
vas e mereceu aplausos de
nossos melhores críticos,
dentre os quais o saudoso
Lauro Junkes, intérprete
por excelência e divulgador incan-
sável da literatura produzida em
nosso Estado.

 O volume se abre com “Ro-
mãs Maduras”, o conto-título, rela-
tando a saga comovente de um jo-
vem casal anarquista espanhol que
luta para fugir da Espanha durante
a Guerra Civil e não cair nas mãos
sangrentas das falanges de Fran-
co. O esforço é malsucedido, pelo
menos em parte, porque o marido
foi fuzilado no dia em que completa-
va vinte anos, com pernas quebra-
das e mãos amarradas. Nos seus 19
anos, a viúva chega ao Brasil, de-
pois de escapar do fascismo de
Franco para cair no do Estado Novo.
As dificuldades e horrores que en-
frenta são descritas com precisão,
levando o leitor a viver com a per-
sonagem todas aquelas situações.
Nesse conto o autor utiliza os dis-
cursos intercalados, como dizia Agri-
pino Grieco, método em que os per-
sonagens falam em parágrafos ou
trechos sucessivos da narrativa sem
qualquer explicação mas o leitor
entende com perfeição. Wilson Mar-
tins também aborda a técnica que o

tor que tem intimidade com a pala-
vra e com a estrutura do conto na
melhor tradição clássica.”  Anote-se
ainda a atenção do autor no deta-
lhe. Dizia Gilberto Amado que o dis-
traído, o avoado, o desatento pode
ser tudo na vida, exceto ficcionista
e, menos ainda, cronista. Tem que
andar sempre com as antenas liga-
das para captar os assuntos “croni-
cáveis” que acontecem. Rubem Bra-
ga, nosso cronista-mor, notou a pre-
sença de pequena borboleta ama-
rela perdida no centro do Rio de
Janeiro e desse fato mínimo fez uma
de suas mais memoráveis crônicas.
Marco Antonio, por sua vez, nada
deixa escapar.

Creio que o título do livro é uma
sutil homenagem à chamada fruta
do amor - a romã.

Encerro estas mal traçadas
com uma nota pessoal. Nos meus
dias de solicitador-acadêmico, que
já vão longe, patrocinei algumas
causas miúdas na comarca de Pa-
lhoça, cujo Juiz de Direito, era o Dr.
Abelardo da Costa Arantes, pai de
Marco Antonio, de quem me tornei
amigo e admirador. Com ele muito
aprendi quando dava os primeiros
passos na advocacia. Tanto tempo
depois, o amigo Manoel Cardoso
promoveu nossa aproximação e hoje
somos amigos escritos porque ain-
da não nos encontramos em pes-
soa.

CONTOS MODELARES
Enéas Athanázio contista catarinense usa com intei-

ro êxito. Esse conto, por sinal, me
faz recordar de Hemingway, para
quem a Espanha foi a segunda pá-
tria e viveu os horrores da Guerra
Civil, foi ferido com gravidade e es-
creveu “A Quinta Coluna” em um
quarto do Hotel Flórida enquanto os
bombardeios aconteciam nas proxi-
midades. Arantes revela dominar o
tema, sentindo o clima da guerra e
transmitindo com precisão ao leitor.
É um conto marcante.

Outros contos enveredam pelo
caminho do realismo fantástico e do
surreal. Neles a imaginação criativa
parece fervilhar de ideias modelan-
do seres e situações que fazem o
leitor despregar os olhos do texto e

fixá-los no infinito para
bem apreender a narrati-
va. Também nessas esco-
las o autor se move com
segurança.  “Todas as lu-
zes” e “Apenas tudo” en-
tram nesse rol em que o
Gênio afirma que aquele
que ama tudo pode en-
quanto o Amo caminha
pela casa empoeirada em
meio à imensa quinquilha-
ria por ele acumulada.
Contos que exigem medi-

tação.
Quatro contos, pelo menos, tri-

lham pelo caminho da brevidade
proposital e procurada. Não falta a
eles, no entanto, uma só palavra.
“De compras & vendas” se desen-
volve através de um diálogo do co-
meço ao fim e termina como um lá-
tego numa só palavra. É surpreen-
dente e impactante. “Longe” traz à
lembrança dos habitantes de Afoga-
dos do Indaiá a passagem de um
senhor que estivera no Japão e de-
pois desaparece sem ao menos se
despedir. Sua presença, no entan-
to, deixou marcas indeléveis que até
hoje preocupam os pacíficos cida-
dãos. “Tia Juju em chamas” ora
constrange, ora faz rir, mas prende
como poucos. “Ego te absolvo te” é
dos mais impactantes, exibindo em
poucas palavras a frieza sem par de
Maria rezadeira.

A coletânea é uma sucessão de
contos para variados gostos, alguns
mais breves e outros mais longos,
aproximando-se da novela, lineares
ou subjetivos, sempre criativos e
bem escritos. Como escreveu al-
guém, “Marco Antonio é um inven-

Sonho Ilusório
Poemas de Rosani Abou Adal

Capa de Janaina Adal da Costa Millan
Prefácio de Maristela Sanches Bizarro

 (11) 97358-6255 - rosani@linguagemviva.com.br
www.poetarosani.com.br

Enéas
Athanázio -
Balneário

Camboriu (SC)
- é escritor,
advogado,
biógrafo,
contista,

ensaísta e membro do Instituto
Histórico e Geográfico de

Santa Catarina.

www.estantevirtual.com.br/

Quisera
que soubesse
coisas lindas
que não sei,

e que o futuro
 me desse
as tiaras

que sonhei.

Quisera
um Eldorado,

Ivanovici*,
 Ravel*,

e uns versos
dependurados
nas arandelas

do céu.

Quisera
que os céus
descessem,
e, na ponta

 de uma estrela
ser névoa,

paz,
 e mel!

Débora Novaes de Castro

Débora Novaes
de Castro - São
Paulo (SP) - é

escritora,
poeta, artista

plástica e
Mestre em

Comunicação e
Semiótica -
Intersemiose na Literatura

e nas Artes, Puc-SP.
www.deboranovaesdecastro.com.br

QUIMERAS
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Rua Conde do Pinhal, 92 -
ao lado do Fórum João Mendes

Compra e venda de livros usados
em todo o território nacional.

Fazemos encadernações.

Sebo Brandão São Paulo

Tels.: (11) 3214-3325 - 3214-3647 - 3214-3646 -
sebobrandaosp@gmail.com - Face: Sebo Brandão São Paulo

https://www.estantevirtual.com.br/brandaojr

A Saga de Lúcio Carneiro
Dimas Macedo

Dimas Macedo -
Fortaleza (CE) -

é escritor,
ensaísta, poeta,

membro da
Academia

Cearense de
Letras, jurista,

professor,
crítico literário,

historiador e ex-professor
do Curso de Mestrado

em Direito da UFC.

Era uma solicitação de
pelo menos 15 anos,
mas só agora, em 2023,

o historiador João Barcellos, após
“... visita à foz do Ryo Siará para
sentir o ambiente de 1342”, decidiu
incluir os seus estudos
“Descolonizando A Narrativa Histó-
rica” no Volume 17 da coletânea Pa-
lavras Essenciais (edição da
Edicon e do Centro de Estudos do
Humanismo Crítico - CEHC, c/ Gru-
po de Debates Noética). Nesta co-
letânea o autor sintetiza dois livros
seus: “Fortaleza, A Ponta Do Novo
Mundo” e “Páo Vermelho, 1342”.

   Neste mesmo ano de 2023,
ele lançou “Sarau”, em escrita au-
tobiográfica, e que vai marcando
palestras e encontros
socioculturais  no âmbito da ativi-
dade chancelada pelo CEHC (Gui-
marães-Portugal) e o Grupo de De-
bates Noética (noetica.com.br).

   Em “Descolonizando A Nar-
rativa Histórica” ele anota um es-
forço de vários pesquisadores em
torno da “documentação que assi-
nala, desde 1342, a presença por-
tuguesa na ´Ilha do Brasil´ e esta
sendo oficialmente ́ garantida´ com
o padrão da posse em 1500”. João
Barcellos passa do engenho
cartográfico de Duarte Pacheco
Pereira (Séc. 15) ao cais de
Cutauna (Séc. 17) para nos dar
outro olhar acerca dos Vaz de Bar-
ros e dos Raposo Tavares e a re-
cente descoberta de documentos

Rosa Maria Malheiros

DESCOLONIZANDO
A  NARRATIVA HISTÓRICA

acerca de Diogo da Costa Tavares
(irmão do bandeirante Raposo
Tavares e pai de Antônio Vieyra
Tavares), em mais uma anotação
ao livro “A Cotia Das Duas Cape-
las”, do arquiteto Mário Savioli.

   Esta coletânea permite-nos,
agora, dialogar livremente com a
história luso-brasileira e jogar no lixo
tanta ignorância publicada sobre o
Brasil.

Rosa Maria
Malheiros é
professora e

microempresária
- G. D. Noética.

Lúcio Carneiro – A Saga de um
Homem de Negócios (Fortaleza: Ex-
pressão Gráfica, 2022) retrata a
vida de um homem extraordinário,
culto, inteligente e integrante da eli-
te industrial e empresarial do Ceará
que definiu os rumos da economia
cearense nas décadas de 1940/
1960, e que modelou o destino da
sua expansão e desenvolvimento.

Constitui volume de memórias
do qual emerge a dinâmica desse
cearense na extração e aproveita-
mento da castanha de caju, industri-
alização da mamona e venda de de-
rivados de petróleo e que tornar-se-
ia proprietário da Katu do Brasil e da
Brasil Oiticica.

Economista de sólida formação,
teve seus estudos realizados em
Petrópolis, no Rio de Janeiro, e nos
colégios Christus e 7 de Setembro,
em Fortaleza, sendo ele um dos pri-
meiros alunos do curso de Econo-
mia da UFC, ainda sob a gestão de
Ary de Sá Cavalcante.

Viveu a época do surgimento da
Sudene e do BNB e, ainda muito jo-
vem, foi nomeado representante co-
mercial do Brasil em Londres, mor-
mente por empenho do seu tio Car-
los Jereissati. Na sua ascendência,
congregaram-se a família Carneiro,
com atuação na área dos negócios,
e o clã dos Ribeiros, marcado por
cientistas e intelectuais.

Filho de Raul Carneiro, Advoga-
do e Deputado Federal, e de Ilca Ri-
beiro Carneiro, podemos dizer que
Lúcio nasceu em berço de ouro. Mas
dessa ancestralidade o que ele sou-
be aproveitar com lucidez foram os
princípios que o motivaram para a
criatividade, o trabalho e os investi-
mentos que fizeram dele um homem
de sucesso.

Fundador da Companhia Portu-
guesa de Resinas do Brasil - Resi-
bra, e com residências que atual-
mente se alternam entre Brasil e
Portugal, Lúcio é o que podemos
chamar de empreendedor invejável.

Aos 80 anos, completados em
plena pandemia, tem poder sobre os
negócios que desenvolve com os fi-
lhos, admitindo que a sua verdadei-
ra paixão é a dinâmica que envolve
o acompanhamento de informações,
análise de dados e tomada de deci-
sões no momento propício.

Os seus depoimentos presta-
dos às coordenadoras desse livro

mostram a sua visão do mundo dos
negócios, o equilíbrio com que edi-
ficou sua família e os seus conhe-
cimentos sobre o atraso político do
Brasil e acerca da extorsão e pro-
miscuidade do nosso sistema tribu-
tário.

A compreensão de Lúcio Car-
neiro sobre esses assuntos eu
subscreveria como jurista e profes-
sor de Direito, porque isso consti-
tui uma marca vergonhosa da nos-
sa formação estatal, onde os po-
deres públicos estão a serviço do
crime e da deformação da fiscali-
zação e das políticas de investi-
mento.

Guaramiranga, Fortaleza e Lis-
boa constituem eixos geográficos
afetos ao coração e aos olhos do
biografado, que teve nos cuidados
de Elizabeth Fiúza e Jordete Gomes
o refinamento da sua trajetória e
exemplo de vida, espaços onde se
projeta a raiz essencial de Ana Vir-
gínia, a esposa e colaboradora in-
separável do homenageado.

As suas reflexões sobre os
tempos pandêmicos, o seu incenti-
vo às novas gerações, as suas
memórias da infância e da vida es-
tudantil e a sua disposição de edu-
car pelos ensinamentos e o teste-
munho de Fé no trabalho, no Diá-
logo e na Esperança fazem desse
grande cearense um modelo que
devemos seguir.

Trata-se de um homem atem-
poral porque sabe dialogar com os
jovens com a mesma desenvoltura
que o faz com aqueles de sua ge-
ração.

Lendo-se a parte final desta
biografia, ficamos conhecendo de
Lúcio Carneiro o seu bom gosto
cultural, a sua paixão pelas artes,
a música clássica, o jazz e a MPB,
o que muito nos ensina acerca des-
se homem admirável e polido, di-
plomata e empreendedor.
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Isabel Furini - Curitiba (PR) - é
escritora e educadora. Autora

de Os Corvos de Van Gogh
(poemas). Criadora do Projeto

Poetizar o Mundo. Foi
nomeada Embaixadora da

Palavra pela Fundação César
Egido Serrano (Espanha, 2017).

Isabel Furini

Flora  Figueiredo - São Paulo
(SP) - é escritora, poeta,

cronista, jornalista, tradutora
e compositora. Autora de

Chão de Vento.
Exerceu o cargo de vice-

presidente da Associação das
Jornalistas e Escritoras do Brasil.

Flora  Figueiredo

Nívea! Sua tez languida me inebria a alma e os sentidos!
Missais e broqueis, simbolismo...

Que o poema se encarrega de rimar o que há de desconfiar!
Vozes veladas, veludosas vozes.

Oaristos, afagos, tropeços, sentidos...
Véu vão, veludo violação Rosa e purpúrea nova manhã!

Violões, vácuo, céu sideral a luminar meu verso em homenagem a Cruz e Souza,
ó Dante Negro, Heráclito, Cisne Negro!

Sussurrem vogais e consonantais ao pé do ouvido! Sentimentos serenos vividos!
Surrupiar som, significado e significante...

Nós Sorvedouros do Pecado hei de encontrar onde jazem os diletante,
os poetas incompreendidos...

O carnê languida, alma volúvel e volátil, pleura
Sons inaudíveis, formas aromas e cores.

Soledade, campos e matas virgens dos Brasis...
Memória do abolicionista Cruz e Souza ó

Dante Negro!

Atravessei
a Via Láctea
com imaginação
enquanto
minha alma
dormitava
no silêncio do amor.

Márcia Rosa - São Paulo (SP) - é escritora, poeta e jornalista.
Formada em Comunicação Social na PUC -

Pontifícia Universidade Católica e em Letras -
Português pela Universidade de São Paulo.

Autora de Santa Clara, poemas, entre outros livros.

Os Sorvedouros do Pecado
Márcia Rosa

tenho de ti a saudade dos anos
que demora passar

as lembranças mais pueris
os momentos mais singelos

tenho de ti as cores do arco-íris
a lua sobreposta no céu

as estrelas penduradas no firmamento

tenho de ti a força de uma correnteza
a delicadeza do orvalho
a claridade da manhã

tenho de ti a noite mais escura
iluminada pelo poste da esquina

a travessura de uma grande menina

tenho de ti o sorriso mais largo
o abraço mais terno

a boca sedenta por um beijo

Mar
Incansável
Como a vontade de ser feliz.
O sal que dá sabor, isola o dissabor,
Afasta o mau-olhado do pensamento
Envergonhado,
Cheio de pruridos abafa a verdade,
Vontade de expulsar a contrariedade
Sobreviver somente,
Não incomodar a mente resistente.

A cada novo borbotar
A incoerência suportar
Aperfeiçoar nela a coragem
De mudar.

Miragem
Glafira Menezes Corti

Glafira Menezes Corti - São
Paulo (SP) - é escritora,

professora, contadora de
história, a palhaça Pitanga
para as crianças e membro
do Coletivo São Paulo de

Literatura. Autora de Ventou
poemas, entre outros.

menor que o coração

Akira Yamasaki - São Paulo
(SP) - é escritor, poeta,

agitador cultural e diretor
da Casa Amarela -
Espaço Cultural.

Akira Yamasaki

Dinovaldo Gilioli -
Florianópolis (SC) - é

escritor e poeta.
Ex-dirigente do Sinergia

- Florianópolis (SC).

A caixa de lápis de cor da primavera
está incompleta.

Ela usou todo o amarelo
nas asas da borboleta.

Ainda bem que o ipê previdente
tem coloridos guardados

no caso de ter, de repente,
seus flocos de flor convocados.

Poema amarelinho

sou um rio habitado
por dúvidas e noites

no meu leito de exílios
dormem pedras e silêncios

não aguento as lembranças
sou menor que meu coração

No Silêncio
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cos poetas contemporâneos expressam
tão bem as principais bandeiras do moder-
nismo de 22 quanto este vate pós-moder-
no. Sua poesia é política, antropofágica,
nonsense, musical, polifônica e sobretudo
intertextual, além de dotada de uma brasili-
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Roberto Scarano
Advogado

Maristela
Sanches
Bizarro -

Santo André
(SP) - é

Doutora em
Literatura
Brasileira

pela
Universidade

de São
Paulo. Mestre em

Comunicação e Semiótica pela
PUC São Paulo. Leciona
Português como Língua

Estrangeira, com trabalhos
desenvolvidos para refugiados

e grupos plurais. Pesquisa a
condição da mulher no

romance brasileiro de 1930.

Convite aceito para o
prefácio, me divido
entre o privilégio de ler

em primeira mão a mais recente
produção de Rosani Abou Adal e o
receio de incorrer no risco inevitá-
vel da seleção. Recorro à declama-
ção do poema “Sonho ilusório”, na
26ª. Bienal de São Paulo, e inspi-
rada pela ousadia da poeta, brinco
um pouco com as palavras, “essas
mensageiras de tempos e espa-
ços”.  Otimista que sou, conto com
a cumplicidade curiosa do leitor.

Começo com “Imagens da
Cidade”. Nele, o Teatro Municipal
abre os braços para o Vale do
Anhangabaú e convida o povo para
se alimentar de cultura. A visão oní-
rica de São Paulo é então atraves-
sada pela degradação da cracolân-
dia, uma mescla do “alto” e do “bai-
xo”, revelada nessa poesia de con-
trastes. A metrópole é um mosaico
de flashes e instantâneos, um mis-
to de náusea e gozo, distancia-
mento e aproximação.

Penso na poesia de Rosani
como um antídoto à fugacidade da
vida apequenada nos grandes cen-
tros. Antídoto à indiferença no en-
contro com o outro, de classe, de
gênero, de cor. E principalmente,
um antídoto ao futuro ilusório, que
em um passado não muito distan-
te, era ofertado nos painéis publici-
tários em neon, signos de deca-
dência e pós-modernidade. Se a lei
proibiu os outdoors, permanece a
experiência dos “emigrantes sem
Porto Seguro”, ambiguidade reve-
lada em uma piscadela marota
para o leitor: quem tem Porto Se-
guro? Quais sonhos ilusórios cap-
tam o nosso olhar?

A poeta escreve no olho do fu-
racão. Seus versos trazem a ex-
periência dos Yanomamis, de Bru-
madinho, das queimadas na Ama-
zônia, do agronegócio, do muito
que foi dito, mas muito mais do que
foi calado.  É uma poesia que es-
cancara nossa tragédia cotidiana,
mosaica, poliédrica, misto de luxo
e miséria. Seus versos também gri-
tam o verde que se reduziu às man-
sões e se anulou “diante do silên-
cio dos homens”. Na cidade que

Sobre contrastes e silêncios
Maristela Sanches Bizarro

outrora foi a São Paulo do Rio Tie-
tê, evocada em versos por Mário
de Andrade, hoje a fome planta se-
mentes.

Mas se engana quem pensa
que nessa experiência absurda,
“em tons de grafite”, as flores não
brotam. Há beleza nas brechas,
nos interstícios.  Encerro, para não
me estender demais, com “Lem-
branças da Infância” e a reminis-
cência afetiva do café em família,
do aroma do “Café Moka moído na
hora na Praça da Sé”. Nessa ode
ao passado, encontro na poesia de
afetos um “quê” de esperança, do
renascer do rio, do renascer em
nós e de um aroma que possa per-
fumar nosso silêncio.
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Notícias

Alberto da Costa e Silva

Alberto da Costa e Silva ,
escritor,diplomata, poeta, ensaísta,
memorialista e historiador, faleceu
no dia 26 de novembro no Rio de
Janeiro. Nasceu em São Paulo no
dia12 de maio de 1931. Membro da
Academia Brasileira de Letras e do
Instituto Histórico e Geográfico Bra-
sileiro. Foi  agraciado com o Pré-
mio Camões de 2014. Exerceu o
cargo de presidente da Academia
Brasileira de Letras. Autor de As li-
nhas da mão, O Pardal na Janela,
Das mãos do oleiro, entre outras
importantes obras.

Napoleão Valadares, escritor
mineiro radicado em Brasília e co-
laborador do L.V., lançou, com o
selo da André Quicé Editor, o
livro Três Cidades. Trata-se de no-
vela urbana em que o personagem-
narrador perambula pela vida, fu-
gindo de desenganos. O autor tem
vários outros livros de ficção.
napoleaovaladares@gmail.com

Edney Silvestre, jornalista e
escritor, lançou Segredos de um
Repórter pela editora Almedina Bra-
sil. A obra reúne dicas, truques,
conselhos e fatos históricos cober-
tos pelo jornalista.

Ailton Santos, poeta, jornalis-
ta e advogado,  lançou o romance
Ninguém no Espelho rico em de-
talhes, que levou duas décadas
para ganhar vida, e se baseia em
vivências, observações e pensa-
mentos.

O Chile será o país convida-
do de honra da Feira do Livro de
Frankfurt de 2027, conforme acor-
do assinado pelo diretor da feira
Juergen Boos e pela ministra da
Cultura do Chile Carolina Arredon-
do Marzán.
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Oswaldo de Camargo, escri-
tor, crítico e jornalista, foi homena-
geado na 19° Mostra Internacional
do Cinema Negro como destaque
do ano - OFÔ DE XANGÔ.

Semitonos (Semitons), poe-
ma de Rosani Abou Adal, foi publi-
cado em espanhol na revista Lite-
rarte da Argentina, na edição de no-
vembro de 2023. https://
revistaliterartedigital.blogspot.com/
2023/11/rosani-abou-adal-brasilno-
viembre-2023.html

Luiz Felipe Pondé, filósofo,
professor e membro da Academia
Paulista de Letras, lançou Diálogos
sobre a natureza humana. A obra
apresenta uma discussão comple-
xa que coloca em xeque a ideia da
natureza perfeita e imperfeita do
ser humano.

A Fundação Biblioteca Naci-
onal lançou nova edição do
livro Conservadores, restaurado-
res e cientistas na preservação do
acervo da Biblioteca Nacional – de
1880 a 1890, da pesquisadora e
servidora da FBN Thais Helena de
Almeida.

Bruno Molinero, escritor e
jornalista, com Corpo de passari-
nha, infantojuvenil, foi agraciado
com o 19° Prêmio Barco a Vapor,
promovido pela Fundação SM.

A Secretaria de Educação
de Santa Catarina, do governador
Jorginho Mello (PL), censurou e re-
tirou nove livros de ficção das bibli-
otecas das escolas públicas de Flo-
rianópolis, através de ofício assina-
do pelo supervisor de Educação
Waldemar Ronssem Júnior e pela
integradora Regional de Educação
Anelise dos Santos de Medeiros. O
vereador suplente Leonel Cama-
são (PSOL-SC) criticou a medida
e apresentou uma denúncia ao Mi-
nistério Público do Estado. Os li-
vros censurados foram A química
entre nós, de Larry Young e Brian Ale-
xander; Coração satânico, de Willi-
am Hjortsberg; Donnie Darko, de Ri-
chard Kelly; Ed Lorraine Warren: de-
monologistas – arquivos sobrenatu-
rais, de Gerald Brittle; Exorcismo, de
Thomas B. Allen; It: a coisa, de Ste-
phen King; Laranja Mecânica, de
Anthony Burgess; Os 13 porquês, de
Jay Ascher; e O diário do diabo: os
segredos de Alfred Rosenberg, o
maior intelectual do nazismo, de Ro-
bert K. Wittman e David Kinney.

O Bonde, blog Falando de Li-
teratura, publicou resenha do livro
Sonho Ilusório, de Rosani Abou
Adal, de autoria de Isabel Furini, na
edição de 20 de novembro de 2023.
https://www.bonde.com.br/blogs/
falando-de-literatura/resenha-do-
novo-livro-de-rosani-abou-adal

Silviano Santiago recebeu o
Prêmio Camões 2022, no dia 14 de
novembro, no Auditório Machado
de Assis, da Fundação Biblioteca
Nacional, no Rio de Janeiro. A so-
lenidade contou com as presenças
do presidente da Fundação Biblio-
teca Nacional Marco Lucchesi, da
ministra da Cultura Margareth Me-
nezes e do embaixador português
no Brasil Luís Faro Ramos que re-
presentou o ministro da Cultura de
Portugal Pedro Adão e Silva.

Stênio Gardel foi agraciado
com o National Book Awards 2023,
na categoria literatura traduzida,
com a obra The words that
remain (New Vessel Press), verti-
do ao inglês por Bruna Dantas Lo-
bato, que foi publicado no Brasil
com o título A palavra que resta.

Francisco Bertulino Cruz,
pesquisador e brincante da cultura
popular, lançou O Rei Sebastião
que une a herança das raízes por-
tuguesas, afrodescendentes e in-
dígenas para reconstruir uma das
mais famosas lendas nordestinas.
Sebastião é um menino que, des-
de o nascimento, tem uma vida
permeada por mistérios.

Victor Vidal, com o  roman-
ce  Não há pássaros aqui, foi agra-
ciado com o Prêmio Leya 2023. O
laureado é doutorando em Artes Vi-
suais pelo PPGAV-UFRJ e mestre
em Estudos Contemporâneos das
Artes pelo PPGCA-UFF. Victor re-
ceberá a importância de 50 mil eu-
ros.

Israel Quirino lançou o ro-
mance Autos da Razão, na Casa
de Cultura - Academia Marianense
de Letras e a ALACIB. O autor é
escritor, poeta, contista, professor
de Direito Constitucional e membro
efetivo da Academia de Letras, Ar-
tes e Ciências Brasil.

Mariana Salomão Carrara,
na categoria melhor romance, com
a obra Não fossem as sílabas do
sábado, e Alexandre Alliatti, na ca-
tegoria melhor romance de estreia,
com Tinta branca,  foram agracia-
dos com o Prêmio São Paulo de
Literatura 2023.

A obra Frankenstein, semifi-
nalista na categoria Ilustração do
65º Prêmio Jabuti - organizado e
promovido pela Câmara Brasileira
do Livro -, com desenhos atribuí-
dos ao designer Vicente Pessôa,
foi desclassificada em razão dos
desenhos terem sido elaborados
com a utilização de inteligência ar-
tificial.

A Aldravia foi declarada com
o título de “relevante interesse cul-
tural do Estado de Minas Gerais”,
através do Projeto de Lei apresen-
tado pelo deputado Tiago Cota que
foi aprovado por unanimidade pela
Assembleia Legislativa de Minas
Gerais e sancionado pela Lei
24.504 de 11 de outubro de 2023.

João Anzanello Carrascoza
lançou o livro de contos Fronteiras
visíveis, pela Maralto Edições, com
fotografias da artista visual Juliana
Monteiro.

Concurso Literário Escrito-
res Admiráveis, promovido pela
Matrix Editora, está com inscrições
abertas até o dia 31 de janeiro de
2024 para as categorias livros-re-
portagem, biografia, saúde, negó-
cios e história do Brasil.  https://
vempra.lc/concurso.
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